
Tener cuidado con la 
ley, sugiere Monreal al 
“club de corcholatas” 

VAN 121,655 asesinatos en 3 años 6 
meses; en todo el sexenio antepasa-
do fueron 120 mil 463; SSPC señala 
tendencia a la baja. pág. 10

PADRES de 14 jóvenes que murieron en la discoteca lo culpan de haber 
permitido operación; legislador exige a alcalde disculpa pública. pág.  13

SUBEN HOMICIDIOS; 
TOTAL SUPERA A LOS 
DEL SEXENIO DE FCH

FUE DE 31% EN PRIMER CUATRIMESTRE Y PEGÓ A BIRMEX, INSABI...

Enfrenta Salud 
nueva alza de casos 
Covid tras impacto 

por subejercicio
POR YULIA BONILLA

DE ENERO a abril dejó de 
erogar casi 19 mil mdp; ocupa 41.1 
mmdp de 59.8 mmdp asignados; 
en ese tiempo ocurrió cuarta ola 
con más de 60 mil casos  pág. 3

EMPRESA de producción de 
vacunas sólo ejerció 872 mdp de 
2,445 calendarizados; en Insabi 
se reportó en el periodo, la ero-
gación más baja desde 2016
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Instalan 2 cajas de tráileres 
para vigilar pista de canotaje 
pág.  15 

CHÍGUIL, CON EXPEDIENTE ABIERTO 
EN CIDH POR CASO NEW’S DIVINE  

RECRUDECE CRISIS DE 
AGUA EN NUEVO LEÓN

EN AL MENOS siete municipios de la entidad habitantes hacen largas filas 
frente a tinacos comunitarios para obtener algo del vital líquido; otros, 
en Escobedo, ante la desesperación llenan sus contenedores en el parque;  
escasez se agudiza por fuga en la presa El Cuchillo. pág. 12

  El senador afirma que no es momento de iniciar campa-
ñas o precampañas; la Constitución no lo permite, dice;  líder 
de Morena niega que aspirantes incurran en faltas 

  Anuncia que replicarán evento de Toluca en Torreón; los 
secretarios de Gobernación, Relaciones Exteriores y la Jefa 
de Gobierno se vuelcan a redes y a WhatsApp págs.  4 a 6 y 8

DESPRECIAR el derecho, despre-
ciar la ley, me parece un error quien 
lo haga; es una actitud que la gente 

va a estar observando”
Ricardo Monreal
Líder de la Jucopo en el Senado

FAMILIARES de 
víctimas protes-

tan, ayer, en el 
Tribunal Superior 

de Justicia de la 
CDMX.

FRANCISCO 
CHÍGUIL 
· CARGO: Alcalde de 
la GAM; en 2008 era 
delegado en la misma 
demarcación.Fo
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· JAVIER SOLÓRZANO

· MONTSERRAT SALOMÓN 

· GUILLERMO HURTADO

Se echan a andar las “corcholatas” pág. 2

Petro, ante el llamado colombiano pág. 23

Hoy las ciencias adelantan que es una  
barbaridad pág. 5

HOY ESCRIBEN

COMPARATIVO

TOTAL: 120,463

TOTAL: 121,655 

FELIPE 
CALDERÓN

ANDRÉS  
MANUEL 

LÓPEZ 
OBRADOR
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Rozones QUEBRADERO

Twitter: @JavierSolorzano

TODOS los 
candidatos a 

cualquier cargo 
público tienen al 

tabasqueño como 
su alter ego, exis-
ten en la medida 
que existe quien 
los acompaña en 
las fotografías de 

los espectacula-
res o en los actos 

públicos

SE ECHAN A ANDAR 
LAS “CORCHOLATAS”

No imaginamos al tabasqueño viendo el partido desde la tribu-
na, no va a ser un elector más. Más bien la cuestión va a estar en qué 
tanto se va a poder meter en función de los escenarios que se van 
construyendo, de la mano de confrontaciones internas cada vez 
más a la vista, y también qué tanta capacidad de maniobra seguirá 
teniendo en la parte final de su sexenio.

El Presidente se está jugando su futuro en la elección del 2024. 
Va a querer en la Presidencia a alguien que le dé plena certeza de la 
continuidad de su proyecto. Va a terminar siendo una de las deci-
siones más importantes de su carrera política.

López Obrador no va a dejar pasar nada en este proceso. Las 
encuestas de Morena han sido justificadamente cuestionadas. Mu-
chas de ellas han sido hechas a modo y otras han sido opacas, el 
partido ya ha vivido el síndrome de los chapulines políticos, o sea, 
personajes que cambian de partido porque se inconforman por los 
procesos de selección de candidatos.

No se puede descartar ningún tipo de rebelión, aunque se trate 
de López Obrador. Morena es la suma de diferentes corrientes de 
opinión que no necesariamente están en concordancia, o si se quie-
re domesticadas.

Se le guarda un manifiesto respeto al líder, pero es un enigma 
lo que puede pasar en tiempos de selección de candidatos cuando 
el Presidente empiece a ser pasado, y cuando vaya perdiendo la ca-
pacidad de maniobra en medio de un proceso de tanta importancia.

Las “corcholatas” intentarán disciplinarse. Sin embargo, no van 
a ir solas en el proceso, sus huestes van a presionar cada vez más, 
porque no solamente querrán imponer a su candidato, también 
querrán fortalecer posiciones al interior del partido con todo lo 
que esto significa.

Morena y la suma de tendencias no son un rasgo negativo, más 
bien lo fortalece en la medida en que tiene diferentes formas de 
entender y ver la política. El problema son las luchas intestinas y lo 
que está de por medio en cuanto a posiciones ideológicas.

El partido está hecho a imagen y semejanza del Presidente, lo 
que quiere decir que no sabemos cómo podrá vivir Morena sin el 
tabasqueño, el cual si algo hace es desarrollar una dependencia 
interminable.

En Morena lo saben, tan es así, que no hay personaje en el parti-
do que no tenga como referente único a López Obrador. Todos los 
candidatos a cualquier cargo público tienen al tabasqueño como 
su alter ego, existen en la medida que existe quien los acompaña en 
las fotografías de los espectaculares o en los actos públicos.

Las “corcholatas” saben todo esto y algunos como Marcelo 
Ebrard saben cómo se pueden dar las cosas, la encuesta que se hizo 
para designar al candidato a la Presidencia en el 2012 no fue sufi-
cientemente clara, la impresión fue que Ebrard se hizo a un lado.

Los “corcholateros” saben que tendrán que preparar el terreno 
para el rompimiento del cordón umbilical, lo que puede tener sus 
repercusiones, si nos atenemos a las formas de López Obrador en 
estos menesteres.

Lo que va a ser difícil será atemperar los ánimos. Tendrán que 
hacerse ver en todo el país, sobre todo Claudia Sheinbaum, quien 
como Jefa de Gobierno de la capital no tiene presencia nacional 
como la que ofrecen los cargos de Marcelo Ebrard y Adán Augusto 
López.

Se van a tener que placear y tendrán que dejar sus cargos. Ya 
los echaron a andar en buena medida, porque quieren resolver lo 
más pronto posible la sucesión. El Presidente quiere evitar broncas, 
pero de que las va a tener, las va a tener.

RESQUICIOS.
El triunfo de Gustavo Petro le da un giro a la política colombiana, 
además de la euforia del Presidente en la mañanera.  Entre los in-
éditos en que se ha movido América Latina estos años anote éste. 
El problema lo tendrá en el Congreso en donde no tiene mayoría, 
es probable que ahí tope con pared.

La duda sobre el proceso de selección de can-
didato o candidata a la Presidencia por More-

na está en qué tanto va a terminar por meterse el 
Presidente.

Las corcholikes
Con la novedad de que la batalla de las “corcholatas” quedó a partir de ayer instalada en las redes 
sociales y en el Whats. La Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, en los últimos días de confina-
miento tras dar positivo a Covid, le entró a la onda de los lives de Facebook y transmitió en vivo 
desde su depa, el cual mostró, además de presumir un par de pisadas y rasgueos en su guitarra: 
“Ya en otra ocasión cantamos juntos”. Antes, el secretario de Gobernación, Adán Augusto López, 
mostró que está abierto a tener comunicación con cualquiera que lo busque, así pues, ya dio su 
número personal para que le manden mensajes de WhatsApp. “Nada más que de política sólo 
podemos hablar los domingos”, bromeó con reporteros. Marcelo Ebrard, antes de dar positivo a 
Covid, también dio su propio paso al presentar un número de WhatsApp con el que manda hasta 
stickers personalizados. Las “corcholatas” pelean de lleno por votos… y por likes.  

Los fantasmas de Chíguil
Al alcalde de Gustavo A. Madero, Francisco Chíguil, lo persiguen los fantasmas de los caídos 
durante la tragedia del New’s Divine, cuando un operativo para detener a jóvenes terminó con 
la muerte de 12  personas y con decenas de heridos. Chíguil aún tiene una cita pendiente con la 
justicia internacional, que llegará cuando la Comisión Interamericana de Derechos Humanos 
resuelva la queja presentada por los deudos de las víctimas en el 2015. Quienes saben de estos 
temas aseguran que un fallo así puede llevar hasta diez años, por lo que el veredicto sobre la 
responsabilidad o no del alcalde se podría conocer en el 2025. Dicen además que el morenista 
no está del todo exonerado en México. Que el acuerdo del 2009 de la entonces Procuraduría de 
Justicia capitalina por el que decidió no ejercer acción penal en su contra no fue aceptado por el 
primer juez que llevó la causa y que por lo tanto el expediente regresó al órgano procurador de 
justicia —hoy Fiscalía— en donde se fue al archivo. Pero un asunto archivado puede ser desem-
polvado en cualquier momento. Uf.

Sandra Cuevas, ¿otra vez?
Nos hacen ver que la alcaldesa de Cuauhtémoc, Sandra Cuevas, no puede pasar muchos días 
sin meterse en “camisa de once varas”. El pasado fin de semana ordenó la cancelación de actos 
públicos masivos y la reinstalación de protocolos en las instalaciones que dependen de su demar-
cación. No parecía mala idea, pues hay un repunte en casos de Covid-19 que más vale no subes-
timar. El problema es que Cuevas no tiene facultades para tomar medidas de tipo sanitario, algo 
que le corresponde exclusivamente al gobierno central. Al cancelar eventos e imponer nuevas 
medidas, Cuevas se puso nuevamente ante la hipótesis de un abuso en sus funciones, exacta-
mente lo mismo que la llevó a enfrentar un litigio con el Tribunal de Justicia Administrativa 
local, cuya Primera Sala la destituyó e inhabilitó. Ayer, la Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, 
aclaró que las alcaldías “no son autoridades sanitarias”. Y más de uno leyó en esas declaraciones 
un mensaje de advertencia. ¿Lo habrá entendido quien lo tenía que entender o vamos de nuevo 
al choque frontal?

Mensaje de Dante a Layda
Nos cuentan que Dante Delgado aprovechó el tema de José Manuel del Río Virgen para man-
darle un mensaje a la gobernadora de Campeche, Layda Sansores: “Se pueden meter con Alito, 
pero no con Movimiento Ciudadano”. Fue durante la sesión de la Junta de Coordinación Política, 
que afirmó que así como el de Del Río Virgen, hay varios casos en el país de líderes de oposición 
perseguidos judicialmente, y dijo que en Campeche los naranjas tienen a Eliseo Fernández, 
quien contendió en contra de la actual gobernadora y actualmente enfrenta un proceso legal. 
Dijo que Sansores San Román puede seguir adelante con su pleito mediático en contra del líder 
nacional del PRI, pero le advirtió que no se metiera con los emecistas, porque así como dieron la 
batalla en Veracruz, se le enfrentarán en Campeche. Habrá que esperar respuesta, nos comentan.

Los apoyos del Presidente
El Presidente dio ayer un nuevo espaldarazo al gobernador de Veracruz, Cuitláhuac García: “Le 
tenemos confianza…, no es como los otros, él es incapaz de fabricar delitos para castigar a adver-
sarios”, dijo el mandatario en la conferencia mañanera. El gobernador veracruzano mantiene 
una abierta confrontación, por temas de justicia en la entidad, con el senador Ricardo Monreal 
a quien el Ejecutivo federal se resiste a incluir en la lista de posibles nominados a la Presidencia, 
o sea de las famosas “corcholatas”. El zacatecano, aun en ese contexto, se sigue señalando como 
aliado de Palacio Nacional, sobre todo ante el último trecho, en el que vendrá la discusión de 
temas relevantes que habrá de enviar al Congreso el mandatario como la reforma de la Guardia 
Nacional.

Madero y Marko se verán las caras
Con la novedad de que el dirigente nacional del PAN, Marko Cortés, rápidamente respondió 
al senador Gustavo Madero, quien ayer le mandó una carta para pedirle que convoque a una 
reunión que llamó “de revisión autocrítica” en la que participen expresidentes de Acción Nacio-
nal y gobernadores de la primera ola. La del chihuahuense ha sido la voz crítica más importante 
dentro del panismo en los últimos días, pues ha dado cuenta de los millones de personas que 
ese partido ha dejado de gobernar en los últimos tiempos. En mensaje escrito que publicó en las 
benditas redes, Cortés concedió la reunión porque “como bien sabes, una de las características de 
esta dirigencia ha sido dialogar con todos”. Sin embargo, nos comentan, le agregó algunos temas 
distintos al de la revisión de saldos electorales, entre ellos el de “la conveniencia institucional de 
tu reincorporación al grupo parlamentario del Senado”. Pendientes de si de ese encuentro resulta 
una foto. Si no, ¡ojo!  
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Canciller, positivo a 
Covid tras evento

TRAS PARTICIPAR el domingo en un evento con 
diputados, en el que anunció la creación de un comité 

para ganar la encuesta interna de Morena, el secretario de 
Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, informó que tiene 

síntomas leves, por lo que trabajará desde su casa.

Tiene subejercicio de 31%, indica México Evalúa

Ssa reduce el gasto en cuarta 
ola y afecta al Insabi, Birmex…

• Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

No obstante la permanencia 
de la pandemia de Covid-19, 
la Secretaría de Salud (SSa) 
redujo su gasto en el primer 

cuatrimestre de este año como no lo ha-
bía hecho en los 10 previos, retuvo la ma-
yor cantidad de recursos en lo que va del 
sexenio y esto afectó a áreas sustantivas 
de la dependencia, como el Instituto de 
Salud para el Bienestar (Insabi) y los La-
boratorios de Biológicos y Reactivos de 
México (Birmex).

A pesar del paso de la cuarta ola de con-
tagios en el país, en el primer cuatrimes-
tre del 2022, la dependencia gastó me-
nos recursos que en el mismo periodo de 

cada año en la última década y también 
registró el mayor subejercicio en lo que 
va del sexenio.

Aunque en ese periodo no hubo tantos 
fallecimientos como en olas anteriores, sí 
hubo altos niveles de contagios. El 19 de 
enero, el país alcanzó su récord de casos 
positivos, pues de acuerdo con el reporte 
de aquel día, la cifra llegó a 60 mil 552 pa-
cientes confirmados en 24 horas y en ese 
lapso hubo decesos por encima de 300 
diariamente.

El cuatrimestre enero-abril en el que la 
dependencia federal había gastado menos 
fue en el 2013, cuando erogó 43.5 miles de 
millones de pesos (mmdp). Desde enton-
ces, cada año esta cifra fue superada, hasta 
ahora, pues en ese periodo de este año la 
SSa sólo erogó 41.1 mmdp.

Además, este monto representa 68.7 
por ciento del gasto que tenía aprobado, 
pues, de acuerdo con el último reporte 
del Centro de Análisis México Evalúa, la 
dependencia tenía asignados 59.8 mmdp 
como presupuesto en estos primeros cua-
tro meses. Es decir, hay un subejercicio 
del 31.3 por ciento.

Según esta organización civil, éste es 
el periodo cuatrimestral de inicio de año 
con mayor subejercicio por parte de la se-
cretaría en la actual administración fede-
ral, pues durante el 2019 ejerció 92.9 por 
ciento de los 48.2 mmdp asignados para 
el primer cuatrimestre.

EN SU REPORTE, el organismo detalla que 
en 1er cuatrimestre del año la dependencia 
erogó 41 mmdp, la cifra más baja en 10 años; 
otras instituciones, afectadas por austeridad

En el 2020, año en el que llegó la pan-
demia por el virus del SARS-CoV-2, la 
dependencia incluso rebasó por 29.8 por 
ciento el gasto autorizado, que fue de 38.5 
mmdp; mientras que en el 2021 aplicó 
95.5 por ciento de los 51.4 miles de millo-
nes de pesos aprobados.

El estancamiento del 31.3 por ciento 
en el gasto programado, que representa 
18.7 mmdp no aplicados en el primer cua-
trimestre del 2022, impactaron en varias 
áreas e instituciones de la SSa.

Uno de ellos es el Insabi, el cual, según 
el reporte, gastó 25.5 mmdp hasta abril, 
que a su vez también es la erogación más 
baja desde el 2016, cuando aún era Segu-
ro Popular, respecto al cual se observa una 
diferencia de 15 mmdp.

Además de esta caída en el gasto, se re-
salta que, de esos 25.5 mmdp, 16.9 mmdp 

(66 por ciento) fueron destinados a gas-
tos operativos y subsidios, mientras que 
los 8.6 mmdp restantes (34 por ciento) se 
transfirieron a fideicomisos.

Aparte de que esto indica que el gasto 
operativo y de subsidios del Insabi para la 
población que no cuenta con seguridad 
social, es incluso menor a lo que ya refle-
jan a primera vista las cifras, esta trans-
ferencia de recursos a fideicomisos sería 
una forma de inflar el gasto artificialmen-
te, advierte México Evalúa.

Esta cifra rebasa a la cantidad destinada 
a fideicomisos de años anteriores hasta el 
2018, en el cual la transferencia fue de 7.8 
mmdp y que, además, no representó más 
allá del 23 por ciento del gasto ejercido 
para el cuatrimestre correspondiente.

Otra que ha aplicado menos gasto es la 
empresa de propiedad mayoritariamente 

estatal Birmex, encargada de la produc-
ción y comercialización de biológicos e 
insumos médicos y que, con la llegada de 
la pandemia de Covid-19, se convirtió en 
pieza clave para que el país contara con 
vacunas.

Su gasto al mes de abril fue de 872 mi-
llones de pesos (mdp) de los dos mil 445 
calendarizados, es decir, 64.3 por ciento 
de los recursos de que disponía no fueron 
ejercidos.

A la lista de instituciones afectadas por 
el menor ejercicio se suma el Instituto 
Nacional de Neurología y Neurocirugía 
Manuel Velasco Suárez, enfocado a la in-
vestigación y atención de enfermedades 
cerebrales, cuyo gasto debió ser de 418 
mdp, de los cuales sólo ejerció 217 mdp.

Respecto a éste, México Evalúa advier-
te que también enfrenta su segundo peor 
nivel de gasto en una década, después 
del visto en el 2021 y que, además, no se 
cuenta con informes que permitan eva-
luar el impacto de la caída de recursos en 
su desempeño.

Entre otros, el reporte destaca como 
principales afectados a nueve institu-
ciones más, como el Sistema Nacional 
para el Desarrollo Integral de la Familia 
(DIF), el Hospital General de México, el 
Juárez de México, el General “Dr. Manuel 
Gea González”, el Regional del Bajío, el 
Infantil de México, así como los institu-
tos Nacional de Pediatría, Nacional de 
Cancerología y el de Ciencias Médicas y 
Nutrición “Salvador Zubirán”.

Aunado a lo anterior, también organis-
mos como los centros nacionales para la 
Salud de la Infancia y Adolescencia; de 
Equidad de Género y Salud Reproduc-
tiva; el de Programas Preventivos y Con-
trol de Enfermedades (Cenaprece); Cofe-
pris, y otros cinco, presentaron rezago en 
el gasto.

EL INAI resolvió ayer que la Secretaría de 
Salud debe dar a conocer las vacunas recibidas 
a través del mecanismo Covax, y aplicadas a la 
población, desglosadas por marca.

8.6
MMDP transfirió el 
Insabi a fideicomisos, 
según la ONG

Reporta Salud 2,132 contagios y 9 decesos, ayer
LA SECRETARÍA DE 
SALUD (SSA) reportó 
este lunes que en las 
últimas 24 horas se 
confirmaron dos mil 132 
casos de Covid-19, la cifra 
más baja en contagios 
desde el 13 de junio, así 
como nueve fallecimien-
tos, que también significa 
la menor cantidad desde 
el 12 de junio. Así, desde 
el inicio de la pandemia 
suman cinco millones 
877 mil 837 casos acu-
mulados y 325 mil 417 
defunciones.

En su Informe Técnico 
Diario, la dependencia 
destacó que tienen regis-
trados 58 mil 501 casos 

activos, con una tasa de 
incidencia de 45.0 por 
cada 100 mil habitantes 
del 7 al 20 de junio del 
2022. Las entidades con 
la mayor tasa son: Baja 
California Sur, Ciudad de 
México, Quintana Roo, 
Sinaloa, Yucatán, Nuevo 
León, Colima, Campeche, 
Aguascalientes y Nayarit.

El reporte refiere que 
en México se cuenta con 
disponibilidad de 96 por 
ciento en camas genera-
les y 99 por ciento con 
respirador mecánico para 
la atención de pacientes 
con este virus.

Asimismo, detalló que, 
desde el 24 de diciembre 

de 2020 hasta esta fe-
cha, se han suministrado 
209 millones 179 mil 257 
biológicos a 88 millones 
336 mil 802 personas y 
han recibido la vacuna de 
refuerzo 53 millones 157 
mil 386 mayores de 18 
años, que representa un 
avance de 66 por ciento 
de la población.

“Por edad, 81 millones 
96 mil 208 adultos cuen-
tan con al menos una 
dosis, lo que equivale a 91 
por ciento de cobertura 
en mayores de 18 años; 
y siete millones 240 mil 
594 adolescentes de 12 a 
17 años”, indicó.

Daniela Wachauf

Menor ejercicio
Avance de uso de recursos en la Ssa en el primer cuatrimestre de cada año (cifras en miles de millones de pesos).

Erogaciones frente al calendario  
aprobado (ene-abr).

Erogación de la Ssa  
por año (ene-abr).

2018 2019 2020 2021 2022
2022

2021

2022

2019

2018

2017

2016

2015

2014

2013

APROBADO PAGADO

49
.9

44
.8

50 49
.1

41
.1

50
.5

48
.2

38
.5

51
.4

59
.8

Fuente|México Evalúa
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EL PRESIDENTE de Morena ayer, en conferencia de prensa, acompañado de dirigentes estatales de su partido. 

Realizan actos anticipados de campaña, acusa

Urge PAN al INE intervenir para 
frenar a aspirantes morenistas 

• Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx

El PAN en el Senado urgió al Ins-
tituto Nacional Electoral (INE) a 
que aplique medidas cautelares 
para frenar los actos anticipados 

de campaña por parte de las “corcholatas” 
que buscan la candidatura presidencial 
para el 2024.

La vicecoordinadora del blanquiazul, 
Kenia López Rabadán, aseveró que los 
actuales servidores públicos no pueden 
realizar actos para promocionar sus aspi-
raciones presidenciales.

Al referirse al acto que el domingo en-
cabezó el canciller Marcelo Ebrard, dijo 
que ni él, ni la Jefa de Gobierno, Claudia 
Sheinbaum; ni el secretario de Gober-
nación, Adán Augusto López, pueden 
distraerse de sus obligaciones, por lo que 
puntualizó que es necesario que el órgano 
electoral intervenga.

“Cualquier acción de las corcholatas 
preferidas del Presidente de la República 
es ilegal, hablando en términos electora-
les; no pueden hacer actos anticipados 
de campaña, no pueden ocupar recursos 
públicos, éticamente tienen una respon-
sabilidad hoy, para lo cual, por cierto, los 
mexicanos pagan sus impuestos y les pa-
gan su salario.

“Las corcholatas del Presidente están 
muy equivocadas porque no solamente 
es ilegal, es inmoral lo que están hacien-
do; advertir que van a empezar alguna 
movilización a favor de alguna de las cor-
cholatas es muy lamentable y es necesario 
que el INE intervenga; por supuesto están 
violando la ley y están violando la Consti-
tución”, declaró.

Cuestionó que mientras la inseguri-
dad no da tregua, tanto los gobernadores 
como los secretarios de Estado emanados 
de Morena “se pasean por todo el país en 
una ilegal campaña para promocionarse.

“Pero déjenme decirles un dato nada 
más: este tema de las precampañas no 
solamente es un tema de ilegalidad, 
también es un tema de falta de ética. Es 
inmoral estar gastando recursos públicos 
mientras millones de mexicanos no tie-
nen dinero en el bolsillo y no tienen para 
llevar de comer a su casa”, remarcó.

López Rabadán apuntó que las recien-
tes declaraciones del Presidente Andrés 
Manuel López Obrador, respecto a que el 
pueblo no permitirá que regresen los co-
rruptos, demuestra su “peor rostro”.

“No debería de estarse preocupando 

KENIA LÓPEZ, vicecoordinadora de sena-
dores, dice que además de ilegal, es inmoral; 
señala que el Presidente está obsesionado 
con el poder y destaca avance opositor

Delgado niega violación a 
la ley y va por nuevo acto
• Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx

EL DIRIGENTE NACIONAL de Morena, 
Mario Delgado, rechazó que las “corcho-
latas” presidenciales incurran en actos 
anticipados de campaña, y anunció que 
el próximo fin de semana reeditarán el 
evento de la unidad de Toluca, que ahora 
será en Torreón, Coahuila, con miras a los 
comicios de 2023 y 2024.

Reiteró que el partido guinda man-
tendrá las encuestas como método de 
selección de candidatos y dijo que como 
la decisión es del pueblo, entonces quien 
aspire a ser candidato tiene el derecho a 
decirlo abiertamente y “sin tapujos”.

“Nosotros sí tenemos una buena can-
tidad de liderazgos que quiere la gente. 
Marcelo Ebrard ayer (el domingo) en Ja-
lisco tuvo este evento y qué 
bueno que lo diga con transpa-
rencia, que él aspira, como lo 
ha dicho Claudia Sheinbaum, 
Adan Augusto López, Tatiana 
Clouthier, Rocío Nahle, Este-
ban Moctezuma, seguramente 
habrá más que incluyan en esta 
lista, que lo hagan así”, dijo.

En conferencia, dijo que lo 
único que le piden “a nuestros 

por el 2024, debería de estarse preocu-
pando por estas cifras (de inseguridad), 
que son terribles; eso es lo que debería de 
hacer el Presidente de la República, pero 
está obsesionado por tener más poder, por 
vivir en campañas, yendo a eventos, a las 
arengas; claramente, es un Presidente ob-

sesionado con el poder”, manifestó.
La senadora afirmó que, pese al activis-

mo presidencial, las encuestas demues-
tran el avance de la alianza entre el PAN, 
el PRI y el PRD y, particularmente, en la 
Ciudad de México. Ante la “decepción” de 
la ciudadanía con la izquierda, hay mayo-

res posibilidades de triunfo, dijo.
“Las encuestas confirman que la alian-

za PAN, PRI y PRD va a ganar la Ciudad de 
México. Claramente, Morena ha hecho un 
pésimo gobierno y la ciudadanía reclama 
la inseguridad, la falta de empleo y los pre-
cios altísimos”, aseguró.

corcholatos y corcholatas” es que no gene-
ren división, y por ello el compromiso de 
los miembros del partido es mantener la 
imparcialidad.

Ante las críticas respecto a que los as-
pirantes presidenciales de Morena han in-
currido en actos anticipados de campaña, 
el líder partidista afirmó que ya revisaron 
la ley y no han incurrido en faltas legales.

Ironizó que de ser así tendrían que re-
visar los discursos infantiles de los aspi-
rantes para ver si no dijeron que querían 
ser presidentes desde entonces, y anunció 
que así como hicieron un evento en Tolu-
ca para dar el banderazo de salida para 
la organización de Morena rumbo a los 
próximos comicios, también lo harán en 
Torreón, Coahuila.

“Todos están invitados, porque luego 
dicen que no invito. También los gober-

nadores, nuestros dirigentes, 
diputados, senadores, todos 
nuestros militantes, que nos 
acompañen el 26 de junio en 
Torreón, para tener este even-
to de unidad, de fuerza de 
nuestro partido y hemos revi-
sado muy bien la ley, que no 
estamos cometiendo ningún 
acto anticipado de campaña”, 
manifestó.

LA SEMANA pasada, el PRI y el PRD denun-
ciaron ante el INE a Sheinbaum, López Hernán-
dez y Ebrard por presuntos actos anticipados 
de campaña en un evento en Toluca.

EL DIRIGENTE de 
Morena dio a conocer 
que el 1 de julio cele-
brarán el 4o aniver-
sario del triunfo de 
AMLO con asambleas 
informativas de la 
reforma electoral del 
Ejecutivo.

Voy con Adán Augusto, 
reitera Gutiérrez Luna

EL PRESIDENTE de la Mesa Directiva 
de la Cámara de Diputados, Sergio Gu-
tiérrez Luna, dijo que “su corcholata”, 
como fueron denominados los aspiran-
tes a la Presidencia de la República por 
Morena, es el secretario de Goberna-
ción, Adán Augusto López. 

En entrevista, dijo que el funcionario 
federal es, a su juicio, una persona que 
puede generar consensos y soluciones 
dentro y fuera del partido. 

“Yo creo que el proceso para elegir el 
candidato a la Presidencia debe de ser 
un proceso de unidad, de respeto, y es 
válido tener preferencias personales, 
como es mi caso con Adán Augusto 
López”, señaló.

Cuestionado sobre si “los presi-
denciables” se han adelantado a los 
tiempos de campaña, el legislador 
morenista descartó tal señalamiento y 
afirmó que los pronunciamientos reali-
zados por el secretario de Gobernación; 
el canciller, Marcelo Ebrard, y la Jefa de 
Gobierno, Claudia Sheinbaum, sólo son 
parte de la transparencia con la que el 
proceso se lleva a cabo. 

“Yo creo que es momento de generar 
propuestas, de visitar a la gente, de 
tener contacto y es momento de mos-
trar resultados. Es momento de hacer 
política hoy y hacia el futuro”, dijo. 

Yulia Bonilla

LAS 
CORCHO-
LATAS del 

Presidente están 
muy equivocadas, 
porque no sola-
mente es ilegal, es 
inmoral lo que están 
haciendo(...) es 
necesario que el INE 
intervenga”

Kenia López
Vicecoordinadora de 
senadores del PAN

SÓLO LES 
ESTAMOS 
PIDIENDO 

una cosa a nuestros 
corcholatos y a 
nuestras corcholatas 
que no dividamos, 
que mantengamos 
el compromiso de la 
unidad”

Mario Delgado
Presidente nacional 
de Morena

EL 
PROCESO 
para elegir 

el candidato a la 
Presidencia debe 
de ser de unidad, de 
respeto, y es válido 
tener preferencias 
personales, como 
es mi caso con Adán 
Augusto López”

Sergio Gutiérrez L
Presidente de la Mesa 
Directiva, San Lázaro
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EVITA LA POLÉMICA. La Jefa 
de Gobierno de la CDMX, Claudia 
Sheinbaum, evadió responder a las 
declaraciones del canciller Marcelo 
Ebrard de que es la “corcholata 
preferida”, y  recordó que Morena 
definirá a su candidato presidencial 
a través de encuestas, por lo que en 
su momento hablará de este tema, 
y destacó que “siempre vamos a bus-
car la unidad en nuestro movimiento 
por encima de todo”.

DeRápido

La obra comienza con un simpático diálo-
go entre don Hilarión, boticario, y su amigo 
don Sebastián. Como hace mucho calor —
la obra sucede un 14 de agosto madrileño— 
la gente saca sillas a la calle para tomar el 
fresco de la tarde. Sin preámbulo alguno, 
don Hilarión le comenta a don Sebastián 
que “el aceite de ricino ya no es malo de 
tomar, que se administra en pildoritas y el 
efecto es siempre igual, igual, igual.” don 
Sebastián manifiesta asombro y le respon-
de: “hoy las ciencias adelantan que es una 
barbaridad”. 

La afirmación de don Sebastián nos 
provoca risa, porque la innovación de 
consumir el aceite de ricino en pildoritas 
no pasa hoy —y ni siquiera en aquel enton-
ces— por un adelanto científico digno de 
considerarse “una barbaridad, una bestia-
lidad, una brutalidad,” como enfatiza don 
Sebastián. 

Sin embargo, lo que comenta don Hi-
larión es un principio básico de la ciencia 
médica: los fármacos deben dosificarse de 
manera exacta para que el resultado sea el 
mismo. Para ponerlo de otra manera: es 
más científico recetar el aceite de ricino en 
pildoritas que en traguitos. 

En la España de la segunda mitad del 
siglo XIX, surgió una polémica sobre la 
existencia de una ciencia española. Desde 
un bando se afirmaba que por culpa de la 
Iglesia católica y, en particular, de la Inqui-
sición, España no había desarrollado una 
ciencia y una tecnología propias, como In-
glaterra o Francia. Desde el bando contra-
rio, Marcelino Menéndez y Pelayo escribió 
un libro muy voluntarioso, intitulado La 
ciencia española, en el que pretendía mos-
trar que los españoles, a pesar de ser muy 

Muy pocos mexicanos 
se acuerdan de las zar-

zuelas, pero fueron un es-
pectáculo muy popular, no 
sólo en España, sino en Mé-
xico. Una de las obras más fa-
mosas del llamado “género 
chico” —piezas de tres actos 
de alrededor de una hora de 
duración— es La verbena de 
la paloma. 

católicos, sí habían logrado avances considerables 
en la ciencia y tecnología. La polémica se extendió 
hasta el siglo XX, en el que autores como José Or-
tega y Gasset volvieron a lamentarse del atraso es-
pañol en el campo del conocimiento. En contraste, 
Miguel de Unamuno afirmaba con descaro: “¡Que 
inventen ellos!”. 

En México, como en España, hemos seguido 
el consejo de Unamuno y dejado que inventen 
ellos. No porque hayan faltado esfuerzos indi-
viduales y colectivos —algunos de ellos, dignísi-
mos— para desarrollar la ciencia y la tecnología en 
nuestro suelo patrio, sino porque tal parece que 
nuestra atención ha estado puesta en otros lados. 

Después de la conversación con su amigo, don 
Hilarión se va con una joven pizpireta a disfrutar 
de la verbena. Nosotros también hemos preferido 
dejar que los demás fabriquen las pildoritas. Lo 
bailado, diríamos al unísono, nadie nos lo quita. 
¡Caramba! Aunque el refrán sea irreverente, algo 
tiene de cierto. 

guillermo.hurtado@razon.com.mx Twitter: @hurtado2710

HOY LAS CIENCIAS ADELANTAN QUE ES UNA BARBARIDAD 
POR GUILLERMO HURTADO

TEATRO DE SOMBRAS
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EL SENADOR 
Del Río Virgen 
(corbata roja), tras 
ser recibido en el 
Senado, ayer.

• Por  Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx

El coordinador de Morena en el 
Senado, Ricardo Monreal, reco-
mendó a los miembros del “club 
de las corcholatas” que tengan 

cuidado y no incurran en violaciones a la 
ley con sus eventos para promocionarse.

Luego del acto que realizó el titular 
de la Secretaría de Relaciones Exteriores 
(SRE), Marcelo Ebrard, en Jalisco, en el 
que afirmó que ya lo develaron en cinco 
ocasiones para buscar la candidatura pre-
sidencial, el senador zacatecano afirmó 
que él prefiere que lo destape el pueblo.

“Yo recomendaría al club de los elegi-
dos, por no llamarles el club de las cor-
cholatas, tengan mucho cuidado con la 
ley. Yo voy a ser muy estricto en observar 
la ley, y se vería mal que un constructor 
de la ley despreciara la ley. Todos debe-
mos cuidar la ley y, si a él ya lo destapa-
ron cinco veces, a mí me gustaría que el 
pueblo fuera quien lo hiciera”, manifestó.

Ante los medios de comunicación, 
descartó pedir la intervención del Insti-
tuto Nacional Electoral (INE) o criticar al 
titular de la Secretaría de Relaciones Ex-
teriores (SRE), pero dijo que la recomen-
dación general para todos los aspirantes 
presidenciales es que cuiden la ley.

“No me voy a meter con él, le tengo 
mucha estimación y respeto al canciller, 
es mi amigo. Y yo simplemente les pido 
una recomendación general: que cuiden 
la ley”, remarcó el también presidente 
de la Junta de Coordinación Política del 
Senado de la República.

Tampoco quiso hacer un pronun-
ciamiento respecto a la petición que la 
autoridad electoral le hizo a la Jefa de 
Gobierno de la Ciudad de México, Clau-
dia Sheinbaum, sobre sus aspiraciones 
presidenciales: “No, no me sumo a ello. 
Respeto también a Claudia y deseo que 
todo salga bien y lo aclare”.

Monreal comentó que la contienda 
por la silla presidencial la adelantó el 
propio Presidente Andrés Manuel López 
Obrador desde hace un año, pero subra-
yó que no se prestará a infringir la legis-
lación, porque todavía no es tiempo de 
hacer campaña para promocionarse.

Sin embargo, rechazó que eso impli-
que que vaya a llegar tarde a la disputa 
interna de Morena, porque reiteró que, 
una vez que se abra el proceso, se inscri-
birá para buscar ser el representante de 
su partido en el 2024.

“De hecho el Presidente la adelantó 
hace un año, pero ahora ya se ve más 
evidente. Pero nosotros vamos a cuidar 
la ley. Yo en lo personal, sin negar mi as-
piración, no voy a violar la ley.

“Simplemente no voy a violar la ley; 
no es un momento de iniciar anticipada-

Asegura que prefiere que a él lo destape el pueblo

Recomienda Monreal al “club de 
corcholatas” que no violen la ley

EL LÍDER de Morena en el Senado descarta pedir la intervención del INE o criticar a Ebrard; 
niega que por actos anticipados de campaña vaya a llegar tarde a la disputa del guinda para 2024

Del Río acusa invento de 
delitos en su detención
• Por Magali Juárez  
y Jorge Chaparro

EL SECRETARIO TÉCNICO de la Junta 
de Coordinación Política (Jucopo) del Se-
nado, José Manuel del Río Virgen, acusó 
que su detención fue un delito inventado 
y una persecución política con el propó-
sito de descarrilar el proyecto como aspi-
rante presidencial de Ricardo Monreal y 
el del dirigente nacional de Movimiento 
Ciudadano, Dante Delgado.

“Ellos quieren descarrilar dos proyec-
tos. Quieren descarrilar un proyecto de 
larga visión, de largo alcance, un proyec-
to que trabaja con la sociedad abajo, un 
proyecto que ayuda a personas privadas 
de su libertad sin cobrarles un solo cen-
tavo, un proyecto que conoce y que sabe 
cómo está el país, que es el de Ricardo 
Monreal Ávila, y ese proyecto lo quieren 
descarrilar (…) Y quieren descarrilar el 
otro proyecto que va creciendo todos los 
días, que es el proyecto de MC”, dijo.

Al reincorporarse a sus funciones, res-
paldado por todas las bancadas represen-
tadas en la Cámara alta, Del Río Virgen se 
mostró feliz y dijo que estaba agradeci-
do con Dios; sin embargo, expresó que 
“teme por su vida”.

Sobre el caso, el presidente de la Juco-
po, Ricardo Monreal, declaró que el Se-
nado debe contribuir a la consolidación 
del Estado de derecho para evitar que 
haya inocentes en prisión, víctimas de 
venganzas políticas y personales, y cri-
minales en las calles.

“José Manuel del Río ha 
sido exonerado de los delitos 
que dolosa y falsamente le 
fueron imputados por auto-
ridades locales de Veracruz. 
Nadie debe padecer la injusta 
situación que vivieron él y su 
familia. Una vez resarcida su 
libertad, hagamos que esta ex-
periencia no sea en vano”, dijo.

Los coordinadores parla-

mente campañas o precampañas, porque 
la Constitución y la ley no me lo permi-
ten, pero he dicho que en su momento 
me voy a inscribir y voy a participar en la 
contienda presidencial. He dicho con toda 
claridad, sin tibieza y sin ninguna actitud 
de titubeo, he dicho que voy a inscribirme 
y voy a estar atento y puntual”, sostuvo.

Monreal indicó que incluso les ha pe-
dido a sus simpatizantes que no vayan a 
incurrir en este tipo de faltas, porque “no 
por madrugar amanece más temprano”, 
aunque reconoció que “al que madruga, 
Dios lo ayuda”.

Subrayó que violar la ley por un pro-
pósito electoral no es adecuado: “Des-

preciar el derecho, despreciar la ley, me 
parece un error quien lo haga; es una ac-
titud que la gente va a estar observando. 
Y yo, sin que caiga en la ingenuidad, no 
voy a violar la ley de ninguna manera, 
aunque ya he dicho que estoy listo para 
la contienda interna que en su momento 
convoque el partido”, remarcó.

mentarios y representantes de los parti-
dos políticos se expresaron por revertir 
la medida aprobada por el Congreso de 
la Unión sobre la prisión preventiva ofi-
ciosa, que, según Josefina Vázquez Mota, 
senadora del PAN, se utiliza hoy como 
arma de persecución política.

Emilio Álvarez Icaza, del Grupo Plural, 
afirmó que, en el caso de José Manuel del 
Río, se usó la prisión preventiva como 
“administración de venganza”.

Dante Delgado, de Movimiento Ciu-
dadano, y Miguel Ángel Osorio Chong, 
coordinador del PRI, demandaron al Pre-
sidente Andrés Manuel López Obrador 
y al gobernador Cuitláhuac García que 
ofrezcan una disculpa pública a Del Río.

Por la mañana, el jefe del Ejecutivo fe-
deral defendió al gobernador de Veracruz 
ante los señalamientos de que ha utiliza-

do la justicia para encarcelar a 
opositores.

“Le tenemos confianza al 
gobernador de Veracruz, no es 
como los otros; él es incapaz 
de fabricar delitos para casti-
gar a adversarios. Entonces, yo 
le planteé este asunto y le pedí 
que se investigara a fondo y 
que se aclarara”, dijo el man-
datario.

177
Días pasó Del Río Vir-
gen en el penal Pacho 
Viejo, en Veracruz

EL DIRIGENTE nacional de Morena, Mario 
Delgado, ayer hizo un llamado a las “corcho-
latas” a que no dividan ni rompan la unidad 
rumbo a la elección presidencial de 2024.

SIMPLE-
MENTE no 
voy a violar 
la ley; no 

es un momento de 
iniciar anticipada-
mente campañas 
o precampañas, 
porque la Constitu-
ción y la ley no me 
lo permiten, pero 
he dicho que en su 
momento me voy a 
inscribir”
Ricardo Monreal
Coordinador de 
Morena en el Senado

JOSÉ MANUEL del 
Río Virgen fue deteni-
do el 22 de diciembre 
del 2021 en Veracruz 
por su presunta 
responsabilidad en el 
crimen de René Tovar, 
candidato de MC en 
Cazones de Herrera.
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Hay solicitantes de todos los continentes en México

En 3 años se duplica el 
número de refugiados
• Por Jorge Chaparro Acosta
jorge.chaparro@razon.com.mx

En los últimos tres años se du-
plicó el número de personas 
extranjeras en nuestro país, que 
pasaron de un millón, principal-

mente ciudadanos de Estados Unidos, a 
dos millones, pero ahora son originarios 
de todo el mundo, aseguró el subsecre-
tario de Derechos Humanos, Población 
y Migración de la Secretaría de Goberna-
ción, Alejandro Encinas Rodríguez.

“Se ha modificado el fenómeno, 
donde ya no solamente es la expresión 
regional entre Guatemala, Honduras 
y El Salvador, sino que ahora tenemos 
solicitantes de refugio de todos los con-
tinentes y de todas las latitudes, y esto 
requiere de acciones concretas”, enfatizó 
Encinas Rodríguez.

Al conmemorar el Día Mundial del Re-
fugiado, el subsecretario de Gobernación 
destacó que, a pesar de los esfuerzos gu-
bernamentales, persisten vicios como la 
intolerancia, abusos de autoridad, repre-
sión o incluso la desaparición de perso-
nas migrantes en nuestro territorio.

“Estamos tomando cartas en este 
asunto y no basta solamente combatir la 
corrupción, sino entender el nuevo para-
digma de la migración de nuestro país; 
no es (solamente) un país de tránsito o de 
expulsión, sino también un país de des-
tino y de retorno, y esto lo hemos podido 
constatar a lo largo de estos tres años, en 
donde a pesar de estos flujos migratorios 
tan intensos, hemos buscado dar opor-
tunidades a esas personas migrantes a 

quedarse en el país”, dijo Encinas.
Recordó que tan sólo el año pasado se 

presentaron 131 mil solicitudes de refu-
gio en México, iniciadas por ciudadanos 
de 110 naciones distintas.

“Ya no basta solamente reconocer la 
magnitud de esta tragedia; 100 millones 
de personas refugiadas, en un escenario 
donde lamentablemente en el mundo 
los problemas vinculados con la violen-

cia, con la intolerancia, con el autoritaris-
mo, la falta de oportunidades, la pobreza, 
la marginación, ha llevado a millones de 
personas a buscar una oportunidad”, 
destacó Encinas Rodríguez.

En este sentido,resaltó el caso de los 
ucranianos desplazados por la guerra, 
pues cerca de 30 mil lograron ingresar a 
Estados Unidos vía México. Actualmen-
te, quedan muy pocos en el país.

MIGRANTES mar-
chan por las calles 
de Tapachula, Chia-
pas, ayer.

EL SUBSECRETARIO Alejandro Encinas indica que la cifra de 
personas extranjeras en nuestro país se incrementó a dos mi-
llones; admite que persisten intolerancia y abusos de autoridad
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9
Mil 113 solicitudes 
de refugio tan sólo 
en mayo del 2022

Madero pide al 
PAN reunión por 
pérdida electoral

ONG exhorta a fortalecer mecanismos de protección

EN UN CONTEXTO en el 
que México ya no sólo es un 
país de tránsito para perso-
nas migrantes, incluyendo 
niñas y niños, sino también 
uno receptor, la organi-
zación Save the Children 
exhortó a las autoridades a 
fortalecer los mecanismos 
de protección. 

José Lugo, coordinador 
de Incidencia Política y Pro-
tección de esta asociación 
en México, explicó que la 
ubicación geográfica del 
país lo convierte en una 
zona clave en el continente 
y que, además, posee una 
dinámica particular sobre 
el fenómeno migratorio. 

“Somos un país que ex-

pulsa población migrante, 
en donde transitan cada 
vez más personas que 
quieren llegar a Estados 
Unidos, incluyendo actual-
mente a población ucrania-
na. Y también nos estamos 
convirtiendo en un país 
receptor”, comentó. 

La organización indi-
có que hasta abril de este 
2022, México ha recibido 
40 mil 736 solicitudes de 
refugio, de las cuales 21.4 
por ciento son de niñas, 
niños y adolescentes, ori-
ginarios en su mayoría de 
Honduras, Brasil, Venezue-
la y Haití. Además, sólo 50 
por ciento de las solicitudes 
han sido resueltas. 

Asimismo, refirió que 
cerca de 100 millones de 
personas, de las que 41 
por ciento son menores de 
edad, han dejado sus hoga-
res forzados por conflictos 
armados, persecución, 
violencia e inseguridad ge-
neralizada. 

En medio de esto, José 
Lugo refirió que se ha ob-
servado un incremento 
superior al 20 por ciento 
de solicitudes de refugio 
en México, “principalmen-
te de familias que huyen de 
la pobreza y la violencia”, lo 
que calificó como un “serio 
reto estructural”.

Yulia Bonilla

• Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

EL EXDIRIGENTE del Partido Acción 
Nacional (PAN) envió una carta a Marko 
Cortés, a quien solicitó convocar una reu-
nión entre el actual Comité Ejecutivo 
Nacional con expresidentes del partido 
y exgobernadores de “la primera ola”. 

En el escrito, el senador se dijo pre-
ocupado al considerar que las alianzas 
electorales y legislativas con el PRI y PRD 
“han sido insuficientes para conseguir, 
con el respaldo de una firme mayoría po-
lítica, una verdadera alternativa política”. 

Además, calificó la situación que en-
frenta el Revolucionario Institucional 
como una “franca caída”, debido a que ha 
perdido 11 gubernaturas y que la pobla-
ción que gobernaba bajó de 55 a 22 millo-
nes, entre las elecciones de 2017 y 2022. 

“El antiguo partido hegemónico ahora 
sólo gobernará tres estados y dos de ellos 
estarán en disputa el próximo año”, men-
cionó el legislador. 

No obstante, también recordó la pérdi-
da para Acción Nacional, pues indicó que 
en el mismo periodo pasó de gobernar 39 
millones de personas en once estados a 
sólo 16 millones en cinco entidades. 

“El PAN debe ser la piedra angular del 
arco democrático que necesita nuestro 
país en estos tiempos de zozobra, pero 
no cualquier PAN, sino la mejor versión 
de nosotros, de nuestros tiempos”, dijo. 

Por ello, señaló que las dirigencias del 
partido deben practicar la democracia 
plena, la autocrítica y el diálogo como la 
mejor forma de fortalecerlo, pues afirmó 
que su llamado recoge el sentir de la mili-
tancia preocupada por el futuro. 

Más tarde, Marko Cortés, líder nacio-
nal del PAN, respondió a Madero a través 
de su cuenta de Twitter: “Una caracterís-
tica de esta dirigencia de Acción Nacional 
es dialogar con todos, construyendo y 
trabajando en unidad por el México que 
queremos. Amigo Gustavo Madero, con 
mucho gusto nos vemos pronto”. 

EL SENADOR 
manifiesta su 

preocupación 
al considerar 
que alianzas 

con PRI y PRD 
“han sido 

insuficientes”; 
Marko Cortés 

le responde 
que sí

EL SENADOR del PAN, Gustavo Madero, en conferencia de 
prensa el pasado 12 de octubre del 2021.
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16
Millones 

de personas 
gobernadas por 
Acción Nacional
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VAMOS A 
TRABA-
JAR juntos 

todos los gobiernos 
de América Latina, 
del Caribe. Creo que 
coincidimos en que 
debe de buscarse la 
integración en todo 
el continente, y que 
se debe incluir a 
Canadá y a Estados 
Unidos”
Andrés Manuel 
López Obrador
Presidente de México

Fo
to

|E
sp

ec
ia

l

POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

EN PLENA VIOLENCIA, 
”CORCHOLATAS” ACTIVAN 
CAMPAÑAS

 fcardenas@pulsopolitico.com.mx
Twitter: @MXPulsoPolitico

Como si no hubiera marchas de migrantes rumbo a Esta-
dos Unidos con riesgos de enfrentamientos con policías 
y militares; o si no aparecieran, cada vez con más frecuen-
cia, grupos armados que irrumpen en sitios públicos, ca-
lles y avenidas en que disparan ráfagas que aterran a sus 
habitantes o los asesinan; o que cárteles de la droga am-
plíen su dominio, bloqueen carreteras o haya masacres 
por doquier. Así van las cosas, no obstante, que faltan 
muchos meses para que una de aquéllas sea verdadera-
mente “destapada” y otras se queden en el camino.

DE ESTO Y DE AQUELLO…
En la cálida bienvenida, con abrazos y aplausos, a José 
Manuel del Río Virgen al reintegrarse como secretario 
técnico de la Junta de Coordinación Política del Senado 
de la República, Ricardo Monreal, líder de la bancada de 
Morena, quien la preside, declaró que “ninguna nación 
es viable sin Estado de derecho y este México no es el 
que queremos”, al condenar el injusto encarcelamiento 
de seis meses que su colaborador padeció en Veracruz.
EL legislador zacatecano, quien con un grupo de 
abogados participó en la defensa legal de Del Río Virgen, 
detenido el 22 de diciembre del año pasado, sostuvo 
previamente que éste “fue detenido sin más motivo 
que el uso faccioso de quienes se empeñaron en utilizar 
y pervertir las instituciones del estado de Veracruz para 
llevar a cabo lo que hoy con certeza podemos decir que 
fue una persecución política”.
Para la elección del 2024, la bandera y “motor” de 
Morena será Andrés Manuel López Obrador, anunció el 
dirigente nacional de ese partido, Mario Delgado, al re-
conocer que “tendrían que estar locos para independi-
zar a nuestro partido del Presidente, que es nuestra gran 
inspiración y motivación, es nuestro líder”, lo que es de 
sobra sabido.
Sin AMLO, aunque su nombre no aparezca en la boleta, 
el Movimiento que fundó y que sigue sin ser un partido 
político, difícilmente ganaría y menos si en la coalición 
Va por México logran sumar a Movimiento Ciudadano y 
a otras fuerzas y corrientes políticas del país, que es en lo 
que están empeñados los dirigentes del PAN, PRI y PRD, 
a los que por eso, a toda costa desde la 4T intentarán di-
vidir, con ofrecimientos y promesas o con la amenaza de 
abrirles expedientes judiciales.

En pleno recrudecimiento de he-
chos de violencia que se registran 

en todo el país —no obstante, cosmé-
ticos reportes con los que algunos se 
presentan “a la baja”—, y sin que parez-
ca preocupar que esos índices delicti-
vos sean seguidos puntualmente por 
agencias de seguridad e inteligencia 
de Estados Unidos que no cesan en re-
comendar no viajar a México, porque 
varias regiones están bajo control del 
crimen organizado, las “corcholatas” 
activan sus anticipadas campañas.

PULSO POLÍTICO

Adán Augusto también abre WhatsApp
• Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx

EL SECRETARIO DE GOBERNACIÓN, 
Adán Augusto López, aspirante a la can-
didatura presidencial de Morena, com-
partió su número personal y aseguró que 
él sí responde a sus mensajes.

Durante su visita a Puebla, siguió la 
estrategia del canciller Marcelo Ebrard 
de recibir textos por WhatsApp y les dio 
a los reporteros su número telefónico: 
99-33-11-44-38.

Cuando uno de los representantes de 
los medios le preguntó si él sí iba a con-
testar, el encargado de la política federal 
afirmó: “Yo sí respondo, mándame uno”. 
Y remarcó: “pónganme a prueba”.

De buen humor, López Hernández 
bromeó con los reporteros que estaban 

presentes: “Nada más que de política so-
lamente podemos hablar los domingos”, 
ironizó, y después aclaró: “No, hombre, 
pregunten lo que quieran”.

Por la mañana, el titular de la Secreta-
ría de Relaciones Exteriores (SRE) había 
compartido de nueva cuenta su número 
de WhatsApp a través de sus redes socia-
les: “5515025360 mi whats’up para estar 
comunicados. Si quieren mandar mensa-
je, los leo. ¡Buena semana!”.

Entre los aspirantes presidenciales de 
Morena, quien también aprovechó las 
redes sociales fue la Jefa de Gobierno de 
la Ciudad de México, Claudia 
Sheinbaum, quien hizo una 
transmisión de Facebook 
Live, desde lo que describió 
como su “pequeño departa-
mento donde vivo con mi pa-

Gobiernos de AL y el Caribe vamos a trabajar juntos, dice

AMLO celebra triunfo 
de Petro en Colombia
• Por Jorge Chaparro
jorge.chaparro@razon.com.mx

El Presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador se congratuló por 
la victoria electoral del candi-
dato presidencial de la izquier-

da en Colombia, Gustavo Petro, a quien 
llamó el mismo domingo, luego de que 
se confirmara el triunfo.

“Vamos a trabajar juntos todos los go-
biernos de América Latina, del Caribe. 
Creo que coincidimos en que debe de 
buscarse la integración en todo el con-
tinente, y que se debe incluir a Canadá 
y a Estados Unidos, integración de toda 
América para conformar una región en el 
mundo”, describió, como parte de lo que 
conversaron.

Señaló que muchos le cuestionaron la 
rapidez con la que actuó en este caso y 
la tardanza que tuvo para felicitar al pre-
sidente de Estados Unidos, Joe Biden, y 
justificó su actuación bajo el argumento 
de que son situaciones “diferentes”.

“Son cosas distintas. Cuando la elec-
ción del presidente Biden no había toda-
vía resultados, estaba un recuento de vo-
tos, y cuando lo felicité (a Gustavo Petro) 
ya había salido a reconocer su triunfo el 
presidente actual, Duque, y otros presi-
dentes”, explicó el mandatario.

Apuntó que su alegría por el triunfo 
del izquierdista colombiano radica en la 
posibilidad de alcanzar una unidad más 
compacta de América Latina.

“Que podamos complementarnos 
con recursos naturales, fuerza de traba-
jo, tecnología, mercados; es una etapa 
nueva, con respeto a las autonomías y 
a las soberanías de los pueblos, como 

EL EJECUTIVO afirma que su alegría radica en la posibilidad 
de alcanzar mayor unidad en el continente; asegura que, a 
partir de la 4T, se inició una nueva etapa en diferentes países

fue la comunidad europea, que luego 
se convirtió en la Unión Europea; ése 
es nuestro planteamiento, estamos 
buscando eso, y vamos a insistir en que 
nos unamos en toda la América”, dijo el 
mandatario.

Calificó el triunfo de la oposición 
como un cambio histórico del pueblo 
colombiano, con repercusiones en todo 
el continente.

“Bueno, yo estoy contento porque 
nosotros iniciamos una nueva etapa en 
el resurgimiento de los movimientos 
democráticos con dimensión social en 
nuestra América; es decir, en América 
Latina y en el Caribe”, señaló.

López Obrador recordó que, hace 
unas décadas, los gobiernos de izquier-
da dominaron la región, pero luego hubo 
un cambio a regímenes conservadores.

“Debemos de recordar que hace poco 
los gobiernos progresistas tenían la res-
ponsabilidad en varios países de Améri-
ca Latina y el Caribe, hubo así como un 
esplendor de gobiernos progresistas en 

América Latina. Por distintas circunstan-
cias se fue apagando ese movimiento, 
esa corriente, ese ambiente; se fueron 
perdiendo países y fue regresando el 
conservadurismo”, dijo el Presidente.

Agregó que, a partir de su triunfo elec-
toral, se inició una nueva etapa de cam-
bios en diferentes países, pero calificó las 
elecciones de Colombia como históricas.

El Presidente pidió que se proyectara 
un video con la cumbia “La pollera co-
lará”, pero su asistente se equivocó y lo 
que se vio fue uno plagado de publicidad 
de cervezas y juegos de azar, por lo que 
pidió que lo retiraran.

De inmediato, cambió por otra pieza 
en la que cantaba Margarita, La diosa de 
la cumbia, a quien el mandatario recor-
dó que fue una de las pocas artistas que 
aceptó cantar en uno de sus mítines.

“Le agradecemos mucho, porque 
cuando estábamos en la oposición acep-
tó cantar aquí en el Zócalo. Y a veces invi-
tábamos a artistas y no querían, pero ella 
sí”, rememoró.

reja en Toriello Guerra, en Tlalpan”.
Desde su cuenta personal, compartió 

con sus seguidores su espacio personal 
donde mostró el espacio en el que vive y 
platicó que se trata de un departamento 
sencillo, ubicado en una “pequeña uni-
dad (habitacional)”, donde tiene fotogra-
fías de su familia.

Además, al agradecer los mensajes 
de buenos deseos para que se recupere 
pronto del Covid-19, la mandataria res-
pondió a una petición que le enviaron 
para que tocara su guitarra y enseñó el 
instrumento que le habían regalado.

“Mis papás me llevaron a 
clases de guitarra cuando era 
pequeña y en el YouTube va-
mos aprendiendo las tonadas, 
les agradezco mucho los me-
jores deseos”, expresó.

EL MANDATARIO, durante la conferencia matutina, ayer.

AMLO envió una felicitación a Juan José Tos-
cano, 5o mexicano en jugar una final de la NBA, 
pero el primero en colocarse el anillo de cam-
peón de la mano de los Golden State Warriors.

12
De junio se reunieron 

las “corcholatas”, en 
Toluca, por la “unidad”
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POR JOSEFINA VÁZQUEZ MOTA

UN SUICIDIO POR ABUSO 
SEXUAL INFANTIL

FB: Josefina Vazquez Mota Twitter: @JosefinaVM

La información también señalaba que otra alum-
na de la misma escuela denunció que ambas habían 
sido víctimas de abuso por parte de un profesor, por 
lo cual intervino la Fiscalía estatal.

Medios locales indicaron que padres de familia 
manifestaron que ya no llevarán a sus hijos a esa es-
cuela, dado que el victimario era el subdirector de la 
primaria federal Urbano Flores, quien fue detenido 
tras confirmarse que Valentina fue víctima de abuso 
sexual por parte de éste.

La historia de Valentina por desgracia no es única, 
en nuestro país tanto el abuso sexual infantil como el 
suicidio en menores van en aumento. Nuestra infan-
cia y adolescencia están en peligro.

De acuerdo con la Organización para la Coopera-
ción y el Desarrollo Económicos (OCDE), México es el 
primer país del mundo en abuso sexual de menores.

De cada mil casos de abuso sexual cometidos con-
tra menores en México, sólo 100 se denuncian y de 
éstos, el 10% llega ante un juez, y sólo el 1% recibe 
una sentencia condenatoria, según cifras de la OCDE.

La Comisión Nacional para Prevenir y Erradicar 
la Violencia contra las Mujeres (Conavim) ha seña-
lado que el 90% de los abusos perpetrados contra 
las niñas y adolescentes se produce en el interior de 
los hogares, en el entorno familiar y en las escuelas, 
espacios en donde deberían de estar más seguras y 
protegidas.

Cada año 5.4 millones de niños, niñas y adoles-
centes son víctimas de abuso sexual en México. De 
acuerdo con la organización para la infancia Aldeas 
Infantiles, seis de cada 10 de estos abusos se produ-
cen en casa y en el 60% de los casos el agresor es un 
familiar o conocido.

El primer paso para prevenir la violencia sexual 
infantil es rompiendo el silencio, por lo que cerrar los 
ojos ante esta realidad impide ver los casos de los que 
se tengan conocimiento.

Es tiempo de romper el silencio, de romper la se-
crecía. El abuso sexual infantil marca a millones de 
niñas, niños y adolescentes, y también a sus familias.

Las niñas, niños y adolescentes tienen derecho a 
vivir una vida libre de violencia, a crecer en un am-
biente sano que garantice un desarrollo pleno.

Nuestra niñez y adolescencia siguen siendo vio-
lentados sexualmente a veces en la familia, en la 
escuela, en las iglesias, en centros deportivos, entre 
otros. Hago un llamado a hacer justicia para Valenti-
na, y para que sean castigados conforme a la ley quie-
nes cometieron el delito. Valentina nunca debió de 
morir, era una niña.

Valentina, de 11 años de edad, fue 
encontrada sin vida el pasado 

jueves 9 de junio en su casa, cuan-
do la familia se alistaba para salir a 
la escuela. Los primeros reportes 
señalaron que la menor se quitó la 
vida, pero la autopsia confirmó que 
sufrió abuso sexual, decía la nota en 
medios de Saltillo, Coahuila.

SIN MIEDO

A la memoria de Valentina 

Actualmente se encuentra prohibida en México

Alistan análisis para 
legislar sobre eutanasia 
• Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

Este lunes, integrantes de la Co-
misión de Salud de la Cámara 
baja inauguraron la Semana de 
la Eutanasia, durante la cual se 

llevarán a cabo foros que servirán como 
base para que las y los diputados legislen 
sobre esta práctica que, actualmente, se 
encuentra prohibida en el país.

Durante la inauguración, el presidente 
de esta comisión, Emmanuel Reyes Car-
mona, destacó que es un tema sobre el 
que se debe debatir, con respeto, a pesar 
de las mentalidades progresistas o con-
servadoras y los paradigmas sociales, re-
ligiosos y jurídicos que lo rodean.

Debido a que en los próximos días la 
comisión analizará una iniciativa en la 
materia, el diputado resaltó que lo ex-
puesto durante los foros otorgará bases 
por parte de especialistas para empren-
der acciones desde el Poder Legislativo.

Al respecto, el presidente de la Mesa 
Directiva en San Lázaro, Sergio Gutiérrez 
Luna, refirió que éste es un tema “sensi-
ble y fundamental” que debe ser analiza-
do con un enfoque multidisciplinario.

“Desde el Poder Legislativo seguire-
mos sumando esfuerzos para alcanzar 
objetivos y acercarnos con responsabi-
lidad a una respuesta concreta sobre la 
eutanasia”, dijo.

En forma remota, el canciller Marcelo 
Ebrard celebró que la Cámara baja haya 

LA COMISIÓN DE SALUD de la Cámara de Diputados in-
augura semana temática para discutir sobre esta práctica; en 
los próximos días va a examinar una iniciativa en la materia

Tlaxcala, la entidad más segura en mayo
Redacción • La Razón

DURANTE EL MES de mayo, Tlaxcala 
registró la menor tasa de incidencia de-
lictiva, lo que la colocó como la primera 
entidad más segura de todo el país, esto 
de acuerdo con datos del Secretariado Eje-
cutivo del Sistema Nacional de Seguridad 
Pública (SESNSP). 

Una de las principales preocupaciones 
de la gobernadora Lorena Cuéllar Cisne-
ros es garantizar que la población tenga 
mayor seguridad y por ello trabaja con 
acciones transversales para erradicar la 
violencia y delincuencia.

En la conferencia matutina del Pre-
sidente Andrés Manuel López Obrador, 

ayer, la Secretaría de Seguridad y Protec-
ción Ciudadana (SSPC) presentó el infor-
me correspondiente al mes pasado, del 
que se desprende que fueron registrados 

194 mil 202 delitos, de los cuales 384 ocu-
rrieron en la entidad. 

Mientras que, de enero a mayo del pre-
sente año, el acumulado de hechos crimi-
nales a nivel nacional es de 882 mil 066 y 
en Tlaxcala de mil 975 delitos. 

El informe del SESNSP destaca que el 
estado ocupó el tercer lugar en la tasa de 
incidencia delictiva por cada 100 mil ha-
bitantes al contabilizar 27 sucesos, cifra 13 
veces menor a la de la media nacional que 
fue de 149 casos.

La información emitida refiere que el 
total de delitos contra la vida y la integri-
dad corporal reportados en el mes anterior 
fueron 37, de los cuales 10 corresponden a 
homicidios dolosos y tres culposos. 

iniciado el análisis de la eutanasia, pues 
dijo que es un tema relevante “para la 
orientación que tomemos en los próxi-
mos meses y años en esta materia”.

Paulina Rivero Weber, directora del 
Programa Universitario de Bioética de 
la UNAM, invitó a “dialogar como huma-
nos” y con la claridad de que esta práctica 
tiene una sola definición en el mundo: el 
acto médico solicitado por el paciente 
desahuciado que no desea vivir con do-
lor o sufrimiento inevitable su agonía.

“La eutanasia es cuestión de respeto 
al otro, es un acto opcional en tanto a 
aquellos que lo necesitan y desean, como 
aquellos que no lo desean. Es imposible 
que todos pensemos igual; lo que sí es 
posible es que aprendamos a respetar a 
quienes piensan diferente”, señaló.

En ese sentido, afirmó que 
es “impensable” crear leyes 
con base en creencias perso-
nales, por lo que afirmó que 
éstas no tienen cabida en este 
proceso, pues el que un legis-
lador sea laico no es “de mero 
orgullo, sino una obligación”.

Guadalupe García, titular de 
la Coordinación de Humani-
dades de la UNAM, señaló que 

expertos en el tema compararán la legis-
lación mexicana con la de otros países 
respecto al tema, y disiparán dudas que 
contribuyan a que México se convierta 
en una de las naciones que permitan 
esta práctica como un método legal para 
concluir la vida.

Por parte de la Facultad de Medicina, 
la doctora Jennifer Hincapie Sánchez in-
dicó que es importante que la eutanasia 
se convierta en una opción que el Estado 
está obligado a brindar a la ciudadanía y 
que también se fomente el respeto a la 
autonomía, para así “desmitificar la eu-
tanasia, entender que la elección es de 
una persona, es de carácter individual y 
no de una colectividad”.

Luis Enrique Juárez, jefe del departa-
mento de Hemato-Oncología del Hospi-

tal Infantil de México “Federico 
Gómez”, puso sobre la mesa la 
eutanasia pediátrica, al señalar 
que, a pesar de los cuidados 
paliativos, niñas y niños conti-
núan sufriendo como pacien-
tes, por lo que consideró que 
será importante escucharlos y 
buscar legislar al respecto, aun-
que admitió que se trata de un 
tema complejo.

DIPUTADOS, en 
la inauguración de 

la Semana de la 
Eutanasia, ayer.

EN MÉXICO existe 
la Ley de Voluntad 
Anticipada, la cual 
permite que se re-
chacen tratamientos 
que ya no quiere el 
paciente, que sólo le 
prolongan la vida y le 
causan sufrimiento.

7
Países del mun-
do han legalizado 
la eutanasiaFo
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DATOS de incidencia delictiva por esta-
do presentados por la SSPC, ayer.
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En tres años y medio van 121 mil 655 casos

Homicidios dolosos rebasan 
los 120 mil que hubo con FCH

• Por Daniela Wachauf
mexico@razon.com.mx

Los homicidios ocurridos en lo 
que va de la administración del 
Presidente Andrés Manuel López 
Obrador ya rebasaron los reporta-

dos durante toda la gestión de Felipe Cal-
derón Hinojosa.

Ayer, el Secretariado Ejecutivo del 
Sistema Nacional de Seguridad Pública 
(SESNSP) reportó dos mil 910 homicidios 
sucedidos en mayo, de los cuales dos mil 
833 fueron dolosos y 77 feminicidios, que 
convirtieron al quinto mes como el más 
violento en lo que va de este año, a pesar 
de que se trató del mayo con menos ase-
sinatos en el sexenio.

Con estos números, el país alcanzó 121 
mil 655 asesinatos entre el 1 de diciem-
bre del 2018 y el 31 de mayo de este año, 
lo que supera los 120 mil 463 reportados 
por el Instituto Nacional de Estadística y 
Geografía (Inegi) entre el 1 de diciembre 
del 2006 y el 30 de noviembre del 2012.

Víctor Hernández, coordinador del di-
plomado en Seguridad Nacional de la Uni-
versidad Iberoamericana, dijo a La Razón 
que, a pesar de que han intentado cambiar 
el nombre a la estrategia de seguridad, llá-
mese Ejército Mexicano, Policía Federal, 
Gendarmería o Guardia Nacional, la estra-
tegia tiene la misma característica, que es 
federalizada, y les quita presupuesto a las 
policías, así como a las fiscalías locales.

“Es el Presidente López Obrador que 
ha desplegado más militares que el pro-
pio Calderón y era algo que adelantamos 
al empezar esta administración, que cam-
biar las patrullas y uniformes a los mili-
tares no hace que mágicamente puedan 
efectuar labores de policía, como el cono-
cimiento de preservación de la cadena de 
custodia”, expuso.

El también integrante del Centro de 
Análisis e Investigación sobre Paz, Segu-
ridad y Desarrollo Olof Palme y de la Red 
Nacional de Inteligencia, expresó que el 
problema de la estrategia no es tanto de las 
detenciones, porque las Fuerzas Armadas 
son relativamente eficientes, sino que el 
conflicto está en la judicialización cuando 
hay que acudir a la audiencia y explicar el 
motivo de la captura, ya que los militares se 
ponen nerviosos y no les enseñaron el de-
recho penal en sus escuelas de formación y 
el delincuente termina en libertad.

“La tendencia que tienen los homici-
dios no se va a cambiar en el lapso de seis 
años; requiere atender el cuello de bote-

MAYO, el mes más violento de este año; 
SESNSP registra 2,833 asesinatos y 77 femi-
nicidios; experto ve falta de estrategias de 
seguridad para atender la incidencia delictiva 

Cifras siguen siendo las
más bajas de la 4T: SSPC
• Por Jorge Chaparro
jorge.chaparro@razon.com.mx

A PESAR de un incremento en las cifras 
de homicidio doloso, el país se encuentra 
en los niveles más bajos desde que inició 
la administración, aseguró la titular de la 
Secretaría de Seguridad y Protección Ciu-
dadana (SSPC), Rosa Icela Rodríguez.

“En relación con el homicidio doloso, 
aumentó entre abril y mayo; sin embargo, 
este mayo del 2022 es el más bajo desde 
hace cinco años, se mantiene la tendencia 
a la baja con una disminución de 7.8 por 
ciento en comparación con el máximo 
histórico de 2018”, afirmó.

Al presentar el informe 
mensual sobre la seguridad en 
el país, detalló que en mayo se 
registraron dos mil 833 vícti-
mas, contra dos mil 554 duran-
te abril, un incremento de 9.9 
por ciento. De acuerdo con la 
funcionaria, se mantiene como 
el mes de mayo con el menor 
número de homicidios en los 
cuatro años de este Gobierno. 

lla de la impartición de justicia, que es el 
Ministerio Público y las fiscalías”, explicó.

El experto señaló que las cifras del 
SESNSP son un estimado preliminar y el 
conteo final lo emite el Inegi, por lo que es 
factible comparar las cifras entre los sexe-
nios de Calderón y López Obrador, a pesar 
de provenir de fuentes diferentes.

Armando Rodríguez, integrante del 
Colectivo de Análisis de la Seguridad con 

Democracia, consideró que la persistencia 
del actual Gobierno por no diseñar una 
política de seguridad, que atienda diver-
sas problemáticas de seguridad, ha gene-
rado el incremento de homicidios.

“Una de las problemáticas clave es el 
control territorial que buscan diversos 
grupos criminales para consolidar sus ac-
tividades de narcotráfico, extorsión, cobro 
de piso, minería ilegal, tala ilegal”, dijo.

Explicó que otra problemática es la 
cooptación política sobre actores políti-
cos municipales y estatales, la cual está 
en proceso de reajuste después de los dos 
procesos electorales pasados.

En tercer lugar señaló los pocos avances 
en la consolidación de la GN como una es-
tructura capaz de dar seguridad, pues, a su 
juicio, sólo ha progresado el reclutamiento 
e instalación de coordinaciones regionales.

Detalló que de enero a mayo de este 
año se cometieron en promedio 84 ase-
sinatos cada día, promedio menor en el 
mismo periodo de 2019, 2020 y 2021, 
cuando se reportaron 94, 97 y 95, respec-
tivamente.

La titular de la SSPC explicó que en 
los primeros cinco meses del año, 48 por 
ciento de los homicidios se concentran 
en seis estados: Guanajuato, Michoacán, 
Edomex, Baja California, Jalisco y Sonora.

Rodríguez aseguró que salvo el homici-
dio y la extorsión, que tuvo un incremen-
to de 28 por ciento entre enero y mayo 
respecto a igual lapso del 2021, los delitos 
del fuero común presentan una baja.

En el caso del feminicidio, 
que en mayo registró 77 víc-
timas, bajó 31.2 por ciento 
respecto al máximo histórico 
alcanzado en agosto del 2021 
(112). Mientras que el secues-
tro, que había registrado una 
baja histórica en abril, con 47 
casos, mostró un repunte de 
38.9 por ciento en el último 
mes, cuando se presentaron 77.

EL SECRETARIADO Ejecutivo documentó una 
disminución de cinco víctimas en el delito de 
feminicidio, al registrar en abril 82, contra 77 en 
mayo, lo que representa seis por ciento menos.

116

63.8

Mil episodios de ex-
torsión se registraron 
el mes pasado

Aumentó el delito 
de secuestro de abril 
a mayo de este año

EN LO RELATIVO  
a los delitos federales, 
la SSPC indicó que 
en el último mes se 
cometieron seis mil 
644, una baja de 26.6 
por ciento respecto a 
los nueve mil 062 al 
inicio del sexenio.

Ejecutivo niega vínculos 
con el crimen organizado
EL PRESIDENTE Andrés Manuel 
López Obrador reveló que la versión 
sobre sus supuestos vínculos con el 
narcotráfico fue diseminado en redes 
sociales, sin que hayan podido presen-
tar una sola prueba.

“No pueden probar nada porque 
sencillamente nosotros tenemos 
principios, tenemos ideales y lo que 
estimo más importante en mi vida es 
la honestidad. Pero no hay ninguna 
prueba”, aseguró.

López Obrador añadió que el rumor 
fue retomado por diversos articulistas y 
tomó fuerza por las réplicas que tuvo.

“Lo interesante de este estudio es 
que le dio seguimiento al movimiento 
de las cuentas en redes sociales y fue 
una campaña que se echó a andar en 
ese sentido, y se puede probar. Una 
empresa hizo el estudio. Primero en las 
redes sociales y luego la repetición de 
los expertos del conservadurismo, los 
voceros”, explicó.

El Presidente señaló que esta cam-
paña inició en el interior del país, pero 
no descartó que pudiera involucrar a 
personajes en el extranjero.

Solo dijo que entregaría el estudio 
que realizó su equipo.

COMPARATIVO
El actual Gobierno ha registrado mil asesinatos más que el de FCH.

FELIPE CALDERÓN HINOJOSA TOTAL: 120,463

TOTAL: 121,655ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR

20112010200920082007Dic 2006 Ene-nov 2012
27,21325,75719,80314,0068,867849 23,968

Ene-may 2022202120202019Dic 2018
13,13334,33435,53335,6612,994

Fuente|SESNSP
Cifras en unidades
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EL DESPOJO DE VIVIENDA EN LA CDMX

POR BIBIANA BELSASSO

BAJO SOSPECHA

bibibelsasso@hotmail.com

Reconoce
QRoo labor
docente
Redacción • La Razón

EL GOBERNADOR de Quintana 
Roo, Carlos Joaquín González, ase-
guró que su gobierno entiende que 
la educación es el instrumento más 
poderoso para cambiar un estado, 
un país, y para seguir avanzando hay 
que seguir invirtiendo.

“Nunca será un gasto lo que se 
haga en educación” dijo, al entregar 
premios, estímulos y recompensas, 
así como el reconocimiento a la la-
bor de 260 docentes por su perse-
verancia y distinguida trayectoria 
durante 30 y 40 años de servicio 
en la educación Básica, Normales, 
UPN y CAM.

Explicó que este año 236 docen-
tes con 30 años de servicios recibie-
ron el premio “Rafael Ramírez” y 24 
con 40 años de servicios recibieron 
la condecoración “Maestro Altamira-
no”, haciendo un total de 260 maes-
tros homenajeados.

“Ustedes son las y los protago-
nistas de la historia educativa de 
Quintana Roo, ustedes son las y los 
artífices de la formación de profesio-
nistas con más y mejores oportuni-
dades para todas y todos” expresó 
en el Centro de Convenciones.

En la presea “Rafael Ramírez” 
se entregaron premios por 95 mil 
723.85 pesos a 236 beneficiarios, 
para un total de 22 millones 590 mil 
828.60 pesos; en la condecoración 
“Maestro Altamirano” se entregaron 
158 mil 178.50 a 24 docentes, esto es, 
tres millones 796 mil 284 pesos. El 
100 por ciento de estos recursos pro-
vienen del Fondo de Aportaciones 
para la Nómina Educativa y Gasto 
Operativo (FONE) Ramo 33.

La secretaria de Educación, Ana 
Isabel Vásquez Jiménez, explicó el 
por qué de la entrega de estos reco-
nocimientos, premios y condecora-
ciones, y felicitó a cada uno de los 
maestros homenajeados.

RECUPERACIÓN, LARGA Y DOLOROSA
EL GOBERNADOR Carlos Joaquín 
entrega, ayer, premios a maestros.

Las alcaldías que más casos de despojo 
presentan son Iztapalapa y Cuauhtémoc.

Arturo Fernández tiene 85 años y 
desde hace seis años está envuelto en un 
largo proceso para recuperar su vivienda, 
ubicada en Avenida Central 242, colonia 
Prohogar, alcaldía Azcapotzalco.

Él y su esposa perdieron su patrimonio 
el 17 de abril de 2016, cuando regresaron 
de visitar a su hijo y afuera de su inmueble 
encontraron una manta que decía: “Este 
inmueble está protegido y resguardado 
por el Bloque Urbano Popular”.

Para febrero de 2017, se inició una car-
peta por el delito de despojo ante la Fis-
calía Especializada en Investigación de 
Delitos Ambientales y en Materia de Pro-
tección Urbana (Fedapur), sin embargo, no 
ha podido dar una resolución al asunto.

Además de perder su casa, Arturo 
ha recibido constantes amenaza del Blo- 
que Popular.

La propia FGJCDMX advierte que de 
2019 a 2021 contabiliza nueve mil 405 
carpetas de investigación por despojo, es 
decir, casi 9 casos diarios reportados en 
esos tres años.

Con un total de tres mil 149 carpetas en 
2019, tres mil 133 para 2020 y tres mil 123 
en el siguiente año.

El que personas u organizaciones in-
tenten quedarse con propiedades no es un 
tema nuevo.

En 2005 realicé un reportaje especial 
sobre la invasión de predios en el entonces 
Distrito Federal. En esos años, mandos me-
dios del Registro Público de la Propiedad en 
la Ciudad de México trabajaban con distin-
tas organizaciones de viviendas.

Revisaban las escrituras cuyos dueños 
fueran, por ejemplo, de gente mayor de 95 
años, se cercioraban de que los dueños hu-
bieran fallecido y que no se hubiera hecho 
el traspaso de la propiedad.

Con esa información se acudía a los luga-
res para expropiar los inmuebles y desalojar 
a quien ahí habitara. En muy pocos casos, 
para los más afortunados, se llegó a pagar el 
valor catastral de los inmuebles, obviamen-
te mucho más bajo que el valor comercial.

Del 2000 al 2006 fueron expropiados 
más de 200 predios en la CDMX, mismos 

que nunca fueron pagados a sus legíti- 
mos dueños.

Si estas propiedades están intestadas 
o tienen problemas legales, los invasores 
aprovechaban para crear documentos 
falsos que “acreditaran” su estancia en  
ese lugar.

Ahora siguen despojando de viviendas 
a decenas de personas.

La invasión o despojo de predios ocu-
rre en todo el país, Según datos del Sistema 
Nacional de Seguridad Pública, las entida-
des federativas con mayor número de de-
nuncias del delito de despojo registradas 
durante 2020 fueron Estado de México, 
Ciudad de México, Veracruz, Jalisco, Pue-
bla y Guanajuato.

Ahora, además de las organizaciones 
ligadas a grupos políticos y sociales, el 
crimen organizado está utilizando este 
modus operandi para quedarse con pre-
dios y propiedades.

En la última década ha habido muchas 
organizaciones que han sido las que con 
mayor frecuencia han invadido inmuebles. 
En esta lista negra se encuentran la Asam-
blea de Barrios, el Frente Popular Francisco 
Villa, Consejo Democrático Chinampa de 
Juárez, Antorcha Campesina, Provivienda 
Independiente Ticomán, La Hormiga, Co-
mité Urbano Popular Azteca, entre otras.

Y ahora en eso están los grupos crimina-
les, cobrando extorsión, siendo muy violen-
tos y adueñándose de predios.

Hace una semana, víctimas del delito de 
despojo del inmueble Belisario Domínguez 
43, en el Centro Histórico, solicitaron a legis-
ladores del Congreso de la Ciudad de México 
apoyo para que la Fiscalía de la CDMX inicie 

las investigaciones correspondientes para 
recuperar su vivienda.

Las víctimas explicaron que el presunto 
invasor “también extorsiona a comercian-
tes, y vecinos del Centro Histórico, y para 
lograrlo, investiga a la persona en cuanto a 
sus bienes, trabajo y familia”.

Otro ejemplo que fue mediático ocurrió 
en la alcaldía Benito Juárez, en octubre del 
año pasado, cuando cerca de 28 hombres, 
entre ellos tres menores de edad, fueron de-
tenidos tras ingresar por la fuerza a un do-
micilio ubicado en la colonia Nápoles. Con 
mazos y martillos estos sujetos forzaron la 
entrada del inmueble y agredieron física-
mente a los propietarios.

Gracias al apoyo de vecinos que cono-
cían a los verdaderos dueños la policía actuó 
y se llevó a los responsables y así esta histo-
ria terminó bien. Pero muchos no corren  
con esa suerte.

Hoy, hay además otro problema. Por 
las muertes derivadas de la pandemia por 
Covid 19, hay casas y departamentos desha-
bitados, lo cual aprovechan los delincuentes 
para invadir o destruir la vivienda, ya que en 
algunas ocasiones no les interesa tanto el in-
mueble en sí, sino el terreno.

Es una buena noticia que la FGJCDMX 
esté al tanto de este problema y esté traba-
jando en las investigaciones, porque es una 
injusticia terrible para quien ha podido ha-
cerse de una vivienda por herencia familiar 
o con mucho trabajo, y que los despojen.

Por cierto, si sus padres o familiares han 
dejado alguna propiedad intestada, o tiene 
el testamento y no ha escriturado, arregle 
los papeles lo antes posible para no tener un 
problema de este tipo.

D e 2019 a 2021 la Fiscalía General 
de Justicia de la Ciudad de México 

(FGJCDMX) ha registrado 8.7 casos de 
despojos de viviendas al día en la capi-
tal. Son casos en donde se han presen-
tado denuncias y los expedientes de 
investigación están abiertos.

POLICÍAS de la CDMX detuvieron a personas que desalojaron a un grupo  
de indígenas mazahuas en un edificio de la calle Turín, en octubre pasado.
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Atacan penal de
La Pila en SLP

LOS HECHOS se registraron en la madrugada de 
ayer, cuando personas no identificadas hicieron 

disparos que alcanzaron una de las torres de vigilancia 
y paredes y ventanas del Centro de Justicia Penal. No 

se reportaron heridos ni hubo motín de internos. 

Hombres armados irrumpen en plantón ambientalista

Asesinan a activista en 
comunidad de Hidalgo
Redacción • La Razón

Un grupo de personas armadas 
con palos y pistolas agredió a 
los manifestantes que man-
tenían desde hace un mes un 

plantón permanente en la entrada de un 
relleno sanitario en el municipio de Ati-
talaquia, Hidalgo, y asesinaron a balazos 
a uno de ellos.

Los manifestantes, habitantes de 
la comunidad, se oponen al funciona-
miento del Centro Regional de Trata-
miento de Residuos Sólidos Urbanos, 
perteneciente a la empresa Ecological 
Solution México (Esmex), inaugurado 
apenas el pasado mes de enero.

Ayer por la madrugada, los agresores 
arribaron a las instalaciones, ubicadas 
en la comunidad El Cardonal y atacaron 
a golpes de puño, patadas y con palos a 
los manifestantes, hasta que de pronto 
salieron a relucir las armas de fuego.

En medio de la reyerta, el activista 
identificado sólo como “J. B. A” recibió 
un disparo de arma de fuego en la cabe-
za, que terminó con su vida de mane- 
ra instantánea.

Además de la muerte del activista, 
quien era habitante de la colonia Am-
pliación 18 de Marzo, otras dos personas 
resultaron heridas y fueron trasladadas 
de emergencia a un hospital de la re-
gión, mientras que en el lugar quedaron 
varios cartuchos percutidos de diferen-
tes calibres.

La Procuraduría General de Justicia 
del Estado de Hidalgo (PGJEH) informó 
que abrió una carpeta de investigación 
por el delito de homicidio doloso en 
agravio de una persona de sexo mascu-
lino, así como por lesiones y amenazas.

La dependencia indicó que recibió la 
notificación de la Policía Municipal de 
Atitalaquia, en el sentido de que había 
un cuerpo sin vida con lesión aparente 
de arma de fuego en la entrada del relle-
no sanitario.

La PGJH añadió que personal de la 
División de Investigación y de la Divi-
sión Científica acudió al sitio para hacer 
el procesamiento y levantamiento del 
cuerpo para posteriormente trasladar-
lo al Servicio Médico Forense (Semefo) 
con la finalidad de practicarle la necrop-
sia de ley.

Desde su inauguración, el pasado 11 
de enero, pobladores del lugar y am-
bientlistas mantienen un plantón per-
manente para tratar de impedir su fun-
cionamiento con el argumento de que 

AGREDIDOS responsabilizan del ataque al alcalde de Ati-
talaquia, Agustín Hernández Olguín; advierten que manten-
drán su oposición al funcionamiento de un relleno sanitario

es inviable, contaminante y pone en 
riesgo la salud de la comunidad.

Los inconformes aseguran que la des-
composición de basura genera diversos 
gases, como el metano, que contribuyen 
a agravar la crisis climática y a deteriorar 
la calidad del aire, lo que repercute ne-
gativamente en la salud de la población.

Desde el inicio de su movimiento, el 
Comité de Defensa Ambiental de Atita-
laquia consideró que el terreno en don-
de fue construido el relleno sanitario es 
propiedad del expresidente municipal, 
Jaime Reyes Galindo.

Ahora, integrantes de este comité res-
ponsabilizan al actual alcalde, Agustín 
Hernández Olguín, de la agresión sufri-
da ayer, por parte de un grupo, dijeron, 
de por lo menos 15 personas.

“Lo que estamos pidiendo es la clau-
sura total del basurero y exigimos escla-
recer los hechos y también exigimos la 
renuncia del presidente municipal, ya 
que nosotros consideramos que es el au-
tor intelectual de este homicidio”, dijo 
uno de los inconformes a los medios de 
comunicación.

Una vez que se consumó la agresión, 
los manifestantes se volvieron a congre-
gar en la entrada del relleno sanitario, 
hasta donde llegaron pobladores para 
manifestarles su respaldo.

Activistas y pobladores advirtieron 
que no se amedrentarán, sino que, por 
el contrario, intensificarán su lucha.

Habitantes de NL 
buscan agua a 
cualquier costo
Redacción • La Razón

LA FALTA de agua en varios municipios 
de Nuevo León, en especial en siete de la 
Zona Metropolitana de Monterrey, llegó 
a un nivel de desesperación, que llevó a 
miles de ciudadanos a salir a las calles a 
buscar el líquido como sea.

Desde el pasado sábado se registran 
enormes filas en torno a los tinacos co-
munitarios instalados en municipios 
como Guadalupe, Juárez, Escobedo, 
Apodaca, San Nicolás y García y la capital 
del estado, Monterrey.

En vista de que la situación no mejo-
ró el fin de semama, ayer muchos pobla-
dores tuvieron que hacer a un lado sus 
actividades cotidianas para resolver el 
problema prioritario que representa la 
falta de agua.

Algunos habitantes de San Nicolás de 
los Garza empezaron a llenar sus cubetas 
y tambos de tomas del 
parque principal, debi-
do a que un tinaco co-
munitario instalado ahí 
se agotó rápidamente. 

Habitantes de la 
zona que fueron entre-
vistados por medios de 
comunicación coincidieron en que lle-
vaban hasta ayer “tres días sin una gota 
de agua”.

En varias colonias ya se agotó tam-
bién el agua embotellada de marcas co-
nocidas, mientras que en las purificado-
ras caseras las filas son interminables, lo 
que ha encarecido el agua que se obtiene 
de esta forma.

Usuarios de redes sociales consignan 
que cuando de pronto se aparece por las 
calles alguna camioneta cargada con ga-
rrafones de agua la gente se aglomera y 
está dispuesta a pagar lo que sea por lle-
varse al menos uno.

El pasado domingo, el titular de Agua 
y Drenaje de Monterrey explicó que la 
agudización del desabasto que padece al 
menos la mitad de la población se debe 
a una macrofuga en el acueducto de la 
Presa El Cuchillo.

Mencionó que se trabaja en la repara-
ción del desperfecto, pero reconoció que 
al apagar los equipos de bombeo se dejó 
sin el vital líquido a siete municipios de 
la Zona Metropolitana de Monterrey.

DECENAS de ciudadanos de Monterrey hacen fila frente  
a un tinaco comunitario ante la escasez del vital líquido.

ENTRADA AL 
PREDIO en donde 
se ubica el relleno 
sanitario al que se 
oponen activistas 
y pobladores.

DE ACUERDO CON DATOS del Centro 
Mexicano de Derecho Ambiental, en lo que va 
del sexenio han sido asesinados 59 activistas 
en defensa del medio ambiente.

15
Integrantes tenía  
el grupo que irrum-
pió en el plantón en 
el relleno sanitario

6
Meses llevaba  
el plantón que  
fue atacado ayer  
en Hidalgo

7
Municipios 
se han visto 
afectados por la 
falta de agua en 
Nuevo León

LA DESESPE-
RACIÓN por 
el desbasto 
provoca filas 
en tinacos ca-
llejeros en siete 
municipios; el 
líquido embo-
tellado se enca-
rece y también 
escasea

DURANTE el ve-
rano los regiomon-
tanos consumen 17 
metros cúbicos de 
agua por segundo. 
Autoridades pre-
vén que si sigue el 
desabasto, la cifra 
se reduzca a 13.6 
metros cúbicos.

Fo
to

|E
sp

ec
ia

l

LO QUE ESTAMOS pidiendo  
es la clausura total del basurero  
y exigimos esclarecer los hechos  

y también exigimos la renuncia del 
presidente municipal, ya que nosotros 
consideramos que es el autor intelectual 
de este homicidio”
Activista social 
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Retoma Sheinbaum
actividad presencial

”BUEN DÍA. ¡Ya casi lista! Mañana me integro de 
manera presencial, hoy sigo a distancia. Excelente inicio 

de semana, recuerden cuidarse”, escribió ayer en su 
cuenta de Twitter la Jefa de Gobierno. El pasado jueves 

la mandataria dio positivo a Covid-19 por segunda vez. 

En el Congreso le exigen una disculpa pública

Abierta, queja ante 
CIDH contra Chíguil 
por el New’s Divine 

• Por Daniela Gómez
mexico@razon.com.mx

En la Comisión Interamericana 
de Derechos Humanos conti-
núa bajo estudio la demanda 
presentada por deudos de víc-

timas del New’s Divine en contra del en-
tonces delegado de Gustavo A. Madero y 
hoy alcalde, Francisco Chíguil.

El organismo de la Organización de 
Estados Americanos abrió un expedien-
te a raíz de que los deudos de las víctimas 
presentaron una solicitud formal, misma 
que fue aceptada para su estudio con el 
número 41/2015 por la Secretaría Ejecu-
tiva el el 22 de enero del 2015.

Los demandantes, padres de jóvenes 
que perdieron la vida o resultaron heri-
dos de gravedad durante la tragedia del 
2008 responsabilizan a Chíguil y a Rafael 
Bustamante (ex director de Gobierno de 
la entonces delegación Gustavo A. Made-
ro), de haber permitido el funcionamien-
to de la discoteca sin que cumpliera con 
las normas de protección civil.

Hasta el momento, la CIDH no ha 
emitido resolución alguna, por lo que el 
caso sigue en revisión en este organismo 
internacional de defensa de los dere- 
chos humanos. 

Cerca de las 18:00 horas del 20 de ju-
nio de 2008, un operativo policiaco mal 
ejecutado y coordinado por el entonces 
Mando Único Policial en la discoteca 
New’s Divine provocó la muerte de 12 
personas, nueve jóvenes que se divertían 
y tres policías.

De acuerdo con el investigación que 
realizó la entonces Comisión de Dere-
chos Humanos del Distrito Federal, tu-
vieron algún grado de responsabilidad 
el gobierno central, encabezado por 
Marcelo Ebrard, la Secretaría de Segu-
ridad Pública, la Procuraduría General 
de Justicia capitalina y la delegación  
Gustavo A. Madero.

Sin embargo, ni Chíguil ni ningún otro 
funcionario de alto nivel de las áreas cita-
das fue llevado a proceso penal.

Ayer, al cumplirse 14 años de la trage-
dia, el presidente de la Comisión Especial 
de Atención a Víctimas del Congreso 
de la Ciudad de México, Luis Chávez 
García, exigió al alcalde de Gustavo A. 
Madero, Francisco Chíguil, que ofrezca 
una disculpa pública a las víctimas y a  
sus familiares.

En un comunicado, el diputado del 
PAN indicó que “el alcalde debe discul-
parse por su actuar negligente al permi-

EL ORGANISMO abrió expediente en  
el 2015 a petición de deudos de las víctimas; 
como delegado de la GAM, el ahora alcalde 
permitió funcionamiento irregular del antro

• Por Daniela Gómez
mexico@razon.com.mx

FAMILIARES de las víctimas de la disco-
teca New’s Divine realizaron este lunes un 
homenaje y a la vez un acto para exigir jus-
ticia y castigo a los responsables del opera-
tivo  fallido en el que 12 personas murieron 
el 20 de junio del 2008.

Alrededor de las 14:00 horas comenzó 
dicho acto conmemorativo en el memorial 
a las víctimas del News Divine, ubicado en 
calle 303 y avenida Eduardo Molina, en la 
alcaldía Gustavo A. Madero, para recordar 
al alcalde, Francisco Chíguil y al canciller, 
Marcelo Ebrard, que a 14 años aún existe 
impunidad pues sólo hay un detenido.

Rubén Tapia Gamboa, padre de Isis, 
quien tendría actualmente 30 años, ase-
guró que la única justicia que tendrán los 
responsables es la “divina”, al destacar que 
cada día se olvida la negligencia que hubo 
en el sitio, el cual no debió estar dando ser-
vicio, en un principio.

Afirmó que aquel 20 de junio, las au-
toridades y la policía del entonces DF 
se “querían lucir” atrapando jóvenes su-
puestamente drogados, pero no 
imaginaron el desenlace de ese 
operativo que generó caos y una 
docena de personas que murie-
ron aplastadas y asfixiadas.

“Por la pobreza de la zona 
hicieron esto y es que la autori-

dad se quería lucir agarrando a los chavos 
pues… drogados o borrachos, algo que 
nunca pasó”, expresó Tapia Gamboa.

Agregó que están a la espera de que 
termine el proceso legal en contra de Gui-
llermo Zayas González, quien coordinó el 
operativo en la discoteca y recientemente 
fue exonerado por una jueza.

Los deudos de las víctimas anunciaron 
que una vez que se agoten todas las ins-
tancias nacionales acudirán a la Comisión 
Interamericana de Derechos Humanos 
para exigir justicia.

Durante el homenaje, el grupo Caco-
mixtle y la Banda Sinfónica del Injuve 
tocaron varias canciones para expresar su 
deseo de que nunca más se vuelva a crimi-

nalizar a la juventud, así como 
para que tragedias como estas 
no ocurran de nuevo.

Además, a las 17:00 horas, los 
familiares acudieron a una misa 
en memoria de quienes perdie-
ron la vida hace 14 años.

tir la reapertura de la discoteca días antes 
de la tragedia, lo que propició la muerte 
y lesiones graves de jóvenes capitalinos”.

Lamentó que “pese a su negligencia e 
ineptitud” en el procedimiento adminis-
trativo ejecutado para la reapertura de la 
discoteca, Chíguil “fue premiado por Mo-
rena con su cargo como alcalde”.

El legislador destacó que entre las víc-
timas de la tragedia se encuentra Jennifer 
Jiménez Martínez, que en aquel entonces 

tenía 15 años de edad, y quedó en coma 
mes y medio. Al despertar no logró recu-
perarse y ahora enfrenta secuelas irrever-
sibles, como la pérdida de movimiento  

y la imposibilidad de comer por sí sola.
Mencionó que la madre de Jennifer ha 

solicitado directamente a la Jefa de Go-
bierno de la Ciudad de México atención a 
su caso y apoyos de por vida para su hija, 
pero no ha obtenido respuesta.

Ayer, un grupo de deudos de víctimas 
del New’s Divine realizó un acto de pro-
testa afuera del Tribunal Superior de Jus-
ticia de la Ciudad de México, para exigir 
justicia a 14 años de la tragedia.

FAMILIARES de vícti-
mas de la tragedia  
se manifestaron afuera 
del TSJ-CDMX, ayer.Fo
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GUILLERMO Zayas 
González, quien coordinó 
el operativo en el New’s 
Divine, fue exonerado  
el pasado 22 de mayo por  
una jueza penal.

14
Años han  

transcurrido  
desde la tragedia  

en la GAM

12
Muertos fue el saldo 
de la tragedia del 
New’s Divine del 20 
de junio del  2008

4
Policías fueron 
sometidos a proceso 
penal, pero termina-
ron absueltos

LA ÚNICA persona sentenciada, aunque no 
propiamente por el operativo, sino por corrup-
ción de menores, es Alfredo Maya Ortiz, quien 
era dueño de la discoteca New’s Divine.

EL ALCALDE debe disculparse 
por su actuar negligente al permitir 
la reapertura de la discoteca días 

antes de la tragedia, lo que propició la muerte 
y lesiones graves de jóvenes capitalinos”

Luis Chávez García
Diputado local del PAN Homenajean a caídos 

y rechazan impunidad
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EXP. 33/2021

E D I C T O

AGRIPINA OTERO LEBOREIRO O AGRIPINA OTERO LEBOREIERO DE ANTÓN Y OTRO  
(DEMANDADO).

LA SECRETARIA DA CUENTA al C. Juez con un escrito presentado ante la oficialía de partes de este 
Juzgado el día dieciocho de abril de dos mil veintidós. CONSTE.
Ciudad de México, a veintidós de abril de dos mil veintidós.
A sus autos el escrito de cuenta de la parte actora por conducto de persona autorizada con número 
de promoción 6129, se tienen por hechas sus manifestaciones y como lo solicita, con fundamento 
en lo dispuesto por el artículo 84 del Código de Procedimientos Civiles para el Distrito Federal, hoy 
Ciudad de México, se aclara la fecha de la audiencia de conciliación, toda vez que erróneamente 
se asentó “...ocho DE Marzo DEL DOS MIL VEINTIDÓS…”, debiendo ser lo correcto: “...OCHO 
DE ABRIL DE DOS MIL VEINTIDÓS…”, debiendo formar parte de la citada audiencia y quedando 
intacto el demás contenido. NOTIFÍQUESE.- LO PROVEYÓ Y FIRMA LA C. JUEZ DÉCIMO CIVIL 
LICENCIADA JUDITH COVA CASTILLO, ASISTIDA DEL C. SECRETARIO DE ACUERDOS A LI-
CENCIADO EDGAR IVÁN RAMÍREZ JUÁREZ QUIEN AUTORIZA Y DA FE. DOY FE.

En la Ciudad de México, siendo las ONCE HORAS del día ocho DE Marzo DEL DOS MIL VEIN-
TIDÓS, día y hora para que tenga verificativo la AUDIENCIA PREVIA, DE CONCILIACIÓN Y DE 
EXCEPCIONES PROCESALES dentro de los autos del Juicio ORDINARIO CIVIL, promovido por 
CARVAJAL BUSTAMANTE OCTAVIO en contra de AGRIPINA OTERO LEBOREIRO o AGRIPINA 
OTERO LEBOREIRO DE ATON y RAMÓN PEDROZA MELÉNDEZ ante la C. Juez Décimo de lo 
Civil de ésta Ciudad de México, Licenciada JUDITH COVA CASTILLO, asistida de la C. Secretaria 
Conciliadora Licenciada NATHALY GONZÁLEZ LÓPEZ, voceadas que fueron las partes, se hace 
constar que comparece la parte actora por conducto de su mandatario judicial IVÁN LAGUNES 
Y ALARCÓN, quien se identifica con copia certificada de su cédula profesional número 200614, 
expedida por la Secretaría de Educación Pública, a través de Dirección General de Profesiones. Do-
cumento que se da fe de tener a la vista y se devuelve al interesado. Asimismo, se hace constar que 
NO comparece la parte demandada ni persona que legalmente le represente en sus derechos. LA C. 
JUEZ CON ASISTENCIA DE LA C. CONCILIADORA YA REFERIDA, DECLARA FORMALMENTE 
ABIERTA LA PRESENTE AUDIENCIA: Con fundamento en el artículo 272-A del Código de Procedi-
mientos Civiles para este Distrito, se procede a verificar la LEGITIMACIÓN PROCESAL de las par-
tes, observándose que la parte actora CARVAJAL BUSTAMANTE OCTAVIO, compareció a juicio por 
su propio derecho, en atención a los artículos 1, 29 y 44 del Código de Procedimientos Civiles para 
el Distrito Federal ahora Ciudad de México, tal como se advierte de su escrito inicial de demandada, 
presentado ante la Oficialía de Partes Común de este H. Tribunal, el veintitrés de febrero de dos 
mil veintiuno. Por lo que hace a la parte demandada AGRIPINA OTERO LEBOREIRO o AGRIPINA 
OTERO LEBOREIRO DE ATON y RAMÓN PEDROZA MELÉNDEZ, la misma no compareció a jui-
cio, por lo que, se declaró la rebeldía en que incurrió al no haber dado contestación a la demanda y 
se tuvo por precluído su derecho como se observa del auto de treinta de marzo de dos mil veintidós. 
Por lo que la legitimación procesal en este asunto está debidamente probada. En seguida se pasa 
a la FASE CONCILIATORIA entre las partes, conciliación que no es posible llevar DEBIDO A LA IN-
COMPARECENCIA DE LA PARTE DEMANDADA. En ese orden de ideas y al no existir excepciones 
procesales que resolver, se da por depurado el presente procedimiento. En razón de lo anterior, 
LA C. JUEZ ACUERDA: Con fundamento en los artículos 277 y 290 del Código de Procedimientos 
Civiles de esta Ciudad, SE ABRE EL PRESENTE JUICIO AL PERÍODO DE OFRECIMIENTO DE 
PRUEBAS QUE SERÁ DE DIEZ DÍAS COMUNES PARA AMBAS PARTES. Y toda vez que, los 
codemandados AGRIPINA OTERO LEBOREIRO o AGRIPINA OTERO LEBOREIRO DE ATON y 
RAMÓN PEDROZA MELÉNDEZ fueron emplazados a juicio mediante edictos, con fundamento en 
lo dispuesto por el artículo 639 del Código de Procedimientos Civiles para el Distrito Federal, hoy 
Ciudad de México, publíquese mediante EDICTOS el presente proveído dos veces, de tres en tres 
días, en el periódico “la Razón”. Dándose por concluida la presente audiencia, siendo las once horas 
con veinte minutos del día en que se actúa, firmando quienes intervinieron en ella, en unión de la C. 
JUEZ DÉCIMO DE LO CIVIL, LICENCIADA JUDITH COVA CASTILLO, quien actúa asistida de la 
C. SECRETARIA CONCILIADORA, Licenciada NATHALY GONZÁLEZ LÓPEZ, que autoriza y da fe.

Ciudad de México, a 08 de abril del 2022.
EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS “A”

DEL JUZGADO DÉCIMO DE LO CIVIL

LIC. EDGAR IVAN RAMÍREZ JUÁREZ.

Publíquese mediante, EDICTOS el presente proveído dos veces, de tres en tres días, en el pe-
riódico “la Razón”.

EDICTO

SE CONVOCAN POSTORES

En los autos del juicio ESPECIAL HIPOTECARIO, expediente 390/2020, promovido por SCO-
TIABANK INVERLAT S.A., INSTITUCION DE BANCA MULTIPLE, GRUPO FINANCIERO 
SCOTIABANK INVERLAT en contra de ERIC FLORES MUÑOZ. el C. Juez Interino Quincua-
gésimo Octavo de lo Civil, dicto entre otros, los autos que a la letra dicen:

CIUDAD DE MÉXICO A VEINTICINCO DE ABRIL DE DOS MIL VEINTIDÓS.”...” se aclara el 
auto de fecha veinticinco de febrero de dos mil veintidós, en relación a la ubicación del 
inmueble materia del remate, siendo el correcto: el departamento quinientos cuatro, 
nivel cinco de la torre cuatro y derecho a uso exclusivo de un cajón de estacionamiento, 
del conjunto habitacional denominado “Real de Churubusco”, marcado con el número 
oficial mil seiscientos once (antes dos mil quinientos cincuenta y uno) de la Avenida Rio 
Churubusco, Colonia Ampliación Gabriel Ramos Millán, Delegación Iztacalco, en esta 
Ciudad, y elementos comunes que le corresponden, equivalente a cero enteros treinta 
y seis millones setecientos sesenta y cuatro mil setecientos seis por ciento. Como se 
solicita, se señalan las DIEZ HORAS DEL TREINTA DE JUNIO DE DOS MIL VEINTIDÓS, para 
que tenga lugar la audiencia de remate en PRIMERA almoneda del bien inmueble hipotecado 
en autos. Cúmplase con lo ordenado en auto de fecha veinticinco de febrero del presente 
año; “...”.OTRO AUTO CIUDAD DE MÉXICO, A VEINTICINCO DE FEBRERO DEL DOS MIL 
VEINTIDÓS.- - - Agréguese a su expediente número 390/2020, el el escrito del mandatario de 
la parte actora, “...” como lo solicita la promovente y para que tenga verificativo la celebración 
del REMATE EN PRIMERA ALMONEDA del inmueble hipotecado “...” debiéndose convo-
car postores por medio de edictos que se publiquen por UNA SOLA OCASIÓN,DEBIENDO 
MEDIAR ENTRE LA PUBLICACIÓN Y LA FECHA DEL REMATE CUANDO MENOS CINCO 
DIAS, en el periódico LA RAZÓN de esta ciudad, en los tableros de avisos de este Juzgado 
y en los tableros de avisos de la Tesorería de la Ciudad de México, siendo el precio base del 
remate la cantidad de $1´350,000.00 (UN MILLON TRECIENTOS CINCUENTA MIL PESOS 
00/100 MONEDA NACIONAL), siendo postura legal la que cubra las dos terceras partes de di-
cha cantidad. “...” NOTIFÍQUESE. Lo proveyó y firma el JUEZ INTERINO QUINCUAGÉSIMO 
OCTAVO DE LO CIVIL DE PROCESO ESCRITO DEL TRIBUNAL SUPERIOR DE JUSTICIA 
DEL PODER JUDICIAL DE LA CIUDAD DE MÉXICO, LICENCIADO ARMANDO RAMOS 
BALDERAS, ante la SECRETARIA DE ACUERDOS “B”, LICENCIADA TRINIDAD IVONNE 
DIAZ ESQUIVEL, quien autoriza. DOY FE.

LA SECRETARIA DE ACUERDOS “B”

LICENCIADA TRINIDAD IVONNE DÍAZ ESQUIVEL.

EDICTO DE NOTIFICACION
Al calce un sello con el Escudo Nacional que dice: Estados Unidos Mexicanos, Tribunal Su-
perior de Justicia de la Ciudad de México, México, Juzgado Trigésimo Tercero de lo Civil, 
Secretaría “B”, Expediente 574/2017.
En los autos del juicio ESPECIAL HIPOTECARIO PROMOVIDO POR BANCO MERCANTIL 
DEL NORTE S.A. INSTITUCION DE BANCA MULTIPLE, GRUPO FINANCIERO BANORTE 
CESIONARIA BBVA BANCOMER, S.A., INSTITUCION DE BANCA MULTIPLE, GRUPO FI-
NANCIERO BBVA BANCOMER EN CONTRA DE MIGUEL ANGEL GALVAN GALLEGOS la 
C. Juez Interina Trigésimo Tercero de lo Civil, Licenciada LIZZET URBINA ANGUAS , en cum-
plimiento a lo ordenado en sentencia de fecha veinticuatro de marzo del dos mil veintidós Se 
ordena notificar a MIGUEL ANGEL GALVAN GALLEGOS mediante la publicación de edictos, 
los puntos resolutivos de la sentencia definitiva de fecha veinticuatro de marzo del dos mil vein-
tidos VISTOS, los autos del expediente número 574/2017, para resolver en SENTENCIA DEFI-
NITIVA, relativos al juicio de ESPECIAL HIPOTECARIO, promovido por BANCO MERCANTIL 
DEL NORTE S.A. INSTITUCION DE BANCA MULTIPLE, GRUPO FINANCIERO BANORTE 
CESIONARIA BBVA BANCOMER, S.A., INSTITUCION DE BANCA MULTIPLE, GRUPO FI-
NANCIERO BBVA BANCOMER en contra de MIGUEL ÁNGEL GALVAN GALLEGOS, y: RE-
SUELVE: PRIMERO.-Ha sido procedente la vía ESPECIAL HIPOTECARIA en la que, la parte 
actora BANCO MERCANTIL DEL NORTE S.A. INSTITUCION DE BANCA MULTIPLE, GRUPO 
FINANCIERO BANORTE CESIONARIA BBVA BANCOMER, S.A., INSTITUCION DE BANCA 
MULTIPLE, GRUPO FINANCIERO BBVA BANCOMER, acredito su acción y la demandada 
MIGUEL ANGEL GALVAN GALLEGOS, se constituyó rebelde. SEGUNDO.- Se DECLARA el 
VENCIMIENTO ANTICIPADO DEL PLAZO PARA EL PAGO “DEL CONTRATO DE APERTURA 
DE CRÉDITO SIMPLE CON INTERÉS Y GARANTÍA HIPOTECARIA” celebrado por una parte 
por HIPOTECARIA NACIONAL, SOCIEDAD ANÓNIMA DE CAPITAL VARIABLE, SOCIEDAD 
FINANCIERA DE OBJETO LIMITADO, GRUPO FINANCIERO BBVA BANCOMER; y por otra 
parte la MIGUEL ANGEL GALVAN GALLEGOS el cual consta en la Escritura Pública número 
10,708 (DIEZ MIL SETECIENTOS OCHO), pasada ante la fe del Licenciado Francisco Tala-
vera Autrique, Notario Público número 221 de la Ciudad de México de fecha veintiuno de junio 
de dos mil cinco, en términos del considerando quinto del presente fallo. TERCERO.-Por lo 
tanto, se condena al demandado MIGUEL ANGEL GALVAN GALLEGOS,a pagar a la actora la 
cantidad de 155.29 VSM (CIENTO CINCUENTA Y CINCO PUNTO VEINTINUEVE SALARIOS 
MÍNIMOS MENSUALES), por concepto de capital, cantidad que se actualizara, al momento de 
efectuarse el pago, en términos de la UNIDAD DE MEDIDA Y ACTUALIZACION (UMA), atento 
a lo señalado en el considerando quinto que antecede. CUARTO.- Se condena al demandado 
MIGUEL ANGEL GALVAN GALLEGOS, a pagar a la actora o quien represente sus derechos 
los intereses moratorios generados y causados a partir del treinta de abril de dos mil dieciséis 
y hasta la total solución del adeudo, a razón de una tasa del 14.55% anual (CATORCE PUNTO 
CINCUENTA Y CINCO POR CIENTO ANUAL), mismos que serán cuantificados en ejecución 
de sentencia, previo Incidente que regule y aprueba. En la inteligencia que también deberá ac-
tualizarse en términos de la UNIDAD DE MEDIDA Y ACTUALIZACION (UMA), en términos del 
considerando sexto que antecede. QUINTO.- Para efectos de cumplir con la condena impuesta 
en este fallo, se concede al demandado MIGUEL ANGEL GALVAN GALLEGOS, el plazo de 
CINCO DÍAS HÁBILES, para que haga pago de las cantidades líquidas condenadas, contados 
a partir del día siguiente en que el mismo cause ejecutoria o sea legalmente ejecutable, a 
quien se le apercibe para el caso de incumplimiento, se hará trance y remate del bien dado 
en garantía hipotecaria y con su producto pago a la parte actora. SEXTO.-. Se condena a la 
parte demanda a pagar a la actora o quien represente su derecho, el pago de gastos y costas 
generados en la presente instancia, por ajustarse a los supuestos previstos en el artículo 140 
del Código Adjetivo Civil, lo cual se hará en ejecución de sentencia, mediante incidente que 
regule y apruebe. SÉPTIMO.-Se ordena que sean publicados los puntos resolutivos de la 
presente sentencia, por dos veces de tres en tres días, en el OCTAVO- Se reconoce como 
primeros acreedores en lugar y grado a HIPOTECARIA NACIONAL, SOCIEDAD ANÓNIMA 
DE CAPITAL VARIABLE, SOCIEDAD FINANCIERA DE OBJETO LIMITADO, GRUPO FINAN-
CIERO BBVA BANCOMER e Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores 
(NFONAVIT). NOVENO.- Toda vez que al demandado MIGUEL ANGEL GALVAN GALLEGOS, 
se le emplazó por edictos, con fundamento en lo dispuesto por el artículo 639 del Código de 
Procedimientos Civiles para esta Ciudad, se ordena que sean publicados los puntos resolu-
tivos de la presente sentencia por dos veces de tres en tres días, en el periódico La Razón 
de México. DÉCIMO .- Notifíquese.- A S I, Definitivamente lo resolvió y firma la C. JUEZA 
INTERINA TRIGÉSIMO TERCERO DE LO CIVIL DE PROCESO ESCRITO EN LA CIUDAD 
DE MÉXICO, LICENCIADA LIZZET URBINA ANGUAS, ante la C. Secretaria de Acuerdos “B” 
MAESTRA LUCIA MARTHA ALEMÁN HERNÁNDEZ, quien autoriza y da fe. Doy fe.

LA C SECRETARIA DE ACUERDOS *B*
RÚBRICA

MTRA. LUCIA MARTHA ALEMAN HERNANDEZ.
Ciudad de México. a 5 de abril del 2022

EDICTO
Al calce un sello con el Escudo Nacional que dice: Estados Unidos Mexicanos, Tribunal Superior 
de Justicia de la Ciudad de México, Juzgado Cuadragésimo de lo Civil, Secretaría “B”, Expediente 
352/2021.
EN LOS AUTOS DEL JUICIO ORDINARIO CIVIL, promovido por REVILLA GARCIA MARIA LUISA 
en contra de SARA GONZALEZ DE HERNANDEZ Y C. DIRECTOR DEL REGISTRO PUBLICO 
DE LA PROPIEDAD Y DE COMERCIO DE LA CIUDAD DE MEXICO; expediente 352/2021; SE-
CRETARIA “B”, EL C. JUEZ CUADRAGÉSIMO DE LO CIVIL DE LA CIUDAD DE MEXICO DICTO 
UN AUTO QUE EN SU PARTE CONDUCENTE DICE: “... Ciudad de México, a veinticuatro de 
mayo del año dos mil veintidós. - - Agréguese a sus autos el escrito de MARIA LUISA REVILLA 
GARCIA, parte actora, se tiene con fundamento en el artículo 133 del Código procesal civil, por 
acusada la rebeldía en que incurrieron las codemandadas SARA GONZALEZ DE HERNANDEZ 
y REGISTRO PUBLICO DE LA PROPIEDAD Y DE COMERCIO DE LA CIUDAD DE MEXICO por 
no haber ofrecido pruebas de su y por perdido su derecho para hacerlo. Atento a lo anterior con 
fundamento en el artículo 960 del Código Procesal Civil, se dicta auto admisorio de pruebas en los 
siguientes términos: Se admiten las pruebas ofrecidas por la parte actora única oferente, así como 
las documentales ofrecidas en su apartado correspondiente. En preparación de la prueba confesio-
nal ofrecida, cítese personalmente a SARA GONZALEZ DE HERNANDEZ personalmente y no por 
conducto de apoderado para que comparezca a absolver posiciones el día y hora señalados en este 
auto apercibida que de no hacerlo se le declarará confesa de las posiciones que sean calificadas de 
legales. Se previene a la parte actora para que reduzca a dos el número de sus testigos prudente-
mente, apercibida que de no hacerlo el Suscrito lo hará en su rebeldía dentro del término de TRES 
DIAS con fundamento en el artículo 298 del Código Procesal Civil. Para que tenga lugar la audiencia 
de ley se señalan las NUEVE TREINTA HORAS DEL DIA OCHO DE AGOSTO DEL AÑO DOS MIL 
VEINTIDOS , con fundamento en el artículo 122 fracción II y 639 del Código de Procedimientos 
Civiles, procédase a publicar el presente proveído, en el Periódico LA RAZON, dos veces de tres en 
tres días, para los efectos legales procedentes…”

LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “B”
RÚBRICA

LIC. GUADALUPE DE SANTIAGO GARCIA.

Edictos, Avisos  Notariales y Convocatorias
Publicaciones al Tel. 55 79 65 15 44 / edictos@razon.com.mx  y/o sairi.pelaez@razon.com.mx

EDICTO
Al calce un sello con el Escudo Nacional que dice: Estados Unidos Mexicanos, Tribunal Superior 
de Justicia de la Ciudad de México, Juzgado Séptimo de lo Civil, Secretaría “A”, Expediente 
1271/2008.
SE CONVOCAN POSTORES.
En los autos dictados en el juicio ESPECIAL HIPOTECARIO, promovido por HSBC MÉXICO, S. A 
INSTITUCIÓN DE BANCA MÚLTIPLE, GRUPO FINANCIERO HSBC DIVISION FIDUCIARIA EN 
SU CARÁCTER DE FIDUCIARIO EN EL FIDEICOMISO NUMERO F/234036. En contra de LEO-
NARDO LÓPEZ VARELA del expediente número 1271/2008, de la Secretaria “A”, el C. Juez Sép-
timo de lo Civil de Proceso escrito de la Ciudad de México, por auto dictado en audiencia de fecha 
veintisiete de mayo del dos mil veintidós “…para que tenga verificativo la audiencia de REMATE 
EN PRIMERA ALMONEDA respecto del bien inmueble UBICADO EN LA VIVIENDA DE TIPO 
POPULAR CONOCIDA COMO LA CASA “D” DE LA CALLE PASEO DE LOS CAMINOS, CONS-
TRUIDA SOBRE EL LOTE DE TERRENO DIEZ, MANZANA TREINTA Y OCHO DEL CONJUNTO 
URBANO DE INTERÉS SOCIAL DENOMINADO SAN BUENAVENTURA PERTENECIENTE AL 
MUNICIPIO DE IXTAPALUCA ESTADO DE MÉXICO. …” “… EL. JUEZ ACUERDA.-…” “… se 
señalan las DIEZ HORAS CON TREINTA MINUTOS DEL DÍA TRECE DE JULIO DEL AÑO DOS 
MIL VEINTIDÓS por así permitirlo la agenda del juzgado para que tenga verificativo la audiencia 
de remate en primera almoneda, debiéndose preparar la misma como se encuentra ordenado 
en auto de fecha veintiséis de mayo del año dos mil veintiuno así como del auto aclaratorio de 
fecha veintidós de septiembre del año dos mil veintiuno…” “…sirviendo de base para el remate la 
cantidad de $770,000.00 (SETECIENTOS SETENTA MIL PESOS 00/100 MONEDA NACIONAL), 
precio del avalúo actualizado rendido en autos, siendo postura legal aquella que cubra las dos 
terceras partes del valor de avalúo, de la cantidad asignada al bien inmueble hipotecado…”

ATENTAMENTE
Ciudad de México, a 3 de junio del 2022.
EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS .

RÚBRICA
LICENCIADO SALVADOR COVARRUBIAS TORO.

“EDICTO.”

En los autos del juicio ESPECIAL HIPOTECARIO promovido por BANCO MERCANTIL DEL 
NORTE, SOCIEDAD ANÓNIMA, INSTITUCIÓN DE BANCA MÚLTIPLE, GRUPO FINANCIE-
RO BANORTE en contra de SONIA MARQUEZ TINOCO, expediente 1392/2010, el C. Juez 
Titular del Juzgado, Décimo Noveno de lo Civil de Proceso Escrito Licenciado José Antonio 
Álvarez Velázquez dictó diversos proveídos que en lo conducente dicen:
…con fundamento en los artículos 486, 564, 565, 566, 570, 572 y  demás  aplicables  del Código 
de Procedimientos Civiles, para que tenga lugar la audiencia de remate en PRIMERA ALMO-
NEDA Y EN PÚBLICA SUBASTA del bien inmueble dado en  garantía hipotecaria, identificado 
conforme al documento base de la acción como: UNIDAD “R27”, LOTE NUMERO 5E3-A DE LA 
MANZANA 721, DEL CONJUNTO HABITACIONAL DENOMINADO “VILLA FONTANA DÉCI-
MO SEXTA SECCIÓN, “CONDOMINIO PIRUL”, DEL FRACCIONAMIENTO VILLA FONTANA 
DÉCIMO SEXTA SECCIÓN, DE LA CIUDAD DE TIJUANA, BAJA CALIFORNIA, e identificado 
conforme al Certificado de Gravámenes exhibido como: UNIDAD R27, CONDOMINIO VILLA-
FONTANA 16 MA SECCIÓN, CONDOMINIO PIRUL , CONSTRUIDO SOBRE EL LOTE 5E3-A, 
5E-5, 5E-6, 5E-7 y 5E-8, MANZANA 721, DEL DESARROLLO URBANO EJIDO MARIANO 
MATAMOROS, FRACCIONAMIENTO VILLA FONTANA, DECIMO SEXTA SECCIÓN, DE LA 
CIUDAD DE TIJUANA, ESTADO DE BAJA CALIFORNIA, inscrito a nombre de SONIA  MAR-
QUEZ  TINOCO,... se señalan las DIEZ HORAS CON TREINTA MINUTOS DEL DIA UNO DE 
JULIO DEL AÑO DOS MIL VEINTIDOS ...siendo precio de remate, la cantidad de $297,000.00 
(DOSCIENTOS NOVENTA Y SIETE MIL PESOS 00/100 M.N.), conforme al avalúo rendido por 
el perito de la parte actora, y siendo postura legal la que cubra las dos terceras partes del precio 
de avalúo y para participar en el remate como postor deben los licitadores consignar previamente 
en el establecimiento de crédito destinado al efecto por la ley una cantidad igual por lo menos al 
diez por ciento efectivo del valor del bien inmueble que sirva de base para el remate, sin cuyo 
requisito no serán admitidos. Convóquese a postores…

EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS “B” DEL JUZGADO
DÉCIMO NOVENO DE LO CIVIL

____________________________________
LIC. PORFIRIO GUTIERREZ CORSI.

Para su publicación por dos veces, debiendo mediar entre una y otra publicación siete días 
hábiles y entre la última y la fecha de remate, igual plazo en la TESORERIA DE LA CIUDAD DE 
MÉXICO” y en El Periódico “LA RAZON”
Toda vez que el domicilio del bien hipotecado se encuentra fuera de esta jurisdicción, se, amplia 
el término de publicación de los edictos por QUINCE DÍAS MAS, en razón de la distancia, por 
lo que entre cada publicación deben mediar VEINTIDOS DÍAS HÁBILES, y entre la última y la 
fecha de remate igual plazo.

Prevén otros 
50 camiones 
eléctricos en 
el Metrobús
• Por Daniela Gomez
mexico@razon.com.mx

EL GOBIERNO capitalino anunció que para 
marzo del 2023 habrá 50 autobuses eléc-
tricos más en la Línea 3 del Metrobús, que 
corre de Tenayuca a Santa Cruz Atoyac, por 
lo que con esta acción se busca conformar 
la primera ruta de transporte masivo que no 
genere emisiones en el país.

En conferencia de prensa, el director del 
Metrobús, Roberto Capuano, explicó que 
para esa fecha serán 60 los autobuses eléc-
tricos que trasladen diariamente a más de 
200 mil pasajeros.

“Acabamos de hacer la contratación, y por 
eso está aquí el gerente general de la empre-
sa concesionaria de la Línea 3, porque esta 
es una transacción entre privados, facilita-
da por el gobierno a través de Metrobús; 10 
unidades que ya teníamos operando más 50 
que vamos a meter a operación en marzo del 
año que entra”, comentó.

Roberto Capuano precisó que con estas 
acciones se busca sentar las bases para que 
en un futuro las siete líneas del Metrobús 
sean eléctricas y cero emisiones.

Detalló que se celebró un contrato de 
arrendamiento, operación y mantenimien-
to para adquirir estos autobuses eléctricos, 
y señaló que se construirá en el patio de la 
Línea 3 una terminal de para estas unidades, 
que tendrá 32 cargadores. 

“Estos son autobuses que tienen estas 
baterías que les comento, de 560 a 507 
kilowatt-hora; tienen una capacidad para 
160 personas, son los autobuses articulados 
que conocemos en la Línea 3, con las mis-
mas características; es decir, cabe la misma 
cantidad de gente, van a tener sus puertos 
USB, tienen estas puertas modernas que se 
proyectan hacia afuera, son de entrada alta, 
obviamente, porque en la Línea 3 recuerden 
que subimos a una estación antes de abor-
dar el autobús, y tienen una autonomía de 
330 kilómetros por carga”, refirió.

EN BREVE se incrementará la planta  
de autobuses que emiten cero emisiones, 
específicamente en la Línea 3.

ACTUALMENTE en la Línea 3 del Metrobús ope-
ran diez autobuses eléctricos, con lo que es la ruta 
de camiones de pasajeros que contamina menos 
en la Ciudad de México.
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60 Unidades de 
este tipo tendrá 
la ruta señalada
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UNA TORRE 
de observación 
abandonada será 
convertida en 
módulo de policía.

LA MANDATARIA, 
con su guitarra y 
frente a sus libros, 
momentos antes 
de su conferencia 
virtual, ayer

La facultad es de un comité, señala

Alcaldías no son 
autoridades 
sanitarias, aclara 
Sheinbaum 
• Por Daniela Gómez
mexico@razon.com.mx

La jefa de Gobierno de la Ciudad de 
México, Claudia Sheinbaum Par-
do, afirmó ayer que las alcaldías 
no tienen autoridad para suspen-

der actividades o para determinar medi-
das de prevención o restringir actividades 
a propósito del aumento en contagios de 
Covid-19, pues “no son autoridades sani-
tarias”.

Lo anterior, luego de que la alcaldesa de 
Cuauhtémoc, Sandra Cuevas, informara 
el pasado sábado que ante el aumento de 
casos de Covid-19 que ha habido tanto en 
la demarcación como en la capital del país, 
se cancelaban todas las concentraciones y 
actividades públicas que implicaran aglo-
meraciones, entre ellas la carrera A la Meta 
con Papá K5, que estaba programada para 
ayer domingo.

Además, Sandra Cuevas afirmó que giró 
instrucciones para reinstalar los protocolos 
sanitarios tanto en las oficinas de la alcaldía 
como en los deportivos y casas de cultura 
con los que cuenta la demarcación que está 
a su cargo.

En conferencia de prensa virtual, la 
mandataria del gobierno capitalino desta-
có que “es importante decir que las auto-
ridades sanitarias son quienes están en la 
facultad de hacerlo. Las alcaldías no son 

EL SÁBADO, la alcaldesa de Cuauhtémoc, 
Sandra Cuevas, anunció medidas por el Co-
vid-19; hasta el momento no ha sido emitida 
oficialmente ninguna orientación en la mate-
ria, ataja la Jefa de Gobierno de la capital

Instalan módulos de vigilancia 
temporales en Pista de Canotaje
• Por Daniela Gómez
mexico@razon.com.mx

AUTORIDADES de la Pista de Remo 
y Canotaje “Virgilio Uribe” informaron 
ayer que elementos de la Secretaría de 
Seguridad Ciudadana instalaron dos ca-
jas de trailer para vigilar el lugar de día y 
de noche.

Durante una reunión con responsa-
bles de clubes, asociaciones y federacio-
nes de remo y canotaje, administradores 
de la pista olímpica explicaron que el pri-
mer módulo improvisado de vigilancia 
fue colocado a 500 metros de la entrada 
de la pista y el segundo al final de la vía.

Señalaron que las cajas se sumarán al 
módulo más formal que está en proceso 
de habilitación en lo que antes fue una 
torre de observación. Esta instalación 
contará con un baño y una oficina.

Durante la reunión de ayer, los admi-

nistradores aseguraron que los cinco 
cuerpos que fueron encontrados en el 
agua en los últimos siete meses corres-
ponden a personas que se ahogaron ahí 
y que cayeron sin que nadie se diera 
cuenta.

De acuerdo con la versión de algunos 
de los asistentes a la reunión, los admi-
nistradores afirmaron que es falso que 
personas ajenas al centro deportivo ha-
yan arrojado cadáveres y mencionaron 
que no es la primera vez que 
una persona se ahoga en el 
lugar.

El 5 de noviembre del año 
pasado apareció el primer 
cadáver, perteneciente a un 
hombre entre 65 y 70 años de 
edad, que fue reportado por 
un entrenador de canotaje a 
las autoridades.

A partir de entonces, cua-

tro cuerpos más han apa-
recido flotando en el canal, 
entre ellos el de una mujer de 
aproximadamente 30 años de 
edad.

Ante está situación, el pa-
sado 9 de mayo el titular del 
Instituto del  Deporte (Inde-
porte), Javier Hidalgo, anun-
ció que se rescataría la pista 
olímpica. Sin embargo, como 

autoridades sanitarias”.
A pregunta expresa sobre el anuncio 

que hiciera Sandra Cuevas, la 
Jefa de Gobierno de la Ciudad de Mé-

xico explicó que en la capital la autoridad 
sanitaria está establecida por un comité 
que coordina la Secretaría de Salud del go-
bierno central, y aclaró que hasta ahora en 
dicho órgano “no ha habido ninguna orien-
tación de este tipo”.

Y agregó: “Es importante, obviamente, 
cuidarnos; el caso personal es un caso de 
ellos, hay que cuidarnos, hay que seguir-
nos cuidando; pero hasta ahora el Comité 
de Salud de la Ciudad de México no ha es-
tablecido ninguna acción adicional que no 
sea las que ya en general se han dicho”.

Por su parte, el secretario de Gobier-
no de la Ciudad de México, Martí Batres 
Guadarrama, consideró que los alcaldes 
de oposición están confundidos entre sus 
facultades y las de la Contraloría capitalina.

Tras inaugurar el Centro Integrador de 
Desarrollo Centro Histórico, Batres Guada-
rrama aclaró que las alcaldías se encargan 

de la gestión de los deportivos, pero es la 
Contraloría capitalina la que se ocupa de la 
fiscalización.

Afirmó: “Hay un Órgano de Control 
Interno en cada una de las alcaldías que 
depende de la Contraloría capitalina, y hay 
una normatividad que indica que todas las 
demarcaciones son supervisadas y fiscali-
zadas por estos órganos de control”. 

Añadió que estas unidades adminis-
trativas a su vez tienen que informarle 
al Tribunal de Justicia Administrativa de 
cualquier falla, para que éste determine la 
sanción que corresponda.

Martí Batres recordó que cuando la al-
caldesa de Cuauhtémoc cerró el Deporti-
vo Guelatao, el Órgano de Control Interno 

atrajo el caso porque era un inmueble don-
de se hizo una inversión de 34 millones de 
pesos y fue clausurado un mes después de 
su reapertura.

 Por tal motivo, precisó que: “No había 
ningún dictamen que indicara que había 
alto riesgo en el deportivo. Entonces, ¿por 
qué razón se cerró? No había ningún sopor-
te jurídico para cerrarlo”.

Cabe señalar que este domingo, seis in-
tegrantes de la Unión de Alcaldías de la Ciu-
dad de México (UNACDMX) le exigieron 
al secretario Batres Guadarrama dejarlos 
trabajar y mejor preocuparse por los espa-
cios de su competencia como el Metro y las 
escuelas, ya que le recordaron que los de-
portivos son facultad de cada demarcación.

lo documentó La Razón en su edición 
de este lunes, esto no ha sucedido, pues 
gran parte de las instalaciones aún mues-
tran deterioro.

Atletas que usan la pista atañen el des-
cuido a la actual administración, pues a 
partir del 2019 se dejaron de reparar los 
baños, se descuidaron las escaleras, no 
han sido repuestos varios vidrios de la 
torre de observación ni ha sido renovada 
el área de vestidores, entre otras fallas.

EN LOS ÚLTIMOS 
siete meses han apa-
recido cinco cuerpos 
flotando en el canal 
de la Pista de Canota-
je de Cuemanco, algo 
atribuible a la falta de 
vigilancia en el lugar.

1
Comité de Salud es 
el que toma las de-
cisiones en materia 
sanitaria en la capital

Fo
to

|D
an

ie
la

 G
óm

e|
La

 R
az

ón
Fo

to
|E

sp
ec

ia
l

AUTORIDADES 
habilitan cajas 
de tráiler como 
dormitorios de 
policías; recha-
zan que cuerpos 
hayan sido arro-
jados al canal

LA ALCALDESA 
de Cuauhtémoc 
enfrenta un litigio en 
el Tribunal de Justicia 
Administrativa de la 
Ciudad de México, 
cuya Primera Sala 
la destituyó por 
supuesto abuso de 
funciones. 
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Va Slim por parte 
de inmobiliaria

LA FIRMA ESPAÑOLA FCC, cuyo accionista mayori-
tario es Carlos Slim, anunció la adquisición de 11.47% de 
la firma inmobiliaria Metrovacesa. En un documento  el 

grupo constructor, precisó que compró 17.4 millones de 
acciones de las 36.4 millones que en un principio deseaba.negocios@razon.com.mx Tel.5260-6001
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El valor de mercado de usados es 4 o 5 veces mayor

Escasez de autos da 
impulso a créditos 
de los seminuevos
• Por Berenice Luna 
berenice.contreras@razon.com.mx

La falta de partes de automóviles, 
como los microprocesadores, ha 
generado una escasez de vehí-
culos nuevos que ha hecho que 

el sector de los seminuevos registre un 
mayor dinamismo durante los primeros 
cuatro meses de este año.

En entrevista con La Razón, Enrique 
Margain Pitman, director ejecutivo de 
Crédito Hipotecario e Inmediauto de 
HSBC, mencionó que actualmente el 
mayor reto al que se enfrenta el sector de 
crédito está relacionado con el abandono 
de créditos ya aprobados.

“Desde mediados del año pasado y lo 
que llevamos en el presente año, se ha 
venido observando en el mercado au-
tomotriz una falta de vehículos en las 
agencias automotrices, por los temas 
que conocemos de la falta de semicon-
ductores y los problemas que se han 
tenido en la cadena de suministros deri-
vado de la pandemia”, comentó.

Lo anterior, sostuvo, ha ocasionado 
que los compradores vayan a las agen-
cias y en muchas ocasiones tengan que 
esperar para poder comprar una unidad, 
lo cual en promedio puede tardar entre 
30 a 90 días.

Por ello, el componente de autos se-
minuevos va registrando una mayor 
importancia, con la finalidad de atacar la 
demanda de vehículos que difícilmente 
se va a tener en el corto plazo.

“Los bancos ante esta escasez de au-
tos nuevos voltean a ver a los autos se-
minuevos y la realidad es que por cada 
venta de un auto nuevo el mercado de 
autos usados es de 4 o 5 veces más gran-
de que el del mercado de autos nuevos”, 
señaló el directivo.

Por ejemplo, el año pasado se dieron 
financiamientos para 207 mil 382 autos 
nuevos, lo que significó 86 por ciento de 

DIRECTIVO DE HSBC explica que pese a complicaciones no vislumbran que haya una crisis en 
el sector de venta de vehículos; la industria automotriz registra caída en colocación de unidades

SHCP suma a Puebla a regularización de “chocolates”
LA SECRETARÍA de Ha-
cienda y Crédito Público 
(SHCP) publicó ayer un 
decreto en el Diario Oficial 
de la Federación (DOF) 
mediante el cual se inte-
gra al estado de Puebla al 
programa regularización 
de vehículos usados de 
procedencia extranjera, 
conocidos como “choco-
late”, con lo cual ya suman 
13 entidades que partici-
pan en estas acciones.

La dependencia señala 
que para continuar con la 
estrategia de desincen-
tivar el uso de los autos 
“chocolate” en la comisión 
de delitos en contra de la 
seguridad y patrimonio 
de los mexicanos, “es 
necesario se integre al 

programa de regulariza-
ción al estado de Puebla”, 
entidad que tiene un alto 
índice de población mi-
grante en EU o Canadá. 

En el documento agre-
ga que esto ha propiciado 
que un número conside-
rable de vehículos usados 
de procedencia extranjera 
se encuentren internados 
de manera irregular y, 
por lo tanto, las personas 
residentes en el territorio 
de dicho estado, utilicen 
estos vehículos como 
medio de trabajo.

Afirma que dichas 
medidas resultan 
favorables para lograr 
un mayor alcance del 
programa de regulariza-
ción de vehículos usados 

importados irregularmen-
te en los estados de Baja 
California, Baja California 
Sur, Chihuahua, Coahuila 
de Zaragoza, Durango, 
Michoacán de Ocampo, 
Nayarit, Nuevo León, 
Puebla, Sinaloa, Sonora, 
Tamaulipas y Zacatecas.

Esto, “con el propósito 
de otorgar seguridad 
jurídica a los propietarios 
de dichos vehículos resi-
dentes en las entidades 
federativas señaladas, así 
como evitar extorsiones a 
las familias mexicanas”.

La SHCP refiere que 
el decreto entró en vigor 
a partir de ayer y estará 
vigente hasta el 20 de 
septiembre del 2022.

Por Ivonne Martínez

Financiamiento 

Crédito otorgado por la banca a los hogares

En el periodo de enero a abril de este año 
incrementó el crédito para vehículos usados.

Fuente|Financiamiento Total de Vehículos ligeros de la AMDA

 Nuevos              Usados

 Porcentaje de financiamiento de autos nuevos
 Porcentaje de financiamiento de autos usados

2018

2019

2020

2021

2022

Cifras en porcentaje de cartera vencida

4.33
Personales

2.88
Vivienda

2.64
Tarjeta 

de crédito

2.54
Nómina

1.82
Automotriz

287,697
32,341

258,417
33,780

203,577
32,627

207,382
32,776

201,617
40,225

90%

88%

86%

86%

83%

10%

12%

14%

14%

17%

lo que los bancos y las financieras pres-
taron, en tanto que el segmento de autos 
usados fue de 14 por ciento, niveles simi-
lares a los últimos tres años.

No obstante, los resultados captados 
por la Asociación Mexicana de Distri-
buidores de Automotores (AMDA) para 
los primeros cuatro meses de este año, 
fue un incremento de tres puntos por-
centuales en la compra de autos semi-
nuevos y una baja a 83 por ciento de las 
ventas de nuevos. 

Margain Pitman ahondó en que la esca-
sez de vehículos se refleja en los números 
que se tienen hasta el momento, luego de 
que la industria vendiera el año 
pasado alrededor de un millón 
600 mil unidades, mientras 
que para este año se prevé que 
un millón 020 mil vehículos se 
esperan sean colocados.

“Actualmente los bancos 
participan en este segmento a 
través de grupos automotrices 
y lotes de autos seminuevos, 
adicionalmente se pueden ge-
nerar sinergias con empresas 
fintech que han venido pene-

trando en dicho segmento y donde se 
han enfocado en facilitar el proceso de 
compraventa entre particulares”, sostuvo. 

Respecto a las tasas de interés, Mar-
gain señaló, que pese al aumento en el 
costo del dinero, no prevé que haya al-
guna afectación por ese tema a respecto 
a la originación de créditos automotri-
ces; sin embargo, se prevé que, si los 
aumentos continúan, sí podría afectar 
al sector para 2023.

En este sentido, mencionó que las con-
diciones de financiamiento de parte de 
los bancos en términos de enganche son 
atractivas, con tasas que se tiene a marzo 

del 2022 de 12.18 por ciento, 
mientras que el año pasado fue 
de 11.83, es decir, que ha impac-
tado solamente en 35 puntos 
porcentuales, destacó.

Otro elemento importante 
es que el portafolio de crédi-
tos automotrices es de 147 
mil millones de pesos con un 
índice de morosidad de 1.9 
por ciento, lo cual habla de 
una originación bajo criterios 
prudenciales.

BBVA señaló que en los últimos 22 meses el 
financiamiento automotriz ha registrado caídas 
por la persistencia de los cuellos de botella 
de las cadenas de suministro.

12.18%

17%

Es la tasa de interés 
referencial promedio 

para el crédito de 
automóvil

Fue el financiamien-
to de autos semi-

nuevos en primeros 
cuatro meses del año
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Cofece multa 
con 9.7 mdp a 
Cemex y otras

Redacción • La Razón

LA COMISIÓN Federal de Competen-
cia Económica (Cofece) impuso san-
ciones por un total de nueve millones 
748 mil 587 pesos a Cemex, ABC Capi-
tal, ABC Holding y una persona física, 
por no notificar dos transacciones que 
rebasan los umbrales previstos en el 
artículo 86 de la Ley Federal de Compe-
tencia Económica (LFCE) y, por lo cual, 
estaban obligadas a recibir autorización 
de este órgano autónomo antes de lle-
varlas a cabo.

El organismo regulador informó que 
en los primeros meses del 2022 tuvo co-
nocimiento que la primera transacción 
se realizó en 2018, momento en que 
ABC Holding incrementó su participa-
ción en el capital social de ABC Capital; y 
que la segunda tuvo lugar en 2021, fecha 
en la que Cemex vendió a una persona 
física acciones de ABC Capital. 

La Comisión Federal de Competencia 
Económica identificó que ambas opera-
ciones rebasaron los umbrales previs-
tos en la fracción III del artículo 86 de la 
LFCE, agregó en un comunicado.

Así, con base en el debido proceso, el 
pleno de la Cofece discutió y autorizó 
ambas concentraciones, al considerar 
que no representan riesgos al proceso 
de competencia y libre concurrencia. 

No obstante, al acreditarse la respon-
sabilidad de los agentes económicos 
involucrados por no notificar las con-
centraciones cuando legalmente de-
bieron hacerlo, la Cofece impuso cuatro 
multas.

Estas sanciones económicas son para 
las empresas involucradas; en la prime-
ra transacción las multas suman siete 
millones 956 mil 187 pesos; mientras 
que, para la empresa y la persona física 
relacionadas con la segunda transac-
ción, las multas en conjunto ascienden 
a un millón 792 mil 400 pesos.

Por lo anterior, el organismo regu-
lador precisó que una vez resuelto el 
asunto y notificadas las partes, los agen-
tes económicos sancionados tienen el 
total derecho de acudir al Poder Judicial 
de la Federación para que sea revisada la 
legalidad de la actuación de la Comisión 
Federal de Competencia Económica.

ADEMÁS de 
la empresa 

cementera, 
también im-
puso castigo 

a ABC Capital;  
actividades 

se realizaron 
desde 2018

Está por encima del nivel preCovid pese a subida marginal

Empleo manufacturero 
suma 4 meses al alza
• Por Ivonne Martínez
ivonne.martinez@razon.com.mx

El personal ocupado total del sec-
tor manufacturero incrementó 
0.1 por ciento en abril de 2022 
respecto a marzo, con cifras 

desestacionalizadas, la menor tasa de los 
últimos cuatro meses, pero ya recuperó 
completamente los niveles prepandemia.

El Instituto Nacional de Estadística y 
Geografía (Inegi) informó que, con respec-
to a marzo de 2022, las horas trabajadas 
aumentaron 0.3 por ciento y las remune-
raciones medias reales pagadas (sueldos, 
salarios y prestaciones sociales), 1.4 por 
ciento, con datos desestacionalizados.

En abril de 2022, el personal ocupa-
do total creció 2.8 por ciento respecto al 
mismo mes del año pasado, si tercer mes 
estable y con ello hiló 14 meses de incre-
mento a tasa anual, con cifras ajustadas 
por estacionalidad.

De acuerdo con los resultados de la 
Encuesta Mensual de la Industria Manu-
facturera (EMIM), las horas trabajadas, 3.3 
por ciento, y las remuneraciones medias 
reales subieron 1.2 por ciento en abril de 
este año respecto a igual mes del 2021, 
con cifras desestacionalizadas.

La directora de Análisis Económico-
Financiero de Grupo Financiero Base, 
Gabriela Siller, el personal ocupado en la 
industria manufacturera ya observa una 
recuperación completa con respecto a 
niveles prepandemia (febrero 2020), cre-
ciendo 3.01 por ciento. 

No obstante, la recuperación del em-
pleo por subsector no ha sido homogénea, 
ya que en abril, los subsectores con ma-
yor crecimiento en el personal ocupado 
con respecto a niveles prepandemia son 

PERSONAL ocupado total del sector manufacturero creció 
0.1% respecto a abril de este año; repunta 2.8 por ciento a tasa 
anual y suma 14 periodos con crecimientos, informa el Inegi

Rescate de Altán Redes, 
positivo, señala Moody’s
• Por Ivonne Martínez
ivonne.martinez@razon.com.mx

MOODY’S LOCAL consideró positivo 
para la banca de desarrollo el reciente 
anuncio del Gobierno mexicano respecto 
a la toma temporal de la direc-
ción de Altán Redes, empresa 
responsable de diseñar, des-
plegar y comercializar la Red 
Compartida de Internet, prin-
cipalmente a través de infraes-
tructura 4.5G.

La agencia calificadora refi-
rió que el 10 de junio pasado, 
Altán anunció que había alcan-
zado un acuerdo con sus acree-

dores para financiar un poco más de 388.1 
millones de dólares dentro del marco del 
concurso mercantil a la que se encuentra 
sujeta la empresa.

“De acuerdo con nuestra visión, el 
hecho de que el Gobierno de México, a 

través de la banca de desarro-
llo (Bancomext, Banobras y 
Nafin), aporte el 41 por ciento 
del monto requerido para que 
Altán Redes refinancie a sus 
acreedores dentro del marco 
de Concurso Mercantil al que se 
encuentra sujeto, es positivo”. 

Esto, debido a que los re-
cursos obtenidos garantizarán 
la continuidad y seguridad de 

las operaciones y servicios de la empresa, 
además de brindar viabilidad financiera a 
Altán en el corto plazo, añadió.

Adicionalmente, estimó Moody’s Local, 
dado que el deterioro de la banca de desa-
rrollo en 2021 se debió en buena medida a 
la exposición de Altán Redes, esta opera-
ción puede convertirse en una solución a 
la exposición que tenían Bancomext, Ba-
nobras, Nafin en este proyecto.

“El acuerdo de acreedores, además de 
dar el margen financiero a Altán Redes 
para poder seguir operando, hizo que el 
Gobierno mexicano (que es el único ac-
cionista de los tres bancos), se haga con 
la dirección temporal de Altán Redes, ali-
neando incentivos para que el proyecto 
cumpla con todas sus obligaciones con 
los tres bancos”, subrayó.

Estimó que en el mediano y largo plazo 
el impacto en el crédito para los tres ban-
cos dependerá de qué tan eficiente es la 
gestión del Gobierno mexicano y la viabi-
lidad del negocio de Altán Redes.

fabricación de equipo de computo, co-
municación y medición, 15.26 por ciento, 
fabricación de accesorios, aparatos eléc-
tricos y equipo de generación de energía 
eléctrica 13.33 por ciento y fabricación de 
maquinaria y equipo 12.38 por ciento.

En contraste, agregó, hay industrias 
que están lejos de recuperar los mismos 
niveles de personal ocupado, con tasas 
por debajo del inicio de la pandemia, 
principalmente fabricación de prendas de 
vestir 14.48 por ciento, curtido y acabado 
de cuero y piel 10.40 por ciento y fabrica-
ción de productos derivados del petróleo 
y carbón 7.25 por ciento.

Siller destacó que la recuperación del 
mercado laboral está sustentada en la 
recuperación de subsectores 
manufactureros impulsados 
por las exportaciones, en espe-
cífico las industrias de fabrica-
ción de maquinaria y equipo, 
fabricación de equipo de com-
putación y fabricación de acce-

sorios y aparatos eléctricos. 
Entre los sectores que todavía no lo-

gran una recuperación completa con 
respecto a febrero 2020, se destaca la fa-
bricación de equipo de transporte, que ha 
estado limitada por la escasez de chips, 
semiconductores e interrupciones en ca-
denas de suministro durante el 2021 y los 
primeros meses del 2022.

En cuanto a la capacidad de planta uti-
lizada de la industria manufacturera, la di-
rectora de Análisis Económico-Financiero 
de Grupo Financiero Base refirió que ésta 
se ubicó en 81.5 por ciento en abril, bajan-
do desde 85.4 por ciento en marzo, cuan-
do alcanzó un máximo en registro.

La capacidad instalada, agregó, mues-
tra una tendencia al alza a 
partir de septiembre del 2021, 
señal del crecimiento sosteni-
do de la producción manufac-
turera en industrias distintas 
a la fabricación de equipo de 
transporte.

9.7
Millones de 

pesos es el monto 
total de las multas

EN MARZO la capacidad de planta utilizada de 
la manufactura alcanzó un máximo en registro, 
de acuerdo con Grupo Financiero Base.

CEMEX, ABC Capital, ABC Holding y a una persona física fueron mul-
tadas por la Cofece por la omisión de notificar dos concentraciones.

EL AÑO PASADO la Cofece impuso una 
multa similar a Interjet y HBC por no notificar a 
tiempo sobre la concentración de la empresa, 
lo cual le generó una sanción de 955 mil pesos.

ALTÁN REDES, la 
empresa mexicana 
que opera la Red 
Compartida de banda 
ancha 5G y 4.5G LTE, 
concretó un acuerdo 
de financiamiento que 
permitirá acceder a un 
crédito por 388.1 mdd.

1.4
Por ciento subieron 
las remuneraciones 

en la industria manu-
facturera en abril
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Personal ocupado

El empleo en el sector manufacturero moderó su avance en abril.
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Variación porcentual mensual
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El PP buscará rematar a Vox 
tras el 19-J con la «indiferencia»

El PP constata 
el «efecto Feijóo»: 

«No tenemos techo» 

Deportes
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CULTURA. Joël Dicker, anatomía de un «best seller» P. 38-39

El presidente del Gobierno, Pedro Sánchez, junto a Cristina Narbona, presidenta del PSOE, ayer en la Ejecutiva socialista

Petro, ante el reto de construir 
consensos e implementar una 
agenda radical que rechaza 
la mitad del país P. 20-21

El fi n de 
la gasolina 
le costará a 
España 
hasta 40.000 
empleos 

Educación 
rechaza una 
prueba única de 
selectividad por  
«no ser legal» P. 35

El objetivo de los 
340.000 puntos de 
recarga está lejos

La resolución del Parlamento 
Europeo por la que se prohíbe 
la fabricación y venta de auto-
móviles con motores de com-
bustión interna a partir de 2035 
puede provocar la pérdida de 
miles de empleos en la indus-
tria del motor, 40.000 de ellos 
en España, además de  que en 
estos momentos solo hay 
12.000 puntos de recarga en 
nuestro país.  P. 26-27

El Madrid 
de Laso y la 
celebración 
más emotiva: 
«Un ejemplo 
de resistencia, 
lucha y fe 
indestructible»
P. 48

Olona: «Soy hija de Dios 
y no sé los designios 
que están por venir» 

Podemos ya mira 
al futuro: evitar otro 
desastre en Valencia 

Sacudida en los 
mercados tras el 
giro a la izquierda 
en Colombia 

Demanda 
millonaria 
por el plan 
de compras 
de Sanidad 
Habría incumplido el 
acuerdo de material 
contra la covid P. 32-33

EFE

Los barones socialistas ven perdida la 
batalla si sigue la coalición con Podemos 

El PSOE entra en pánico y reclama 
cambios a Pedro Sánchez P. 8 a 17

REUTERS

JESÚS G. FERIA
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Petro ante el abismo de gobernar

►Sacudida en los mercados tras el giro a la izquierda El ex guerrillero del M19 se enfrenta 
al reto de construir consensos e implementar una agenda radical que rechaza la mitad del país 

Víctor Amaya. CARACAS

L
a Colombia de Gusta-
vo Petro será una don-
de los equilibrios luci-
rán frágiles. El primer 
presidente de izquier-

das en la historia del país andino 
llegará a la Casa de Nariño con la 
necesidad de abrir un diálogo na-
cional con partidos, instituciones, 
empresarios y organizaciones in-
ternacionales. No tiene nada ga-
rantizado, más allá del respaldo 
popular de más de 11 millones de 
colombianos que lo votaron.

Petro ha prometido reformar su 
país, «desarrollar el capitalismo» 
para que no sea feudal y enfocar-
se en las atenciones sociales y la 
sustitución de un modelo extrac-
tista por uno industrial. Entre sus 
propuestas, hay transformacio-
nes de la economía, del sistema 
de salud, del de pensiones y de los 
impuestos. No es poca cosa sien-
do que buena parte de ello pasa 
por el Congreso de la República, 
en el cual su partido no tiene ma-
yoría. El Pacto Histórico cuenta 
con 20 de los 108 escaños del Se-
nado y 27 de los 187 de la Cámara 
de Representantes. Luego, debe-
rá conquistar a otros grupos pro-
gresistas y de izquierda para ro-
bustecer sus posiciones frente a 
las 55 escaños de la derecha en el 
Senado. En la Cámara Baja las 
cuentas de bloques auguran que 
la derecha lidere, aunque todo 
dependerá de las posiciones que 
asuma el Partido Liberal cuando 
tomen posesión los diputados en 
julio.

Petro necesita del respaldo par-
lamentario para adelantar las 
reformas laborales, de pensiones, 
policiales, rurales, tributarias y de 
salud que ha esbozado. No es ca-
sual que en su discurso de triunfo, 
la noche del domingo, dijera que 
la oposición siempre tendrá las 
puertas abiertas en el palacio pre-
sidencial. A los 10,3 millones que 
no votaron por él los llamó a un 
gran acuerdo nacional para lograr 
el «máximo de los consensos». 
Eso sí, no tendrá un opositor cla-
ro al que enfrentarse, sino distin-
tos sectores contrapuestos. El 
asunto puede complicarle la go-
bernabilidad y aumentar las ten-

REUTERS

El presidente electo colombiano, Gustavo Petro, besa a su hija Sofía en la celebración de su victoria electoral

siones. Por una parte está el uri-
bismo, que sigue siendo fuerte 
(tiene los dos senadores más vo-
tados del país) aunque no como 
en otrora; y el Partido Conserva-
dor. La U y los liberales pudieran 
mantenerse independientes, 
pero nunca aliados del nuevo 
mandatario.

Entretanto, el próximo presi-
dente colombiano necesita en-
viar señales de confi anza, parti-
cularmente a los mercados. Con 
su triunfo el domingo, las accio-
nes de las principales fi rmas que 
operan en Colombia y en los mer-

cados internacionales registraron 
pérdidas en sus cotizaciones. Ca-
yeron las de empresas como Ca-
nacol Energy, Ecopetrol, Mineros, 
GCM Mining; todas fi rmas dedi-
cadas a la producción de materias 
primas en gas, crudo y minería 
que son los sectores a los que 
apunta Petro en sus promesas de 
cambio. 

Colombia tiene en el petróleo el 
35% de sus exportaciones, y es 
fuente primaria de ingresos del 
Estado y las regiones. Los analistas 
prevén también que el dólar gana-
rá terreno frente al peso colombia-

no. El sector empresarial ha invi-
tado a Petro a tomar decisiones 
negociadas para impulsar la con-
fi anza en su mandato.

También se verá cómo abordará 
los temas de la seguridad nacio-
nal. Ya había prometido desman-

telar el Escuadrón Antidisturbios 
y eliminar el servicio militar obli-
gatorio, además de cambiar el 
programa de ascensos, las delega-
ciones en el exterior, las condeco-
raciones y los reconocimientos, 
entre otros aspectos. A su lado, 
festejando su triunfo hubo vícti-
mas de la represión por las protes-
tas registradas desde 2019.

Por otra parte, Petro ganó en los 
territorios más golpeados por el 
confl icto armado, los de la peri-
feria nacional, allí donde las ex-
pectativas por el cumplimiento 
de los acuerdos de paz de 2016  

Elecciones en Colombia

La guerrilla del ELN 
se muestra dispuesta 
a negociar a cambio 
de reformas sociales 
y económicas
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siguen vigentes. «El gran acuerdo 
nacional es para construir la paz, 
que la sociedad colombiana ten-
ga oportunidades. Que alguien 
como yo pueda ser presidente o 
Francia [Márquez] vicepresiden-
ta. La paz es que dejemos de ma-
tarnos los unos a los otros, a par-
tir del 7 de agosto comenzará la 
paz en Colombia y en segundo 
lugar lograr que las armas dejen 
de disparar, que dejen de usarse 
y existir por fuera del Estado co-
lombiano. No es matarnos, es 
amarnos los unos a los otros», re-
calcó el presidente electo en su 
discurso de triunfo.

La guerrilla del Ejército de Libe-
ración Nacional (ELN), conside-
rado un grupo terrorista, anunció 
ayer su «disposición para avanzar 
en un proceso de paz» siempre y 
cuando el presidente electo em-
prenda varias reformas económi-
cas y sociales que el grupo armado 
considera «urgentes».

Otro punto clave para Petro será 
su relación con Estados Unidos, 
hasta ahora tirante. El secretario 
de Estado, Antony Blinken, ya dijo 
que está dispuesto a mejorar la 
relación bilateral con quien ahora 
será jefe de Estado. El nuevo go-
bernante propuso en su campaña 
renegociar el Tratado de Libre Co-
mercio con Washington, donde el 
actual embajador de Colombia, 
Juan Carlos Pinzón, renunció ayer 
conocido el triunfo del político 
izquierdista, aunque la dimisión 
se hará efectiva el 6 de agosto, 
cuando ocurra el cambio de man-
do presidencial en Bogotá. Petro, 
en su discurso de triunfo, propuso 
un nuevo «diálogo entre las Amé-
ricas» y para ello tendrá que cali-
brar sus relaciones con Estados 
Unidos, pero también con países 
como Venezuela, con el que ha 
prometido restaurar las relaciones 
diplomáticas  rotas por su antece-
sor, Iván Duque en 2019.

Fuente: Registraduría Nacional Colombia

La vicepresidenta 
de los «don nadie»

«Esto es por nuestras abuelas y 
abuelos, las mujeres, los jóvenes, 
las personas LGTBIQ+, los indí-
genas, los campesinos, los traba-
jadores, las víctimas, mi pueblo 
negro, los que resistieron y los 
que ya no están... Por toda Co-
lombia. ¡Hoy empezamos a escri-
bir una nueva historia!». Francia 
Márquez, nacida en 1981 en Suá-
rez, un municipio al norte de Co-
lombia en el departamento de 
Cauca donde continúa la violen-
cia de las disidencias de las FARC, 
recordó los motivos que han 
marcado una vida de lucha social 

tras la victoria de Gustavo Petro.
Márquez, madre de dos hijos y 

abuela a sus 40 años, se convertirá 
en la primera vicepresidenta ne-
gra en la historia de Colombia: 
«Después de 214 años logramos 
un gobierno del pueblo, un go-
bierno popular. El gobierno de la 
gente, de las manos callo-
sas, el gobierno de la gen-
te de a pie». Márquez 
comenzó su activismo 
con tan solo quince 
años para salvar el río 
Ovejas y oponerse a la 
minería en Cauca, don-
de las grandes compañías 
llegan para explotar esta tie-
rra biodiversa y rica. Márquez, hija 
de una madre de 12 hijos cabeza 
de familia, se quedó embarazada 
a los 16 años de «un hombre mes-
tizo y blanco que me vio solo como 
un sujeto sexual».

La ganadora del Premio Inter-
nacional Goldman para el Medio 
Ambiente 2018, considerado el 

Javier Villaverde. C. DE MÉXICO

►La activista 
ambiental Francia 
Márquez será la 
primera mujer negra 
en ocupar el cargo

premio Nobel del ecologismo, 
tuvo que abandonar temporal-
mente sus estudios de bachille-
rato: «Me embarazó y chao. Me 
tocó trabajar en la mina, así como 
todo el embarazo. Como iba a 
parir, no fui a la mina ese día». 
Márquez ha portado en muchas 
ocasiones un pañuelo verde, sím-
bolo de la lucha por aborto legal 
en América Latina: «Hoy quienes 
abortan son niñas, son adoles-
centes, son mujeres empobreci-

das, indígenas y campesinas 
que no han tenido pro-

cesos de formación 
frente a la sexuali-
dad, frente a la re-
producción de la 
vida».

La fuerza políti-
ca de Márquez pro-

vocó que sufriera 
durante la campaña in-

sultos racistas en un país gober-
nado históricamente por élites 
blancas. «He luchado toda mi 
vida por ocupar otros espacios». 
Márquez recuerda al escritor 
uruguayo Eduardo Galeano para 
explicar su proyecto político: 
«Un gobierno de las nadies y los 
nadies».

Este domingo, con más de diez millones de 
votos, Gustavo Petro Urrego se convirtió 
en el nuevo presidente de Colombia. Pe-
tro fue exitoso porque supo leer a un país 

que exigía en las calles, en las redes sociales, en el 
campo y en las ciudades el cambio.

El presidente electo interpretó a los ciudadanos 
que se hastiaron de un presidente inane como fue 
el saliente Iván Duque; la gran paradoja de estos 
cuatro años de mal gobierno, según lo reportan 
todas las encuestas de opinión, es que Duque, un 
desconocido que fue puesto como presidente por 
Álvaro Uribe, terminó siendo el sepulturero, no solo 
de 20 años de uribismo, sino del mismo Álvaro Uri-
be, el hasta ahora imbatible ex presidente colom-
biano que desde el año 2002 no perdía, «per se» o a 
través de un candidato interpuesto, ninguna elec-
ción presidencial en este siglo.

El ex presidente Uribe terminó preso en el Go-
bierno de su invento: la justicia le dictó medida de 
aseguramiento durante el mandato de Duque y tuvo 
que aislarse de la campaña política para ver cómo 
su enemigo más acérrimo se convertía en presiden-
te, prometiendo el cambio que el país exigía des-
pués del Gobierno más impopular de la historia 
colombiana, el de Duque.

El espectro de una 
segunda Venezuela

 Carlos Suárez

Así las cosas, Gustavo Petro, el ex guerrillero del 
M19 que toda la vida luchó en política para llegar 
al poder a partir de exacerbar sentimientos de re-
volución e inconformismo, llega a la presidencia de 
una Colombia polarizada: apenas un 3% de votos 
lo separaron de su competidor, Rodolfo Hernández, 
quien encarnó a esa mitad de colombianos anti 
petristas.

También le ha ayudado el estado de desespe-
ranza de los colombianos; una frase recurrente 
que alude al tema es: «No tenemos miedo de vol-
vernos como Venezuela porque con Duque ya 
estamos como Venezuela». Esa, por supuesto, no 
es la realidad, pero cada vez más viene siendo la 
percepción de una gran base de la población co-
lombiana, que a duras penas sobrevive. En Colom-
bia, 22 de sus 45 millones de habitantes se encuen-
tran en una situación de extrema pobreza. La 
delincuencia está disparada y la percepción de 
inseguridad es otro factor que suma a la pobreza. 
Ese cóctel ha hecho que, por sustracción de ma-
teria, el miedo a Petro se haya diluido en un amplio 
sector de la sociedad.

El presidente electo deberá gobernar para un 
país que en gran parte es anti petrista y deberá 
cuidarse de no despertar los fantasmas que lo ron-
dan como la sospecha de que buscará reelegirse 
(en Colombia no hay reelección presidencial), ins-
talar la revolución socialista que ayudó a inspirar 
a su otrora asesorado Hugo Chávez y, sobre todo, 
deberá tranquilizar a la comunidad internacional, 
que lo observa con la prevención de que Colombia 
no se vaya a convertir en otra Venezuela.

Opinión

Carlos Suárez
Analista político colombiano
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Carlos Herranz. PARÍS

►El presidente 
francés podría 
disolver en un año la 
Asamblea Nacional 
si no logra apoyos 
para gobernar

Macron busca 
44 diputados  
para salvar su 
segundo mandato

que los medios franceses la plan-
tean como una hipótesis nada 
descartable como «plan B» en 
caso de que el pacto pueda fraca-
sar. Macron necesita 44 diputados 
para llegar a los 289 que confor-
man mayoría en la nueva Asam-
blea Nacional y como primera 
opción ya se tantea a Los Republi-
canos, cuarta fuerza del hemiciclo 
con 61 diputados, pero su jefe de 
filas, Christian Jacob, ya avisa a 
Macron: «Seguiremos en la oposi-
ción». Una alianza complicada 
después de los intentos del partido 
conservador para marcar su espa-
cio político ante Macron y la fuga 
de muchos de sus pesos de ala 
centrista al macronismo. 

Por el momento, la primera mi-
nistra, Elisabeth Borne, ya ha co-
menzado a establecer contactos 
con otras formaciones políticas 
para explorar posibles vías. En el 
corto plazo, habrá una remodela-
ción de Gobierno. Saldrán del Eje-
cutivo los tres ministros que per-
dieron en sus circunscripciones:  
la titular de la Transición Ecológi-
ca, Amélie de Montchalin, la de 
Sanidad, Brigitte Bourguignon, y 
la secretaria de Estado del Mar, 
Justine Bénin. Pero el propio futu-
ro de la primera ministra también 
es incierto con estos resultados y 
hay dudas sobre si Macron podría 

dente recién elegido una mayoría 
en la Asamblea Nacional. Pero los 
franceses han optado por poner 
fi n al rodillo legislativo macronis-
ta al quitarle la mayoría absoluta 
y forzar un espacio de negociacio-
nes y concesiones que ahora se 
abre y nadie sabe a ciencia cierta 
cómo ni cuándo se puede cerrar. 

La cultura del consenso es un 
poco exótica en el sistema presi-
dencialista francés, pero el correc-
tivo que se ha llevado el hipercen-
tro de Macron, con una pérdida de 
un centenar de escaños, deja es-
pacio a pocas alternativas ante 
una eventual ingobernabilidad: o 
el pacto o la disolución de la Asam-
blea para convocar unas nuevas 
elecciones. Pese a que esta última 
opción  era desmentida ayer desde 
fuentes del Gobierno, lo cierto es 

EFE

Periodistas escuchan 

el discurso de Le Pen 

en la noche electoral

emprender una reforma más pro-
funda del Ejecutivo.  

Lo cierto es que Macron ya no 
podrá mandar solo como en el 
quinquenio pasado. Todo su pro-
grama de reformas queda en sus-
penso, y no es seguro que cuente 
con las mayorías necesarias para 
aplicarlo. También su habilidad 
estratégica ha quedado en entre-
dicho tras estas legislativas: con-
fi ado en la facilidad de la victoria 
tras ganar las presidenciales, de-
cidió hacer una campaña de perfi l 
bajo y ha obtenido un descalabro 
en las urnas. 

Mientras, los otros dos polos 
que confi guran la Francia tripolar 
hacen lo propio con la certeza de 
que en la nueva Asamblea Nacio-
nal las voces antisistema se escu-
charán más y tendrán un peso 
mayor en la vida parlamentaria. Y 
el descontento social se refl ejará 
en el hemiciclo. Marine Le Pen, 
gran benefi ciada de los comicios 
por unos resultados mucho mejo-
res de lo que vaticinaban los son-
deos, anuncia que dejará su cargo 
en la presidencia del Reagrupa-
miento Nacional para ponerse al 
frente del grupo parlamentario.  
Un espacio que nunca antes tuvo 
Le Pen y que le brindará un altavoz 
durante el quinquenio. Su «del-
fín», Jordan Bardella, se hará cargo 
del partido de ultraderecha.

En el otro polo, en el de la gran 
coalición de izquierdas liderada 
por Jean-Luc Mélenchon, las dife-
rencias no han tardado en llegar. 
El líder de Francia Insumisa llama-
ba a sus aliados a mantenerse 
como grupo propio y único parla-
mentario a los que ya han respon-
dido de forma negativa socialistas, 
comunistas y ecologistas. Los 
componentes de la coalición de 
izquierdas no quieren que su iden-
tidad se diluya bajo el mando de 
los de Mélenchon y muchos 
apuestan a que la naturaleza co-
yuntural de esta unión no tendrá 
recorrido en el largo plazo. 

En Francia se inaugura, después 
de estas legislativas, un período 
sin elecciones, hasta las europeas 
de 2024. Eso era en teoría porque 
la posibilidad de que no quede 
otra y el presidente tenga que re-
currir al artículo 12 de la Constitu-
ción y disolver la Asamblea para 
convocar nuevas legislativas, es 
una opción vigente. Eso sí, la ley 
establece que esta opción no pue-
de activarse de forma inmediata y 
el plazo es de un año después de 
las legislativas. Un año en el que 
Francia explorará sus inciertas 
costuras del consenso.

La resaca de las legislativas deja un 
panorama político cargado de in-
certidumbre en Francia. Un terre-
no desconocido en un país que 
siempre ha apostado por la línea 
de la estabilidad con las legislati-
vas entendidas como una especie 
de «tercera vuelta» de las presi-
denciales que aportan al presi-

►El nuevo líder de la 
oposición, Jean-Luc 
Mélenchon, no está 
dispuesto a dar ningún 
respiro a Emmanuel 
Macron. La coalición de 
izquierdas, la Nueva 
Unión Popular Ecológica 
y Social (NUPES), 
anunció ayer una 
moción de censura 
contra el Gobierno de 
Elisabeth Borne que se 
debatirá el próximo 5 de 
julio en la fragmentada 
nueva Asamblea 
Nacional. NUPES, con 
131 diputados, podría 
sumar los 89 de la 
ultraderecha de Le Pen, 
pero estaría aún lejos de 
los 245 con los que 
cuenta el grupo macro-
nista. Los Republicanos, 
con 61 asientos, difícil-
mente unirán sus votos 
con los extremistas.

Mélenchon se 
estrena con una 
moción de censura
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El máximo representante de la di-
plomacia comunitaria, Josep Bo-
rrell, califi có ayer el bloqueo ruso a 
los cereales de Ucrania como  un 
«crimen de guerra» e hizo  un lla-
mamiento a Vladimir Putin para 
que Moscú abra los puertos y per-
mita el comercio de grano. «Es in-
concebible, uno no puede imagi-
nar que millones de toneladas de 
trigo permanezcan bloqueadas en 
Ucrania mientras en el resto del 
mundo la gente sufre hambre», 
aseguró el político español.

En la última cumbre europea, los 
jefe de Estado y de Gobierno de los 
Veintisiete abordaron este asunto 
sin que se tomaran medidas con-
cretas. Una de las ideas sobre la 
palestra reside en poner en marcha 
una misión naval para poder escol-
tar a los barcos que permanecen en 
los puertos del mar Negro sin poder 
salir a navegar.

El ministro de Exteriores litua-
no, Gabrielus Lansbergis, defen-
dió a su entrada a la reunión ayer 
de los ministros de Exteriores eu-
ropeos la necesidad precisamente 
de defender los puertos ucrania-
nos con medios militares. «Des-
afortunadamente, no hay otra 
forma de abrir los puertos como el 
de Odesa», reconoció. Francia 
también ha propuesto apostar por 
las rutas ferroviarias que conectan 
el puerto de Odesa con el Danubio 
a través de Rumanía, pero fuentes 
diplomáticas europeas reconocen 
la difi cultad de poner en marcha 
esta iniciativa.

Borrell no mencionó en su inter-
vención ninguna medida concreta 
en este sentido, pero sí señaló los 
esfuerzos conjuntos con la ONU 
para buscar soluciones. «Espero 
que nadie pueda resistir la presión 
de la política internacional y al fi nal 
se logre un acuerdo», aseguró el 
máximo representante de la diplo-
maciade la UE. Tras la reunión de 
los ministros de Exteriores, los 27  
suscribieron un texto de conclusio-

Mirentxu Arroqui. BRUSELAS

►Los Veintisiete 
se muestran 
a favor de otorgar  
a Ucrania el estatus 
de país candidato 
al club comunitario

La UE acusa a Rusia de «crimen de 
guerra» por bloquear los cereales

EFE

El 90% del grano   
que Ucrania 
exportaba al resto 
del mundo salía      
del mar Negro

nes en el que también menciona-
ron la posibilidad de poner en mar-
cha vías alternativas, aunque 
durante estas semanas los esfuer-
zos para establecer corredores te-
rrestres y fl uviales no han tenido 
demasiado éxito, ya que el 90% de 
los cereales que Ucrania exportaba 
al resto del mundo salían del mar 

La escuela de 

transporte ferroviario, 

tras un ataque en Járkiv

Negro, el enclave ahora bloquea-
do. La  ONU estima que 1.400 mi-
llones de personas pueden verse 
afectadas por la escasez de trigo y 
otros cereales en zonas especial-
mente vulnerables como Oriente 
Medio y África.

El texto de conclusiones intenta 
asimismo desenmascarar la narra-

tiva rusa que culpa a las sanciones 
europeas de esta escasez de ali-
mentos.  «No hay sanciones de las 
exportaciones rusas a los mercados 
internacionales. Las sanciones eu-
ropeas no prohíben las importacio-
nes ni el transporte de los bienes 
agrícolas rusos ni el pago de esas 
exportaciones o la provisión de se-
millas por parte de terceros países», 
asegura el texto, que también recal-
ca que las sanciones europeas tan 
solo castigan a individuos y entida-
des en concreto y que las sanciones 
sectoriales contienen excepciones 
para que precisamente no incluyan 
productos agrícolas.  

Además, la reunión de ayer sirvió 
como primer debate para analizar 
los apoyos de las cancillerías euro-
peas a considerar a Ucrania con el 
estatus de candidato a formar par-
te del club europeo, un tema que se 
debatirá por parte de los jefes de 
Estado y de Gobierno de los Vein-
tisiete en la cumbre de este jueves 
y viernes en Bruselas y en la que se 
espera la luz verde defi nitiva.

«No puedo anticipar el resultado, 
pero no he oído a nadie oponerse», 
aseguró Borrell en lo que supuso 
un resumen certero de las declara-
ciones de los ministros del ramo. 
Hasta los más reticentes como Paí-
ses Bajos dieron ayer su visto bueno 
a la iniciativa.

«Teniendo en cuenta la guerra, 
lo que está pasando en Europa, la 
unidad es lo más importante y, por 
eso, pensamos que la propuesta de 
la Comisión es equilibrada y que el 
Gobierno de Países Bajos la apoya-
rá», aseguró ayer el ministro de 
Exteriores, Wopke Hoekstra.

La semana pasada, el Ejecutivo 
comunitario defendió la necesidad 
de otorgar al país en guerra este 
estatus, aunque esto no signifi ca 
que la entrada efectiva no pueda 
demorarse años o incluso décadas. 
Además,  la Comisión Europea re-
cuerda que este proceso es reversi-
ble y puede revocar esta decisión 
en cualquier momento si el país no 
hace los deberes. A fi nales de este 
año, el Ejecutivo comunitario vol-
verá a publicar un informe donde 
analice los progresos en el país. 
Bruselas pide a la antigua república 
soviética reformas en la indepen-
dencia de los jueces, el respeto a las 
minorías y la lucha contra la co-
rrupción, entre otros aspectos. De 
hecho, no ha optado todavía por 
proponer el desembolso de los fon-
dos de preadhesión de los que se 
benefi cian los países que pasan a 
engrosar esta lista. A pesar de esto, 
el bloque comunitario ha suspen-
dido los aranceles en el comercio 
con Ucrania y está preparando un 
plan de reconstrucción por valor 
de 9.000 millones de euros que to-
davía no se ha concretado.

Tensión en 
Kaliningrado

►La decisión de bloquear 
el tránsito parcial de 
mercancías hacia el 
enclave ruso de Kalinin-
grado, que, según 
Lituania, responde a las 
sanciones de la UE, ha 
provocado las protestas 
de Moscú y ha avivado 
las tensiones entre Rusia 
y la OTAN. 

►Además de tachar esta 
actuación de violación 
del derecho internacio-
nal por parte lituana, 
Moscú se queja de que 
las cargas bloqueadas 
constituyen entre un 40 
y un 50% del total de las 
importaciones totales 
del territorio. 

►El Alto Representante 
de la UE para Política 
Exterior, Josep Borrell, 
mostró ayer su respaldo 
a Lituania y defendió que 
solo aplica las sanciones 
europeas, después de 
tachar de «propaganda» 
rusa su denuncia. 

►Lituania no está 
imponiendo sanciones 
nacionales adicionales a 
las medidas europeas 
adoptadas por los 
Veintisiete en relación a 
la invasión rusa de 
Ucrania. Y ha defendido 
que las autoridades 
lituanas se limitan a 
aplicar las sanciones 
europeas, siguiendo las 
directrices dadas por la 
Comisión Europea.

Día 118 de la Guerra en Europa
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«El Real Madrid o nada»

►Antonio Rüdiger presume de madridismo en su presentación. El jugador más 
rápido de la Premier no escuchó al Barça y le convenció una charla con Ancelotti

José Manuel Martín. MADRID

U
na conversación 
en abril con Carlo 
Ancelotti fue sufi -
ciente para que 
Antonio Rüdiger 

tomase la decisión de jugar en el 
Real Madrid. «Me dijo que me 
quería aquí, que confi aba en mí y 
que podría ayudarle mucho a él y 
al equipo. Con mi edad, eso es su-
fi ciente. Es Ancelotti el que me lo 
decía y eso basta», decía el defen-
sa alemán que presumió de ma-
dridismo en su presentación con 
el club blanco y confi rmó que no 
había valorado en ningún mo-
mento la oferta que le llegó desde 
el Barcelona. «Hubo interés por 

parte de ellos, pero le dije a mi her-
mano que yo quería jugar aquí. En 
el Real Madrid o nada». Música 
celestial para el madridismo, que 
no va a tardar mucho en enamo-
rarse de su capacidad de lucha y 
liderazgo dentro del campo. «Es lo 
que puedo y espero aportar junto 
a la competitividad, que es algo 
muy saludable para cualquier 
equipo. Es un desafío que me in-
teresa mucho jugar aquí», conti-
nuaba este defensa de 29 años que 
el curso pasado fue designado 
como el futbolista más rápido de 
la Premier League, según los datos 
de la agencia Opta. 

El ya ex del Chelsea llegó a los 
37,7 km/h de velocidad máxima 
durante un partido, una cifra que 
le colocó en lo más alto de este 

ranking, justo por delante de Mo-
hamed Salah (36,6) y el ahora fut-
bolista del Barcelona Adama 
Traoré (36,6). «La rapidez para un 
defensa es importante, porque los 
delanteros son rápidos y hábiles, 
además hay que presionar muy 
arriba y debes ser capaz de seguir 
al rival», explicaba este alemán 
que nació en un barrio de Berlín 
por culpa de la guerra en el país de 
origen de su familia: Sierra Leona. 
Su madre escapó de las balas dos 
años antes de que naciera su hijo 
Antonio, y aunque él juega como 
internacional alemán no ha olvi-
dado sus raíces. En la última Copa 
de África mostró su apoyo a la se-
lección de Sierra Leona, y su fun-
dación ha aportado grandes can-
tidades de dinero para mejorar las 

REALMADRID.COM

condiciones de vida de los niños 
en este país. Se trata de un futbo-
lista con mucha personalidad 
dentro y fuera del terreno de juego. 
«Conmigo no se sabe nunca. Me 
gusta charlar, reír y bailar, pero en 
el campo soy muy serio, no me 
gusta bromear. Trataré de apren-
der español lo más rápidamente 
posible, pero hay que ir poco a 
poco», decía todavía en inglés, 
aunque muchas veces se le colaba 
el alemán en el discurso. 

Del Real Madrid le vienen a la 
cabeza dos nombres que eran los 
ídolos de su infancia: Ronaldo Na-
zario y Zidane. «En el lugar en el 
que yo me crié todos queríamos 
ser delanteros por culpa de Ronal-
do y es mi gran recuerdo de niño 
relacionado con el Real Madrid.  Y 

►El número preferido de 
Rüdiger es el 2, que es el 
dorsal que llevaba en el 
Chelsea, pero en el Real 
Madrid está ocupado así 
que ha tenido que elegir 
otro. Y entre el 12 y el 22 
se ha decidido por el 22, 
que en las últimas 
temporadas ha lucido 
Isco y que ahora queda 
libre con el adiós del 
jugador malagueño. «No 
me fi jé mucho ni lo 
pensé demasiado. Me 
gusta el 22, tiene buena 
pinta», confi rmaba 
Rüdiger al ser pregunta-
do si no había querido el 
12 de Marcelo porque 
suponía mucho peso 
suceder a un mito. El 
primer partido del 
alemán con esa nueva 
camiseta podría ser el 
Clásico de pretempora-
da ante el Barcelona.

Llevará el dorsal 
22 que deja libre 
el adiós de Isco
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Rüdiger y Florentino 

Pérez posan en la 

presentación del 

jugador alemán

también Zidane, por el gol de la 
fi nal de la Champions ante el Ba-
yer Leverkusen», comentaba.  

Rüdiger fi rma por cuatro tem-
poradas, llega libre después de 
acabar su contrato con el Chelsea 
y tiene claro el central en el que se 
refleja si sólo puede elegir uno. 
«Me quedo con Pepe, sus caracte-
rísticas me encantan y tengo en-
tendido que fuera del campo es 
buena persona y muy simpático», 
contaba sobre un futbolista que 
fue ídolo donde quiere serlo él 
ahora. No le asusta la competencia 
que se va encontrar en su puesto, 
con Alaba y Militao consolidados 
como una de las mejores parejas 
de centrales del momento. Rüdi-
ger se convirtió en titular indiscu-
tible en el Chelsea desde la llegada 
de Th omas Tuchel, que lo eligió 
como uno de los centrales en una 
defensa de cinco. 

En el Real Madrid va a jugar en 
una línea de cuatro, seguramente 
muchas veces junto a Eder Militao, 
porque su llegada permitirá a An-
celotti más fl exibilidad atrás y usar 
mucho a David Alaba como lateral 
izquierdo, algo que este curso casi 
no ha sido posible.

Así muere una candidatura
►No habrá propuesta Pirineo Barcelona-Zaragoza 2030. Lambán se 
negó al reparto de sedes al que sí dieron el visto bueno los técnicos

Lo que une el deporte, que lo des-
haga la política. La candidatura 
para los Juegos Olímpicos de In-
vierno de 2030 de Cataluña y Ara-
gón ha caído antes de tomar for-
ma. El Comité Olímpico Español 
(COE) anunciará hoy su «defun-
ción» defi nitiva, después de que 
el Gobierno Aragonés de Javier 
Lambán y la Generalitat de Pere 
Aragonés hayan sido incapaces 
de llegar a un acuerdo tras un año 
de desconfi anzas. La idea de unos 
Juegos de Invierno en Cataluña 
se viene manejando tiempo atrás, 
pero desde que las sedes se plan-
tearon por territorios en lugar de 
por ciudades, tanto el ejecutivo 
de Pedro Sánchez como el COE 
pensaron en una candidatura 
más amplia para promocionar 
todo el Pirineo. Se la empezó a 
moldear en seis reuniones técni-
cas, que tuvieron lugar entre el 21 
de diciembre de 2021 y el 22 de 
marzo de 2022.

En la primera, a la hora de ha-
blar del reparto de sedes, los res-
ponsables técnicos de Aragón 

Francisco Martínez. MADRID

hielo: quería que el hockey fuera 
en su zona. Se salvó esa desave-
nencia y la votación salió.

El reparto fi nal quedó así: esquí 
de fondo, biatlón, patinaje de ve-
locidad, patinaje artístico y cur-
ling en Aragón (54 pruebas y 2.138  
deportistas); y esquí alpino, free 
esquí, snowboard, esquí de mon-
taña y hockey sobre hielo en Ca-
taluña (42 pruebas, 2.520 depor-
tistas). Tener un acuerdo sobre el 
reparto parecía un avance muy 
importante, pero fue todo lo con-
trario. A lo que los técnicos dije-
ron «sí», la política dijo «no». Ja-
vier Lambán consideró que el 
reparto no era «equilibrado» y 
que no se «veía benefi ciado todo 
el Pirineo aragonés». Se negaron 
a acudir a la primera reunión con 
representantes de los Gobiernos, 
el pasado 1 de abril, en la que te-
nía que ratifi carse dicho reparto. 
Desde Cataluña consideraban 
que la propuesta estaba cerrada 
y acusaron a Lambán de moverse 
por «intereses electorales». No 
querían alterar ni una coma.

Lambán presentó después una 
propuesta en la que incluía una 
parte del esquí alpino, considera-

Alejandro Blanco, durante una exposición del reparto de sedes de la candidatura española

EFE

incidieron en que el esquí de fon-
do y el biatlón eran pilares para 
ellos, y se decide trabajar en ese 
sentido: esquí de fondo y biatlón 
en Aragón y esquí alpino y snow 
en Cataluña, y todos estaban de 
acuerdo. En la última reunión, los 
técnicos de Aragón aprueban el 
acuerdo e incluso uno de ellos 
insiste en que «el tema técnico se 
había debatido en cinco minu-
tos», en una parte de las conver-
saciones a la que ha tenido acce-
so este periódico. Quien se quejó 
fue Cataluña por el reparto del 

da una de las modalidades reinas 
de los Juegos, también en Aragón, 
repartiendo el masculino y feme-
nino, uno para cada autonomía. 
A las siguientes reuniones (otras 
cuatro, 25 de abril, 16 y 23 de mayo 
y 7 de junio) sí fueron represen-
tantes del gobierno aragonés, lo 
hizo Felipe Faci, consejero de 
Educación, Cultura y Deporte. El 
COE hizo modifi caciones para un 
nuevo reparto en el que se in-
cluían tres valles aragoneses, lle-
vando el freestyle, programado 
en principio para la estación ca-
talana de Baqueira Beret, a Cerler, 
a cambio de que el patinaje pasa-
ra de Zaragoza a Barcelona; y 
ofreciendo reasignar algunas 
pruebas (esquí de fondo) a For-
migal, dejando el biatlón en Can-
danchú. Fue a principios de 
mayo. Seguía sin haber esquí al-
pino en Aragón, que se indignó 
con esa nueva propuesta. Ni la 
presión de alcaldes, empresa-
rios... del pirineo aragonés, por el 
benefi cio en infraestructuras que 
podía suponer para la zona tener 
unos Juegos, ha hecho que Lam-
bán cambie de idea. No hay 
acuerdo en ninguna reunión. La 
última propuesta de Lambán es 
hacer lotes y que cada territorio 
vaya eligiendo.

Se acabó la candidatura, pero 
no el confl icto. Poco después de 
la última reunión Cataluña anun-
ció su intención de presentarse 
en solitario. La respuesta de Lam-
bán fue clara: si eso sucedía iba a 
haber un «confl icto político y te-
rritorial». «En el fondo, esa fue 
siempre su apuesta: unos Juegos 
de Cataluña. Yo no soy anticata-
lanista y quiero profundamente 
a Cataluña, sólo estoy en contra 
de quienes perjudican con sus 
políticas a esta Comunidad», 
añadió el mandatario aragonés. 
Desde el COE no van a aceptar 
una propuesta sólo catalana para 
2030. Sapporo, Vancouver y Salt 
Lake City son las otras aspirantes 
y el COI ya las ha ido a visitar; a 
España no ha podido porque de 
momento no hay (y ya no habrá) 
un proyecto fi jo. Desde el orga-
nismo internacional son cons-
cientes de la que se ha liado y eso 
no ayuda. Ha sido un ridículo. 
Aunque al final la candidatura 
saliera, está herida de muerte. La 
apuesta de Cataluña en solitario 
tendría que ser para 2034.

Desde el Gobierno aragonés 
dicen que el fracaso se debe a la 
«intransigencia» de la Generali-
tat, que no ha querido negociar 
una candidatura «de país» y «de 
igual a igual» y ERC ataca: se ha 
«cedido al chantaje» de «un per-
sonaje tan pintoresco» como 
Lambán. Y España, sin Juegos.

La candidatura que 
quiere presentar 
Cataluña en solitario 
será para 2034, no 
para 2030

Hubo seis reuniones 
técnicas y cinco con 
representantes de los 
Gobiernos para no 
llegar a un acuerdo

Florentino Pérez
Presidente del Real Madrid

«Reforzar esta 
plantilla es un reto y 
llega al Real Madrid 
uno de los mejores 
defensas del mundo»

Antonio Rüdiger
Jugador del Real Madrid

Ancelotti me dijo que 
me quería y que 
podía ayudar al 
equipo. A mi edad 
eso ya es sufi ciente»
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Esta reedición de la novela por antonomasia sobre la locura, está 
prologada por Eva García Sáenz de Urturi. En ella, nos topamos de 

lleno con Alice Gould, una mujer que es ingresada en un sanatorio 
mental. En su delirio, cree ser una investigadora privada a cargo de un 
equipo de detectives dedicados a esclarecer complicados casos. Según 
una carta de su médico particular, la realidad es otra: su paranoica obse-
sión es atentar contra la vida de su marido.  Su extrema inteligencia y su 
actitud aparentemente normal confundirán a los médicos hasta el 
punto de no saber a ciencia cierta si ha ingresado injustamente o no.

El libro del día

«Los renglones torcidos 
de Dios»

Torcuato Luca de Tena

AUSTRAL

448 páginas,

13,25 euros

En esta adaptación cinematográfi ca de la exitosa novela de Torcuato Luca de Tena es Bárbara Lennie la encargada de dar vida a Alice Gould

Los renglones 
torcidos de Oriol 
Paulo

D
ieciocho días estuvo internado Torcuato Luca de Tena 
en una institución psiquiátrica conviviendo con enfer-
mos mentales. Dieciocho días adaptándose a las som-
bras neurológicas de los desacatos de la mente y empa-
tizando con la labor de todos aquellos médicos, 

enfermeras, vigilantes y cuidadores «que emplean sus vidas en el 
noble y esforzado servicio de los más desventurados errores de la 
Naturaleza», tal y como él mismo dedica al comienzo, con el fi n de 
nutrirse literariamente para la creación de los personajes que más 
tarde conformarían las bases narrativas de la que aún hoy sigue sien-
do una de las novelas más exitosas en términos de ventas de los últi-
mos años en España (con más de 700.000 ejemplares vendidos en los 
últimos veinte años), «Los renglones torcidos de Dios». «Como edi-
tores nos hace muchísima ilusión que esta obra llegue a la gran pan-
talla. Esta novela de 1979 ya se ha convertido en uno de los grandes 

Marta Moleón

ATRESMEDIA

clásicos de la literatura española del siglo XX. Tantos años después de 
su primera publicación se sigue vendiendo muchísimo. Me parece 
necesario destacar que de la misma forma que el icónico personaje 
de Alice Gould se convierte en el centro indiscutible de la novela, 
Bárbara Lennie va a conseguir hacer lo propio con la película. En todo 
momento el espectador va a dudar de si realmente ella es una detec-
tive que ha entrado en el sanatorio para investigar un caso o si por el 
contrario está loca», declaraba ayer Eva Romero, directora editorial 
de Austral (artífi ce de la última reedición de la obra), durante la pre-
sentación en exclusiva de las primeras imágenes de la película de 
Oriol Paulo. Tras el anuncio ofi cial de su puesta en marcha hace un 
par de años en el marco del Festival de San Sebastián, la adaptación  
del director catalán, producida por Atresmedia Cine y Warner, por fi n 
verá la luz el próximo 7 de octubre. 

Paulo reconocía ayer, en el instante previo a la proyección de las 
imágenes  del «working progress» (ya que falta un mes aproximado 
para terminar mezclas y color) y en las que se pudo ver a Lennie ex-
plicando frente a Eduard Fernández –que ejerce de director del cen-
tro– los supuestos motivos que la empujaron a infi ltrarse de forma 
voluntaria en el hospital pese a no tener ningún tipo de problema, 
que «hemos hecho una película que respeta el contexto histórico, 
respeta perfectamente la época, pero hemos querido aportar una 
visión moderna. Para mí ha sido de largo la película más compleja 
que he hecho nunca. En buena parte por la envergadura del proyec-
to, trabajar con tantísima fi guración y por la complejidad del tema 
que se trata y del propio personaje de Alice». Alguien que la actriz 
defi ne como «una mujer que casi no te deja respirar plagada de reco-
vecos humanos en los que hemos intentado ahondar».
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LIBERALISMO, UNA MUESTRA
POR ARTURO DAMM ARNAL

PESOS Y CONTRAPESOS

arturodamm@prodigy.net.mx Twitter: @ArturoDammArnal

Ejemplo de ideología es el lenguaje 
inclusivo, producto, no de la evolución 
espontánea del lenguaje, y por lo tanto 
de su adopción voluntaria de parte de las 
personas, sino de la idea preconcebida 
de quienes creen saber cuál es la manera 
correcta de hablar (cómo debe organizar-
se esa práctica social que es el lenguaje), 
y cómo debemos hablar para conseguir 
dicha corrección (cómo debemos com-
portarnos, en nuestra calidad de hablan-
tes, para conseguirlo), corrección que, de 
no conseguirse voluntariamente, deberá 
imponerse por la fuerza (por ejemplo: 
recurriendo a la legislación, ¿llegare-

El liberalismo no es una ideología, una idea pre-
concebida de cómo debe organizarse la sociedad 

y cómo deben comportarse las personas para lograr 
esa organización, comportamiento que, de no darse 
voluntariamente, deberá imponerse por la fuerza, 
por lo que la ideología privilegia el diseño humano (la 
idea preconcebida, heteronomía teleológica: el fin me 
lo impone otro), sobre la libertad individual (la acción 
voluntaria, autonomía teleológica: el fin lo elijo yo). 

mos a tanto?), privilegiando el diseño 
humano (alguien diseñando, desde su 
concepción de la corrección lingüística, 
la manera de hablar) sobre la libertad 
individual (cada quien hablando como 
lo crea más conveniente, tomando en 
cuenta que el fin de lenguaje es darse 
a entender, lo cual impone ciertas res-
tricciones, como es el buen uso de los 
tiempos verbales, razón por la cual, si 
queremos que nos entiendan, no deci-
mos “mañana fui a nadar” o “ayer iré al 
cine”, sino “ayer fui al cine” y “mañana 
iré a nadar”). 

El lenguaje inclusivo, producto, no 
de la evolución espontánea, de la afir-
mación de la libertad individual, de su 
adopción de abajo hacia arriba, sino del 
diseño humano, de la negación de la li-
bertad individual, de su imposición de 
arriba hacia abajo, es profundamente 
iliberal, como cualquier ideología. 

Si el liberalismo no es una idea pre-
concebida de cómo debe organizarse la 
sociedad, de cómo deben comportarse 
las personas para conseguir esa organi-
zación, si no es una ideología, como por 
lo general se cree, entonces ¿qué es?

El liberalismo es un principio rector 
de la conducta, y por lo tanto más propio 

de la ética que del derecho, la economía 
o la política: Respetando los derechos de 
lo demás, y asumiendo el riesgo y la res-
ponsabilidad, haz lo que quieras. Y tiene 
lógica: si el liberalismo tiene que ver 
con el respeto a la libertad individual, el 
único límite a su ejercicio debe ser el res-
peto a los derechos de los demás. Esta 
es la única idea preconcebida del libera-
lismo, y la única que se justifica, porque 
tiene que ver con la justicia, virtud por 
la cual respetamos los derechos de los 
demás, y cuyo resultado es la conviven-
cia civilizada, algo muy juarista: El respe-
to al derecho ajeno (la justicia) es la paz 
(convivencia civilizada).

Vuelvo al lenguaje inclusivo. ¿Estoy 
en contra? No, por mí que cada quien 
hable como quiera. Pero sí estoy en 
contra del lenguaje inclusivo como 
ideología, como idea preconcebida de 
cómo debemos hablar y del intento de 
imponerla por la fuerza (por ejemplo: 
por medio de legislación), algo profun-
damente iliberal.

Desafortunadamente abundan las 
postural iliberales, comenzando por la 
economía, y para muestra el párrafo ter-
cero del artículo 25 constitucional, tema 
del próximo Pesos y Contrapesos.

Apoya fuerte reactivación de demanda de vuelos

Tráfico aéreo recuperará nivel 
prepandemia en 2023: IATA
Redacción • La Razón

La Asociación Internacional de 
Transporte Aéreo (IATA) espera 
que el tráfico del sector en la ma-
yoría de los mercados alcance o 

supere el próximo año los niveles de an-
tes de la pandemia de Covid-19, gracias a la 
fuerte recuperación de la demanda.

Si bien las aerolíneas esperan que las 
pérdidas para este año ronden los nueve 
mil 700 millones de dólares, esto supon-
drá una “enorme mejora” de 16 por cien-
to respecto a las previsiones de pérdidas 
apuntadas inicialmente para 2022, que 
eran de 11 mil 600 millones de dólares.

Además, suponen una perspectiva 
optimista tras 30 meses de pandemia 
y respecto a los 137 mil 700 millones de 
quebranto que causó en 2020 y de los 42 
mil 100 millones de dólares del 2021.

La crisis sanitaria derrumbó al sector 
aéreo, que perdió 60 por ciento de sus 
clientes en 2020 y al año siguiente sólo se 
había recuperado hasta el 50 por ciento de 
los cuatro mil 500 millones de pasajeros 
que había en 2019.

“La rentabilidad a nivel del sector en 
2023 parece estar al alcance de la mano, 
mientras que (las compañías) en Nortea-
mérica deberían obtener un beneficio de 
ocho mil 800 millones a partir del 2022”, 
dijo en un comunicado la IATA, que repre-
senta a la gran mayoría de las aerolíneas 

ORGANISMO ESTIMA que pérdidas de aerolíneas rondarán nueve mil 700 mdd en 2022, 
16% menos que previsión inicial; pandemia impacta todos los destinos turísticos: WTTC 

del mundo y que celebra su asamblea ge-
neral anual en Doha.

Además, “la fuerte demanda latente, 
el levantamiento de las res-
tricciones de movimiento en 
la mayoría de los mercados, 
el bajo desempleo en la ma-
yoría de países y los ahorros 
de los particulares alimentan 
una recuperación que tendrá 
como consecuencia que el 
número de pasajeros alcance 
el 83 por ciento del nivel ante-

rior a la pandemia” este año, aseguró la 
organización.

La IATA estima que los ingresos del 
transporte de pasajeros, que 
“se duplicarán con creces” en 
términos interanuales, hasta 
los 498 mil millones de dólares, 
mientras que los ingresos del 
transporte de mercancías cae-
rán ligeramente hasta los 191 
mil millones, frente a los 204 
del año anterior, pero aun así 
“duplicarán” el nivel de 2019.

Por su parte, el Consejo Mundial de 
Viajes y Turismo (WTTC, por sus siglas 
en inglés) señaló que después de los úl-
timos dos años de caos provocado por la 
interrupción casi completa de los viajes 
internacionales, ningún destino turísti-
co ha quedado al margen del impacto de 
Covid-19.

En un nuevo informe sobre la resi-
liencia de los destinos, señaló que mu-
chos también se han visto afectados 
por grandes desafíos, como climas con 
temperaturas extremas, lo que destaca 
la necesidad de una mejor preparación 
para los riesgos futuros.

“El Covid ha tenido un impacto devas-
tador, con afectaciones al sector de Viajes 
y Turismo en todo el mundo. Pero cierta-
mente no es el primer desafío para los des-
tinos y sus ciudadanos. La pandemia nos 
ha enseñado que nunca se puede estar lo 
suficientemente preparado”, dijo la pre-
sidenta y CEO del WTTC, Julia Simpson.

El análisis proporciona cinco elemen-
tos en los que los destinos deben cen-
trarse para construir resiliencia y soste-
nibilidad a largo plazo: medio ambiente, 
infraestructura, energía, resiliencia eco-
nómica y social.

498
Mil mdd, proyec-

ción de ingresos 
por transportes de 

pasajero este año

EN 2O19, el 3 
por ciento de los 
directores generales 
de las aerolíneas de la 
IATA eran mujeres y 
actualmente la cifra se 
acerca al 9 por ciento.

Llegada de turistas
La llegada de viajeros a diferentes puntos del mundo 

se incrementó en los últimos años antes de la pandemia.

Fuente|Statista
Cifras en millones de turistas

1995 2000 2005 2010 2015 2016 2017 2018 2019 2020

531
680

809
952

1,195 1,240 1,332 1,413 1,466

398
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El líder de la IATA se refirió en su discur-
so inaugural sobre la situación de la indus-
tria tras la pandemia de Covid-19, mostran-
do una sorprendente resiliencia debido a 
sacrificios muy elevados expresados en 
la disminución de flotas, cierre de rutas, 
despidos, recortes salariales y nuevas in-
yecciones de capital por parte de sus inver-
sionistas que vieron evaporarse el valor de 
las compañías; las pérdidas totales de la in-
dustria en 2021 fueron de 42 mil millones 
de dólares, muy altas, pero menos de los 52 
mil millones que se habían pronosticado

Sin embargo, los reguladores en el 
mundo toman decisiones sin suficiente 
conocimiento de causa, y son pletóricos al 
lanzar iniciativas sobre el manejo de slots, 
accesibilidad, costos de infraestructura 
derechos de los pasajeros. Hay dos aspec-

“Te lo digo Pedro para que entiendas Pablo”: el mensaje 
del presidente de la International Air Transport Asso-

ciation, Willie Walsh, no fue dirigido a ningún gobierno en 
específico…, pero acomoda muy bien al caso mexicano: la ca-
pacidad de los políticos para con sus soluciones engrandecer 
los problemas que ellos mismos han provocado, dijo en la reu-
nión internacional de la industria aérea celebrada esta semana 
en Coha, parafraseando al escritor irlandés Brendan Behan.

tos mencionados por Walsh, slots y costos, 
de infraestructura que se ajustan a lo que 
sucede en México.

El líder de IATA expresó que a varios 
gobiernos les da por querer manejar la 
demanda cuando lo que se requiere es un 
sistema flexible de slots pues el mundo 
aún dista de ser normal, al tiempo de ar-
monizar estándares en ese vital tema. No 
se necesita una bola de cristal para saber 
que en la IATA observa con preocupación 
la manipulación política —no técnica— 
que se hizo en el espacio aéreo de México 
desde el Seneam en los tiempos de Víctor 
Hernández, así como la asignación de 
slots que se aplican en el Aeropuerto In-
ternacional de la Ciudad de México en la 
administración de Carlos Morán.

La calidad de los servicios y constantes 

NO INVENTEN: IATA
POR MAURICIO FLORES

GENTE DETRÁS DEL DINERO

rezagos en el AICM, que afecta tanto para 
pasajeros como a aerolíneas, no justifican 
la Tarifa de Uso de Aeropuerto, una de 
las más caras del mundo, pero se aplica 
a rajatabla. El líder de la IATA se refirió a 
esa misma problemática como un fenó-
meno extendido: en Heathrow los cargos 
de operación subieron 50%; en Schiphol 
está confirmado aumentos de 37% entre 
2022-24. Vaya, en Dublín calcula encare-
cimiento de 80% entre 2023-2026… y en 
Bahamas, el gobierno estima duplicar los 
servicios de navegación aérea. Todo ello, 
supuestamente para “recuperar las pérdi-
das” provocadas por la pandemia, como de 
manera injustificada el gobierno de Espa-
ña ordenó a AENA “recuperar” 2,400 mi-
llones de dólares de tales pérdidas a través 
de mayores cobros a las aerolíneas.

IATA: AICM no debe bajar de 61 opera-
ciones. Y en esa misma sesión global, el 
representante de la asociación en México, 
Peter Cerdá, ya pintó la raya: el AICM no 
debe bajar de 61 operaciones —con mane-
jo flexible según picos de demanda—  por 
hora y no reducirlo por decreto a 48 opera-
ciones por hora. El efecto de una reducción 
de operaciones en esa magnitud implicaría 
desarticular la conectividad aérea del país 
con efectos dañinos para sortear los retos 
económicos que se aproximan.
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AYER REALIZÓ SU PRUEBA DE FUEGO

Space Launch System, 
el megacohete que llevará 

humanos a la Luna de nuevo
Gráficos Ismael F. Mira, Roberto Alvarado y Luisa Ortega

DESDE LAS INSTALACIONES  de Cabo Cañaveral, Florida, ayer, el cohete realizó su cuarta prueba; el Space Launch 
System fue colocado en la plataforma de lanzamiento 39B, desde la que despegó en 1969 el Saturno V con la misión 
Apollo 10, para viajar a la Luna. Ahora, en el turno del SLS, con el “ensayo general húmedo” que consiste en  encender 
todas las operaciones que se realizan previamente a un lanzamiento, como revisar la capacidad de carga de prope-
lentes criogénicos o superfríos al SLS; ésta se convierte en la última evaluación antes de que el cohete gigante lleve 
de nuevo a la humanidad a nuestro satélite con el programa Artemis. El proceso de carga, junto con las operaciones 
previas hasta T - 10 segundos, es lo que se puso a prueba; en el caso del SLS se cargan unos 2.6 millones de litros entre 
oxígeno e hidrógeno líquido; la cantidad de propelentes necesarios para dar la vuelta alrededor de la Luna y volver. 

CIENCIA

Proporciona 
aproximadamente el 25 % 
del empuje del vehículo en 

el despegue.

Longitud: 100 m

Lo
ng
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d:
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0 

m

Impulsores 
Utilizará dos cohetes impulsores 

sólidos (SRB) de cinco segmentos .

Tanques de combustible 
Almacenarán hidrógeno líquido y oxidante 
de oxígeno líquido para la fase de ascenso, 

los puntos de fijación del propulsor de 
cohete sólido hacia adelante y popa.

MOTORES  
RS-25 

JAPÓN PRUEBA TURBINAS DE CORRIENTE DE AGUAS PROFUNDAS EN BUSCA DE NUE-
VAS ENERGÍAS. La turbina de corriente oceánica Kairyu, una unidad de prueba de 20 x 20 metros 

capaz de generar 100 kW, completó las pruebas después de más de tres años bajo el agua.

Apollo 10
Fue la primera misión en 
comenzar en la plataforma 
de lanzamiento 39B cuando 
despegó el 18 de mayo de 
1969 para ensayar el primer 
alunizaje.

Lanzamientos
El complejo 

ha asistido 111 
despegues.

COMPLEJO DE LANZAMIENTO 39
Es el conjunto de grandes instalaciones dentro del Centro 

Espacial John F. Kennedy, construido para los lanzamientos  
del programa Apolo y actualmente en servicio.

MOTORES
El bloque 1 se alimenta por un solo RL10 B-2 
y será capaz de elevar 70 toneladas en esta 

configuración, mientras que los motores que 
harán despegar este cohete serán los RS-25.

MOTORES  RS-25 

Historia 
En 1960 el Centro Marshall de vuelos 

espaciales de la NASA y Rocketdyne 
realizan una serie de estudios sobre 

motores de alta presión.

Componentes
Consiste de varias 
bombas, válvulas y 
otros instrumentos que 
trabajan en conjunto para 
producir empuje.

Fuerza
Quema gases como 

hidrógeno líquido y oxígeno 
líquido criogénicos, 

produciendo 1,859 kN.

MOTORES  RL-10

Impulso 
específico 

464 segundos 
(4.55 km/s).

Diseño 
 Ciclo de expansión

Cada motor produce 
64.7 a 110 kN de 
empuje en vacío 
dependiendo de la 
versión.

Funcionamiento 
Quema hidrógeno 
líquido criogénico 
y propulsores de 
oxígeno líquido.

DESARROLLO
El Space Launch System ( SLS ) es un 
vehículo de lanzamiento desechable de 
carga superpesada que la NASA ha estado 
desarrollando en los últimos 10 años.

2010
El programa SLS surge como sustituto del 
fallido Proyecto Constelación, programa que 
fue cancelado por recortes presupuestarios, así 
como por críticas sobre sus especificaciones.

14 de septiembre de 2011
La NASA anunció su diseño para el nuevo sistema 
de lanzamiento, declarando que llevaría a los 
astronautas, como nunca antes, más lejos en el 
espacio y proporcionaría la piedra angular para 
los futuros programas de exploración espacial 
tripulada.

13 de julio de 2013
El SLS aprobó la revisión de diseño preliminar. 
La revisión incluyó no sólo el cohete y los 
impulsores, sino también el apoyo en tierra y los 
arreglos logísticos.

7 de agosto de 2014
El sistema de lanzamiento espacial  Block 1 
superó un hito conocido como Key Decision 
Point C y entró en desarrollo a gran escala.

2013
La NASA y Boeing analizaron el rendimiento de 
varias opciones de motores. Análisis que se basó 
en una carga propulsora utilizable y comparó las 
etapas con cuatro motores RL10, dos motores 
RL60 y un motor J-2X.

Diciembre 2015
LA NASA  declaró que el programa tenía un nivel 
de confianza del 70% para el primer vuelo Orión 
tripulado en 2023.

10 de marzo de 2015
El Motor de Calificación 1 fue probado para 
validar el rendimiento a temperaturas extremas. 

28 de junio de 2016
El Motor de Calificación 2 fue probado con éxito. 
Prueba final en tierra antes de la primera misión.

Julio de 2020
Los ingenieros revisaron todos los sistemas de 
seguridad que pueden apagar las operaciones 
de forma automática o manual durante un 
incendio. Para hacer esto, simularon problemas 
potenciales.

2021
Se han realizado las últimas pruebas para 
asegurar el éxito de la misión Artemisa I.

Enero de 2020
La prueba utilizó una serie de actuadores para 
sacudir el cohete en tres lugares diferentes a lo 
largo del escenario para imitar las tensiones que 
soportará el escenario durante el lanzamiento 
y el vuelo

Junio de 2020
La aviónica del cohete, que se encuentra 
distribuida por todo el escenario, fue encendida 
y revisada. Esto incluyó las computadoras de 
vuelo y la electrónica que controlan el cohete .

PRUEBAS DEL COHETE
Con estos ensayos , la misión Artemis I se prepara para enviar al Orión sin tripulación alrededor de la Luna y de regreso, y 

ser lanzada a fines del verano o principios del otoño.

Agosto de 2020
Fue la primera prueba de cada uno 

de los componentes principales 
del sistema de propulsión de la 
etapa central que se conectan 

a los motores. Se verificaron las 
operaciones de comando y control, 

y se revisó la etapa en busca de 
fugas de fluidos o gases.

Septiembre de 2020
Los ingenieros se aseguraron 

de que el sistema de control de 
vector de empuje (TVC) pudiera 
mover los cuatro motores RS-25 
y verificaron todos los sistemas 

hidráulicos relacionados.

Enero del 2021
Los ingenieros demostraron 

cargar, controlar y drenar más 
de 2.6 millones de litros de 

propulsores criogénicos en los 
tanques de oxígeno líquido 
e hidrógeno líquido y luego 
devolver el escenario a una 

condición segura.

Marzo del 2021
La etapa central se encendió, se cargó 

con propulsores sobreenfriados y 
se llevó a cabo una cuenta regresiva 

que incluía retenciones hasta que los 
cuatro motores RS-25 se encendieron 

para una duración completa de 
ocho minutos en una simulación de 

lanzamiento y ascenso.
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PROCESO DEL ENSAYO GENERAL HÚMEDO

COMPARATIVO
El Space Launch System, en contraste con 

anteriores vehículos de lanzamiento de la NASA.

ORIÓN
Es el módulo con capacidad para llevar entre 

cuatro y seis tripulantes.

Saturno V
3.4 millones 

de kilogramos.

El cohete SLS producirá  13% más de empuje en el 
lanzamiento que el transbordador espacial y  15% más que 

Saturno V durante el despegue y el ascenso.

Space Shuttle
3.5 millones de 

kilogramos.

SLS
3.9 millones 

de kilogramos.

Estatua de la Libertad Space Shuttle SLS Saturno V

92 metros

56 metros

98 metros
110 metros

SPACE LAUNCH SYSTEM
Es el programa de desarrollo de lanzamiento y su diseño es similar al 
del Saturno V,  siendo un poco más grande y entre 10 y 20 por ciento 
más potente que éste. El vehículo de lanzamiento fungible de carga 

superpesada estadounidense es desarrollado por la NASA.

Sistema de escape 
Se usa en caso de emergencia, 

para separar rápidamente el 
módulo de la tripulación del resto 

del cohete.

1
SLS y Orion se desplegaron 
en el lanzador móvil desde 

el edificio de ensamblaje de 
vehículos hasta el complejo 

de lanzamiento.

5
El equipo de lanzamiento 
cuenta regresivamente 
hasta T-33 s, después de 
una serie de retenciones 

planificadas previamente.

3
El cohete SLS y la nave 
espacial Orion serán 

encendidos.

7
En T-9.34 s se prepara 

para lanzamiento, 
posteriormente se termina 

la cuenta regresiva para 
simular  el lanzamiento 

del SLS.

2
Los equipos de tripulación 
alimentación y otras serán 

conectados entre el cohete, 
la nave espacial, el lanzador 

móvil y la plataforma de 
lanzamiento.

6
El reloj se mantiene a 

T-10 min. para demostrar 
los procedimientos 
para el lanzamiento 
de “depuración” por 

problemas meteorológicos 
o técnicos.

4
El cohete SLS es cargado 

con propulsores 
criogénicos con más de  
dos millones de litros  de 

lox y LH2.

8
Finalmente, los propulsores 

se drenan del SLS a los 
tanques de tierra, dando 
por terminado el ensayo 

general húmedo.

Módulo de Servicio Orión 
Es el componente de la nave  que 

actúa como principal elemento de 
potencia y propulsión hasta que es 
desechado al final de cada misión.

Etapa de  propulsión criogénica  
Es un tipo de motor cohete que utiliza 

propelentes líquidos.

 Etapa  central 
Tendrá un diámetro 

de 8,4 metros y 
utilizará cuatro 
motores RS-25.

Adaptador para  vehículo de lanzamiento 
Fue la pieza final del hardware del cohete 

Artemis I construido exclusivamente en el 
Centro Marshall de Vuelo Espacial.

Etapa superior de exploración 
Será utilizada por el bloque R1B y bloque 

2, así como por la etapa central, y será 
alimentada por 4 motores RL- 10 para 

enviar cargas útiles  más allá de la órbita 
terrestre baja.

Radiador
Proporciona enfriamiento 
radiactivo, manteniendo 

zonas de confort tanto 
para los astronautas como 

para la aviónica, y sirven 
como protección de 

micrometeoritos para los 
tanques propulsores.

La nave espacial 
El módulo de tripulación  tiene 

una forma de cono de 70º, 
el diseño de ésta es similar al 

módulo de mando del Apollo. 

Escudo térmico
Con 5 metros de diámetro, su 

protección térmica permite 
que Orión vuelva a entrar en la 

atmósfera de la Tierra directamente 
desde velocidades orbitales altas 

como los retornos de la Luna y 
Marte.

Puerto de acoplamiento 
Diseñado según los estándares 

internacionales, permite que 
Orión se acople a muchas naves 

espaciales diferentes.

Cubierta de bahía 
delantera 

Protector aerodinámico 
y térmico para la bahía 
de aviónica delantera. 
Expulsado antes del 

despliegue del paracaídas.

SPACEX AFIRMA QUE LLEGARÁ A MARTE ANTES QUE LA NASA . Gwynne 
Shotwell, presidenta y directora de operaciones de SpaceX, afirmó en las últimas 

semanas que su compañía llegará a Marte antes de que finalice la década de 2020.

CHINA PRUEBA PRIMERA TORRE DE VERIFICACIÓN SOLAR ESPACIAL . La Uni-
versidad de Xidian ha construido un sistema de examinación terrestre de 75 metros de 

altura para realizar y probar todas las fases de generación y transmisión de energía solar.

2.6
Millones  de litros entre 

oxígeno e hidrógeno 
necesita el SLS

130
Toneladas  será el 

máximo de carga que se 
pondrá en órbita

Las 
pruebas  

duran aproxima-
damente dos días e 

involucran una enorme 
cantidad de ingenieros 

y técnicos dispersos 
por distintas ubi-

caciones.

EL LUGAR 
El cohete SLS pasó su última prueba de fuego en la Isla Merritt, 

en Florida, colocado en la plataforma 39B.

La legendaria
La protagonista del 

lanzamiento será la plataforma 
de lanzamiento 39B, aquella de 
la que partió en 1969 el mítico 

Saturno V con el Apollo 10.

Florida

Cabo Cañaveral
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Ve distancia entre Colombia y autoritarios

UE critica a izquierdas de AL, tras
triunfo “incuestionable” de Petro
Redacción • La Razón 

En lo que pareció un mensaje 
para las izquierdas antidemo-
cráticas en América Latina, la 
Unión Europea (UE) celebró el 

triunfo del futuro presidente de Colom-
bia, Gustavo Petro, al resaltar que fue “in-
cuestionable” y “limpio”.

Sin mencionar a ninguna otra nación, 
el alto representante de Política Exterior 
del bloque de 27, Josep Borrell, fue críti-
co en su postura contra regímenes con-
trarios, pues éstos han bloqueado a la 
oposición, a la prensa y hasta a misiones 
internacionales.

Luego de la segunda vuelta en Colom-
bia, la quinta elección presidencial en la 
región en un año, el líder europeo reveló 
que la impresión de la misión electoral 
fue buena. Tras un encuentro con canci-
lleres de la región, explicó que ese grupo 
resumió lo sucedido el 19 de junio sin 
incidentes y que hubo “unas elecciones 
absolutamente limpias, desarrolladas 
con plena normalidad y con un resultado 
incuestionable”.

Sus comentarios recuerdan que en el 
pasado Nicaragua, que celebró eleccio-
nes en noviembre pasado, y Venezuela 
han prohibido la presencia de observa-
dores europeos, presuntamente para blo-
quear la evidencia sobre unos comicios 
controlados por el poder, como aliados 
sandinistas y chavistas, respectivamen-
te, sectores que recurren a estrategias 
cuestionables para retener el mando.

Y es que la calificación de un proceso 
“limpio”, contrasta con las declaraciones 
del sector en la victoria de otros izquier-
distas, como el nicaragüense Daniel Or-
tega, quien tras aprehender a sus princi-
pales contendientes consiguió su cuarto 
mandato consecutivo junto a su esposa y 
vicepresidenta, Rosario Murillo. 

En respuesta a esa elección, naciones 
de la UE desconocieron al sandinista, 
a quien han tachado de autoritario, tal 
como ocurrió en Venezuela con Nicolás 
Maduro y Juan Guaidó, pues a éste últi-
mo es al que reconocen como mandata-
rio. Ante lo que opositores nicaragüenses 
exhortaron a Petro a no olvidar sus críti-
cas contra Ortega y fijar su postura clara 
contra la dictadura centroamericana.

En medio de estas críticas, Borrell re-
saltó que en Colombia, un socio funda-
mental de la UE, se produjo un cambio 

JOSEP BORRELL, representante de Política Exterior europeo, resalta que se vivió una jornada limpia; su de-
claración contrasta con el desconocimiento al mandato de Daniel Ortega; ELN llama a retomar el proceso de paz
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Someten a cirugía 
a Boris por sinusitis

EL PRIMER MINISTRO BRITÁNICO fue operado de 
rutina de los senos paranasales en Londres. El gobierno 

detalló que el proceso fue programado y requirió anestesia 
local y ya se está recuperando. Por su intervención dejó como 

encargado al viceprimer ministro, Dominic Raab.

EL FUTURO MANDATARIO insistió que su 
gobierno no emprenderá acciones contra la opo-
sición, pues reafirmó que la paz se logra con la 
sociedad y los adversarios.

LOS LÍDERES DE ESA TENDENCIA
El sandinista nicaragüense es quien más años y mandatos acumula 

desde que llegó al poder.

Desde 2007* NICARAGUA

DANIEL ORTEGA

Desde 2013* VENEZUELA

NICOLÁS MADURO

Desde 2018 MÉXICO

ANDRÉS M. LÓPEZ OBRADOR

Desde 2019 CUBA

MIGUEL DÍAZ-CANEL

Desde 2019 ARGENTINA

ALBERTO FERNÁNDEZ

Desde 2007* BOLIVIA

LUIS ARCE

Desde 2021 PERÚ

PEDRO CASTILLO

Desde 2022 CHILE

GABRIEL BORIC

Desde 2022 HONDURAS

XIOMARA CASTRO

*ACUMULAN MÁS DE UN MANDATO

político claro en años, pues por primera 
vez la izquierda gobernará. 

Y ratificó su total apoyo a Petro: 
“cuente con la UE para seguir fortale-
ciendo nuestras relaciones”. Mientras 
que líderes de la región externaron sus 
felicitaciones al de Pacto Histórico, pues 
el líder español, Pedro Sánchez, aseveró 
“seguiremos reforzando los lazos que 
nos unen”, luego de reconocer que los 
colombianos eligieron el camino de la 
igualdad y justicia social al confiar en el 
exalcalde de Bogotá y en Francia Már-
quez, su futura vicepresidenta.

Horas más tarde, el secretario de la 
Organización de las Naciones Unidas 
(ONU), António Guterres, aplaudió el 
civismo mostrado y el alto nivel de par-
ticipación (58%) en la jornada en la que 
resultó vencedor el izquierdista sobre el 
populista Rodolfo Hernández.

Apuntó que ello “reafirma la fortaleza 
de la democracia colombiana y el progre-
so logrado en el proceso de paz”, luego de 
nuevas protestas y reclamos de la pobla-
ción ante el aumento de la desigualdad y 
la pobreza, que serán de los principales 
desafíos para el exguerrillero.

Y en torno a los procesos de paz en 
la nación, recordó que el éxito o fracaso 
depende de los esfuerzos del nuevo go-
bierno. En este tema destaca que líderes 
del Ejército de Liberación Nacional (ELN) 
se dijeron dispuestos a avanzar en las 
conversaciones a las que se 
sumaron desde 2017 con el 
actual mandatario Iván Du-
que, pero las que rompió el 
gobierno dos años después.

Y de exintegrantes del 
grupo radical a un exguerri-

llero llamaron a Petro a cumplir su pro-
mesa de reiniciar el diálogo. A través de 
un comunicado, enlistaron algunas de 
las prioridades para abrir la conversa-
ción con el primer gobierno de izquierda 
como la reforma agraria que impulsa el 
exlegislador, pues coincidieron en que 
para ello se requiere una labor conjunta 
para cambiar los cultivos ilícitos y así fre-
nar al narcotráfico en la región.

Por ello, la organización recalcó que 
“si el presidente (Petro) se encamina a 
superar el clientelismo, sacar la violencia 
política, avanzar en planes de inclusión 
social que contemplen empleo y em-
prendimientos (…) Colombia tendrá un 
gobierno respaldado por el movimiento 
popular”.

Previamente, Estados Unidos ofreció 
“fortalecer” la relación entre ambas na-
ciones, al resaltar que esta renovación 
es una oportunidad de estrechar lazos, 
y el secretario de Estado de Joe Biden, 
Antony Blinken, dijo que una relación 
fuerte garantiza que se pueda construir 
“un hemisferio más democrático y equi-
tativo”. Y ayer lo ratificó en una conver-
sación telefónica con el ganador de los 
comicios, según reveló Petro a través de 
su cuenta de Twitter.

Mientras que gobiernos latinoame-
ricanos, principalmente de izquierda 
como México, Venezuela, Cuba y Chile, 
entre otros, resaltaron la victoria del iz-

quierdista, quien garantizó 
que buscará construir una 
sola Colombia para la po-
blación sin revanchismos ni 
sectarismos, al señalar que 
dichas acciones son las que 
han dividido a la nación.

50
Minutos estima 

la Registraduría de Colombia 
que tardaron en dar 

los resultados

Fo
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AUTORIDADES INTERNACIONALES revisan que la votación y el recuento  en el país 
se condujeron con total normalidad, el pasado 19 de junio. 
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MUNDO

POR MONTSERRAT SALOMÓN

PETRO, ANTE EL 
LLAMADO COLOMBIANO

msalomon@up.edu.mx

Este triunfo dice mucho más de la situación 
política en Colombia que un simple giro a la iz-
quierda. Nos muestra que la población ha decidi-
do darle la espalda al establishment y ha preferido 
arriesgarse a explorar nuevos horizontes. Desde 
la primera vuelta, los colombianos situaron sus 
preferencias en dos opciones novedosas, populis-
tas y antisistema: Petro y Hernández, un empre-
sario sin trayectoria ni lazos políticos claros. El 
gran perdedor es el expresidente Uribe y su grupo, 
otrora dominante en los destinos del país.

Petro, un exguerrillero que ya había conten-
dido por la presidencia en otras ocasiones, trae 
consigo una agenda progresista que retrata los 
nuevos rumbos de una generación que ya no 
se reconoce en el conservadurismo uribista. Se 
trata de una generación que está preocupada por 
la economía, pero en sentido ambientalista. Que 
tiene una alta sensibilidad ante los problemas so-
ciales y que busca nuevas soluciones para incluir 
a los pobres, los migrantes, las mujeres y las mino-
rías. Que busca libertades, pero dentro de un Esta-
do bienestarista. Una agenda de centro-izquierda 
compleja que tendrá que atender el presidente 
Petro, dejando de lado la tentación del culto a la 
propia imagen y una agenda de izquierda radical.

Así, la victoria de Petro responde a dos razo-
nes: un movimiento ideológico de la población 
que se ha ido corriendo a la izquierda y el rechazo 
a la clase política dominante que ha ignorado las 
demandas sociales y desilusionado a los votantes. 
Además, esta victoria se ha dado en un escenario 
histórico de afluencia de votantes, movilizados 
por las campañas radicalizadas de ambos candi-
datos que infundieron el miedo al desastre inmi-
nente ante la posible victoria del contrario.

El cambio siempre está rodeado de gran temor. 
Petro llegará a la presidencia con un clima político 
y social polarizado. Estará en sus manos asumir 
una postura conciliadora o seguir alimentando 
a su base con el sencillo y erróneo recurso de la 
confrontación. La gran tentación de Petro estará 
ahí, en dejarse adular por los suyos y buscar en 
el enemigo la causa de todos sus malestares. Es-
peremos que no siga este segundo camino que lo 
único que hará será abrir una herida al centro de 
la sociedad colombiana.

Esperemos que Petro siga rodeándose de fi-
guras más centristas y decida dialogar para gober-
nar para todos. Es hora de dejar la confrontación 
y buscar un nuevo rumbo para Colombia. Por el 
bien de todos y para todos.

S e ha confirmado el primer 
gobierno de izquierda en la 

historia independiente de Co-
lombia. Gustavo Petro ha gana-
do la presidencia en la elección 
en segunda ronda y tomará las 
riendas de un país que ha seña-
lado con claridad que quiere un 
cambio y que rechaza a las tradi-
cionales élites políticas.

POLITICAL TRIAGE

Izquierdistas alistan moción de censura

Extremos en 
Francia van 
por cerrarle el 
paso a Macron

Redacción • La Razón

Los grupos de los extremos en 
Francia, que siguen en represen-
tación legislativa a la coalición 
gubernamental, buscan eviden-

ciar la derrota electoral del presidente 
Emmanuel Macron, pues además de 
obstaculizar el camino de sus reformas, 
el izquierdista Jean-Luc Mélenchon alis-
ta una moción de censura contra el líder 
de la alianza Juntos.

A casi 24 horas de que el mandatario 
perdiera la mayoría absoluta tras la se-
gunda vuelta, el también exaspirante 
presidencial y ahora líder de la alianza 
NUPES (de izquierda, socialistas, comu-
nistas y verdes) sostuvo que el próximo 
5 de julio promoverá esta acción antes de 
que se constituya oficialmente el nuevo 
Parlamento.

Lo que avecina el escenario complejo 
de los próximos cinco años para los cen-
troderechistas, con al menos dos bloques 
frenando sus pasos legislativos.

Pese al intento adelantado, rechazan 
que avance la medida, pues la coalición 
no tiene los votos necesarios para fractu-
rar al gobierno actual, pero ejerce presión 
sobre aliados como la primera ministra, 
Élisabeth Borne, para que renuncie por 
el fracaso de perder hasta 100 escaños 
de los que tenía en el primer mandato.

Incluso, aliados de este bloque, que 
de mantenerse unidos serán la segunda 
fuerza en la Asamblea Nacional con 131 
lugares, dan visos de diferencias antes de 
llegar al cargo. El líder de los socialistas, 
Olivier Faure, dijo que su sector no estu-
vo de acuerdo en este intento de moción, 
por lo que habría menos votos de los que 
espera Mélenchon.

Y para garantizar su fuerza, los del iz-
quierdista no descartan una alianza con 
otras bancadas para elevar el rechazo a 
las medidas de Macron y afianzarse so-
bre la extrema derecha de Marine Le Pen.

En tanto, la ultranacionalista y rival 
presidencial de Macron en dos ocasiones, 
quien consiguió su mayor victoria con su 
primera bancada, aseveró que bloqueará 
todas las reformas del presidente, a quien 
ve como un líder minoritario, luego de 
que se quedara a más de 40 puestos de 
mantener la mayoría necesaria para sacar 
cualquier proyecto. 

Le Pen justificó que no se trata de opo-
nerse sólo porque sí, sino de defender a 
la población de los cambios polémicos 
que plantea el mandatario, entre los que 
destaca el retraso de hasta tres para pen-
sionarse, tema por el que el gobierno ya 
anticipa negociaciones. Además, su gru-
po va por temas de seguridad y un mayor 
control en la migración. 

Y ratificó que una de sus prioridades 

será afianzar a la Agrupación Nacional 
como la principal oposición.

Luego de reconocer que sus cálculos 
daban un máximo de hasta 60 lugares, 
mismos que sobrepasaron, señaló que 
aunque la coalición de izquierda cuenta 
con más escaños que los suyos, al final 
se dividirán en los grupos que son, pues 
lo ve como una plataforma electoral, a la 
que se sumaron para tratar de arrebatar 
la mayoría a Macron, pero en las iniciati-
vas se destaparán las diferencias, mismas 
que ya se notan antes de arrancar. 

En tanto, todas las fuerzas y líderes 
ya mueven sus fichas para adelantar ne-
gociaciones antes de instalar la nueva 
Asamblea y aunque los de Macron apos-
taban por la derecha de Los Republica-
nos, aún no hay nada confirmado.

Y es que con sus más de 60 parla-
mentarios podrían alcanzar la mayoría 
absoluta necesaria. No obstante, el diri-
gente de ese sector, Christian Jacob, ya 
toma distancia de la coalición Juntos al 
responsabilizar al mandatario de haber 
fracturado al país y advertir que no hay 
vía para firmar un posible acuerdo.

En la pelea por ser la segunda fuerza 
legislativa destaca que ésta podrá recla-
mar la presidencia de la Comisión de 
Finanzas, una gran herramienta para po-
der forzar los acuerdos con el gobierno o 
algunas concesiones.

LA ULTRADERECHISTA Marine Le Pen ante los reporteros, ayer.

COALICIÓN del presidente busca alianza por una mayoría, 
pero la derecha descarta pactos; la ultranacionalista Marine 
Le Pen advierte que no respaldará ninguna reforma en el país
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OTROS LÍDERES HAN ADMITIDO diferen-
cias legislativas, lo que anticipa un rompimiento 
en temas clave, hecho que podría aprovechar el 
gobierno para sumar los votos necesarios. SE AVECINA 

MANDATO COMPLEJO

(VOY POR) EL BLOQUEO DE 
todas las reformas de Emmanuel Macron, 

que eran extremadamente nocivas...

Marine Le Pen
Exaspirante presidencial de ultraderecha

LA OPOSICIÓN SE LLAMARÁ NUPES (…) 
creo que debemos seguir siendo 

una alternativa unida...

Jean-Luc Mélenchon
Exaspirante presidencial de izquierda

NO TIENE SENTIDO 
un pacto, ni una coalición, 

ni un acuerdo de ningún tipo... 

Christian Jacob
Líder de Los Republicanos
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Coalición israelí 
se fractura a un

año de gobierno
Redacción • La Razón

EL PRIMER MINISTRO de Israel, Naf-
tali Bennett, confirmó diferencias de la 
mayor alianza en el país y a un año de 
sacar del poder a Benjamin Netanyahu, 
acusado de corrupción, ya alista un nue-
vo proceso electoral.

Junto a su ministro de Exteriores, Yair 
Lapid, acordó convocar a las quintas elec-
ciones en cuatro años, pues reconocieron 
en conferencia de prensa que su coali-
ción no logró consolidarse, pues ya ago-
taron todas las opciones para estabilizar-
se; y es que debían tomar una decisión 
de lo contrario enfrentarían rebeliones 
legislativas, según medios locales.

Tras varias discusiones en la materia, 
determinaron que no hay otra opción 
más que disolver el Parlamento y volver 
a las urnas como en los últimos años, lo 
que confirma las versiones de que la ma-
yor unión gubernamental en el país esta-
ba al borde de un colapso, por las eviden-
cias diferencias, pues había más caminos 
opuestos que objetivos en común

Bennett resaltó que es “la decisión 
correcta”, ante el panorama difícil que 
se avecina; mientras que su segundo al 
mando y líder de los centristas de Yesh 
Atid reconoció que en un año “cambia-
mos a una cultura de ‘nosotros’, por ‘jun-
tos’!”, y, pese a las diferencias, convocó al 
sector a volver a la unidad israelí, como 
prioridad, para evitar retrocesos.

Al llegar al poder, Bennett y Lapid 
acordaron que el primero cedería el po-
der al otro en un año como parte de la 
alianza histórica que concentra a la ma-
yoría de tendencias; pero al cumplirse 
este plazo no lograron un acuerdo y es-
timan que en cuatro meses la población 
elija a un nuevo Parlamento, proceso en 
el que se prevé que sea el actual canciller 
quien encabece el nuevo acuerdo, con 
miras a mantener la posición. 

Este cambio podría colocar a Netan-
yahu en un papel clave, quien tras co-
nocer la decisión destacó que en el país 
el escenario “ha cambiado; puedo perci-
birlo”, al destacar la oportunidad que se 
abre para sus aliados. Sin embargo, según 
encuestas, el partido de éste, Likud, no 
garantiza una mayoría.

EL PRIMER MINISTRO, Naftali Bennett (izq.), y el encargado 
de Exteriores, Yair Lapid, en conferencia de prensa.

Redoblan ataques en Donbás, Járkov, Chernigov…

Crece hostilidad rusa
ante respaldo europeo
Redacción • La Razón

Ucrania alertó a sus tropas y alia-
dos que los invasores alistan 
nuevas hostilidades en varias 
regiones, pues los soldados ru-

sos reanudaron ataques contra Járkov y 
Chernigov, mientras sigue la disputa en 
Donbás, donde ayer éstos mataron a dos 
civiles e hirieron a otros más.

Las fuerzas armadas de Volodimir Ze-
lenski anticiparon que con los nuevos 
bombardeos, pues han lanzado todo tipo 
de ataques, apuestan por una ofensiva 
“decisiva” para asumir el control total de 
Lugansk y Donetsk.

En los últimos días los ocupantes con-
virtieron Severodonetsk y Lisichansk en 
el nuevo epicentro de la “operación de 
desnazificación”, que comenzó en febre-
ro pasado, y buscan romper las formacio-
nes de defensores, según Ucrania, sector 
que resiste para evitar que los enemigos 
tomen más territorios, a la par que enca-
minan nuevos convoyes con rumbo a 
Járkov y Zaporiyia, como hace semanas.

Al respecto, el mandatario consideró 
que el reforzamiento de los ataques es 
una respuesta a la “semana histórica” que 
vivió la nación.

Así calificó el proceso que abrió la 
Unión Europea, pues ésta ya analiza su 
adhesión al bloque, luego de la visita de 
al menos cuatro mandatarios de la re-
gión en el mismo día, misma que de ser 
positiva beneficiará a todos los europeos, 
refirió Zelenski.

Y recalcó que cada victoria, por mí-
nima que sea, aumenta la “resistencia” 
de sus tropas, por lo que siguen requi-
riendo de manera urgente más armas y 
municiones a casi 120 días de declarar la 
invasión, pues aunque están repartiendo 
las recibidas por sus aliados en todas las  
zonas, no hay equipo suficiente en Don-
bás. Incluso, el comandante de la región, 
Mijailo Strebizh, comentó que si inten-
taran responder al fuego incesante, las 
armas actuales sólo les alcanzarían para 
unas cuatro horas, lo que evidencia la di-
ferencia con los ocupantes.

Además, las fuerzas defensoras du-
plicaron el estimado de las bajas que se 
están registrando día a día en todo el te-
rritorio, pues calculan que éstas ya son de 
hasta 200 cada 24 horas.

Por separado, líderes de territorios 
cercanos reportaron que algunos milita-
res rusos se reagruparon en zonas como 
en Jerson, Járkov y Mariupol, entre otras, 
en donde se estima que aún hay unas 
600 mil personas atrapadas bajo el con-
trol de los ocupantes, pero no descartan 

que algunos hayan sido deportados de 
manera masiva, como cientos de niños, 
principalmente los que se encontraban 
en orfanatos.

En tanto, Zelenski llamó a estar aten-
tos de todo lo que está provocando el  
Kremlin al detallar que, más allá de su 
territorio, busca convertir a África en un 
rehén de este conflicto, pues con el blo-
queo de alimentos en todos los puertos, 
aseveró que sólo se agravará la hambru-
na en la región y a nivel mundial.

Agregó que en este tema su gobierno 
y soldados luchan por mantener el sumi-
nistro de granos a través de exportacio-
nes marítimas desde el mar Negro y, por 
ello, ha optado por negociar con otros 
sectores para abrir los corredores para 
garantizar este envío; sin embargo, no 
ve avances, pues el invasor sólo propone 
como alternativa el sistema ferroviario, 
que por la capacidad que tienen implica 
un mayor gasto, pues se requieren mu-
chos más viajes.

En respuesta, los rusos denunciaron 
que supuestas tropas ucranianas reali-
zaron varias explosiones en el mar Ne-
gro, aunque no se reportaron daños ni 
personas lesionadas, esto mientras ven 
cortadas sus opciones marítimas, pues 
Lituania le cerró el paso al mar Báltico al 
confirmar que seguirá los pasos acorda-
dos por la UE. 

El gobierno precisó que se impedirá el 
envío de productos sancionados por la 
región y el Kremlin calificó de “ilegal” y 
“sin precedentes”, la medida, por lo que 
podrían preparar represalias contra la na-
ción “inamistosa”.

MILITARES UCRANIANOS esperan órdenes encima de un tanque ante la embestida 
de los soldados rusos, ayer, en la región de Donetsk.

ADVIERTE Volodimir Zelenski que votación de candidatura de 
posible adhesión eleva intensidad de combates; acusa bloqueos 
a las exportaciones y Lituania le cierra paso marítimo al Kremlin

LAS CUATRO ELECCIONES PREVIAS, duran-
te la gestión de Netanyahu, fueron provocadas 
por las acusaciones contra el mandatario, quien 
fue investigado por varios delitos.

CONFIRMA 
Naftali Be-

nnett quinto 
llamado a 

elecciones en 
4 años; abren 
puerta a posi-

ble regreso de 
Netanyahu

4
Meses 

tardarían en convocar 
a un nuevo proceso 

parlamentario
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DOS VETERANOS estadounidenses que pre-
suntamente cayeron en poder de los invasores 
podrían ser sentenciados a muerte como otros 
tres extranjeros, según tropas prorrusas.

9.5
Millones de euros 

de un plan económico 
prevé UE para 

esa nación

75
Defensores 

de la Isla de las Serpientes 
llevan meses 

en cautiverios

ESTOY conven-
cido de que sólo una 
decisión positiva (de 
adhesión a la Unión 
Europea) beneficia 
los intereses de toda 
Europa”
Volodimir Zelenski
Presidente 
de Ucrania

SEGURIDAD MUNDIAL EN RIESGO
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Alistan estreno  
de Zorros chinos

LA COMPAÑÍA Nacional de Ópera presenta el 
montaje de la compositora Lorena Orozco con 

libreto de Emilio Carballido. Las sopranos protago-
nistas son Enivia Muré y Jacinta Barbachano. Las 
funciones son el 3,  7 y 10 de julio en Bellas Artes. 

SPINA-BENIGNETTI LLEGA AL CENART. El reconocido dúo ita-
liano  —Eleonora Spina y Michele Benignetti— ofrecerán un programa 
dedicado al repertorio para piano a cuatro manos de 1900, mañana en el 
Auditorio Blas Galindo del Centro Nacional de las Artes, a las 20:00 horas.
El programa abrirá con Six Morceaux, Op. 11, de Sergei Rachmaninoff, seis 
piezas para piano a cuatro manos: Barcarolle, Scherzo, Tema Russo, Vals, 

Romanza y Slava; la irreverente Sonata de Francis Poulenc; SuiteSouvenirs, 
dividida en seis movimientos: Walts, Schottische, Pas de Deux, Two-Step, 
Hesitation-Tango y Galop.  La dupla fue creada en 2013 y cuenta con re-
conocimientos como el Diplôme Supérieur d’Exécution en la École Nor-
male de Musique de Paris. En 2017, su álbum Lifetime fue premiado con 
la Medalla de oro en los Global Music Awards, en California.
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EVELYN MORENO ganó con el libro el Premio Hispano-
americano de Poesía para Niños 2020; un felino de ojos 
azules por la mañana y grises al mediodía se ha perdido

• Por Carlos Olivares Baró
carlosolivaresbaro@hotmail.com 

Un jurado, integrado por las 
poetas María Baranda, Ro-
xana Elvridge-Thomas y 
Monique Zepeda, decidió 

en el año 2020 conceder de manera 
unánime el Premio Hispanoameri-
cano de Poesía para Niños a la autora 
mexicana, Evelyn Moreno (Ciudad de 

México, 1979), por Gato, ¿estás ahí? 
que el Fondo de Cultura Económica 
(FCE) acaba de poner en circulación 
en librerías. 

Poemario que nos arropa en la be-
lleza de lo cotidiano desde el misterio 
de un felino que maúlla en el silencio 
y en el sueño juega con esferas multi-
colores: animalito que solía rondar en 
los entornos de una pequeña, quien 
ahora sale a buscarlo y grita su nom-

bre. Estrofas imbuidas en un imagi-
nario prodigioso conformado por los 
remedios felinos de la abuela o los he-
chizos para que el gato, que apacigua 
las penas y quita el dolor, no salga de 
noche o vuelva a casa. Joan Negresco-
lor, reconocido artista catalán, ilustra 
estos versos con un prontuario de 
tonalidades palpitantes y de creativa 
glosa gráfica.  

“Confieso que de niña reprobé pri-
mero de primaria porque no aprendí 
a leer, recuerdo que hojeaba mi libro 
donde aparecerían infinidad de síla-
bas que no era capaz de descifrar. Con 
el tiempo me di cuenta que también 
se aprende a leer cuando nos leemos 
a nosotros mismos.  Para mí, la poesía 
es un remedio casero, contiene esos 
ingredientes tan únicos, propios, per-
sonales, de una memoria ancestral. En 
ese remedio están los ingredientes de 
nuestra alacena personal. Quise mos-
trar ese armario de emociones en este 
libro”, expresó en entrevista con La 
Razón, Evelyn Moreno. 

¿Siega de improntas interiores 
trasladadas a la poesía? A veces 
hay que ir a recolectarlas al campo, al 
mercado, a la casa de la vecina, pero 
siempre se preparan y consumen en 
nuestra casa interior. Alivian, confor-
tan: nos calientan y nos cuidan de la 
sordidez del mundo, del tedio, la so-

ledad, de la siempre decepcionante 
realidad.

¿La poesía desde los ojos de un 
felino? La poesía es mirar en la os-
curidad como un gato, con esos ojos 
brillantes, nítidos, capaces de ver con 
poca luz, avizoran reflejos de regiones 
ignotas: nos conformamos con ese 
momento sorpresivo de su mirada 
que estimula la imaginación.   

¿Cómo fue el proceso de escritu-
ra? Escribía cuentos para niños que no 
cuajaban; empecé a leer más poesía 
para afinar el oído. Me dije: también 
puedo contar una historia desde la 
poesía y así empecé a escribir mis pri-
meros versos de una niña que pierde 
a su gato y lo busca.

¿La infanta busca al gato y us-
ted, paralelamente, explora en la 
búsqueda de la expresión poética? 
Del mismo modo en que esta niña 
busca a su gato, yo indagué en mi 
propia búsqueda de la poesía. Quería 
explorar las posibilidades de dónde 
se puede encontrar un gato. No hay 

nada más poético que nom-
brar aquello que ya no tene-
mos, lo que perdimos o nos  
abandonó.  

¿La escritura poética 
como una pesquisa perso-
nal? Este poemario signifi-
ca la indagación propia de la 

poesía a la que no se llega por un 
solo camino, de ahí que mi búsque-

da por distintos atajos: un gato perdi-
do en las constelaciones, un gato que 
alivia el dolor, un gato matemático, un 
gato en el mar, un gato huérfano. 

El gato nunca regresa, ¿por qué? 
Me preguntaba: ¿el gato regresará o 
no? Queremos que aquello que perde-
mos reaparezca; pero, descubrí que, 
aunque se trate de ficción, como en la 
vida, no podemos ir en contra de lo in-
evitable. El poemario me pedía que el 
gato no debía volver. Fue una decisión 
difícil de tomar, me dolía enfrentarme 
a esa partida, como le sucede a la niña. 

Gato, ¿estás ahí? 
· AUTORA:  

Evelyn Moreno
· ILUSTRACIONES: 

Joan Negrescolor
· GÉNERO: Poesía 

· EDITORIAL:  
FCE, 2021

ESCRIBÍA cuentos 
que no cuajaban; 
empecé a leer más 
poesía para afinar el 
oído. Me dije: puedo 
contar una historia 
desde la poesía”
Evelyn Moreno
Poeta

MORENO fue elegida —entre parti-
cipantes de 22 países— por los versos 

de Gato, ¿estás ahí?, que presentó 
bajo el seudónimo Avellana. 

ILUSTRACIONES de Joan 
Negrescolor, que forman parte 

del poemario.
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La Bella y la Bestia
Espectadores: 650 MIL

Bésame mucho
Espectadores:  350 MIL 

¡Si nos dejan!
Espectadores:  350 MIL

El hombre de la mancha 
Espectadores:  250 MIL 

Dulce Caridad
Espectadores:  120 MIL 

Violinista en el tejado
Espectadores:  400 MIL 

Aladdín
Espectadores:  220 MIL*

Rent
Espectadores: 140 MIL

Hoy no me puedo levantar
Espectadores: 450 MIL 

Mary Poppins
Espectadores:  300 MIL

Los miserables 
Espectadores: 850 MIL 

Wicked
Espectadores:  350 MIL 

Jesucristo Superestrella
Espectadores: 130 MIL 

Mamma mia!
Espectadores: 300 MIL 

El fantasma de la ópera
Espectadores: 550 MIL 

La Bella y la Bestia (remontaje)
Espectadores: 450 MIL 

José el soñador
Espectadores:  300 MIL 

El rey león
Espectadores: 1 MILLÓN 100 MIL

Chicago 
Espectadores: 220 MIL 

Peter Pan
Espectadores:  110 MIL

Fuente|OCESA

Fotos|OCESA

*Sigue en cartelera 
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Beyoncé sorprende 
con nueva música
LA CANTANTE lanzó la madrugada de hoy  “Break 
My Soul”, la primera canción del disco RENISSANCE, 
que estrenará el próximo 29 de julio después de 
su aclamado álbum Lemonade de 2016. La semana 
pasada dio a conocer que está de vuelta.

Festejo con función de Aladdín• Por Adriana Góchez 
adriana.gochez@razon.com.mx 

A ntes de 1997, en México sólo 
era posible viajar a Broadway 
para ver una monumental 
producción de teatro musical; 

sin embargo, ese año llegó al país la pri-
mera apuesta de gran formato La bella y 
la bestia, en el Teatro Orfeón, el cual fue 
remodelado para recibir este montaje 
proveniente de la meca en este rubro en 
Estados Unidos. 

A 25 años de ese montaje, OCESA ce-
lebra cinco lustros de una actividad inin-
terrumpida que ha cautivado a más de 
ocho millones de espectadores con más 
de nueve mil funciones. 

“Creíamos que hacía falta quitar el pa-
saporte, el viaje internacional, la barrera 
del idioma, para hacer grandes musicales 
en México, eso nos llevó a la primera li-
cencia de La bella y la bestia, esa inver-
sión enorme, si mal no recuerdo, habrán 
sido cerca de ocho millones de dólares, 
además de haber arreglado el Teatro Or-
feón”, rememoró ayer en conferencia de 
prensa Francisco González Compeán, di-
rector general de CIE Internacional. 

Contó que para traer por primera vez 
un montaje de Broadway a México fue 
necesario hacer alianzas entre nuestro 
país, Argentina, Brasil y España, porque 
no se podía hacer una inversión de esa 

OCESA CUMPLE CINCO LUSTROS de actividad en el teatro musical; en-
tre los montajes más exitosos se encuentran La Bella y la Bestia y El rey león

LOS MISERABLES 
se convirtió en el mu-
sical más importante, 
se estrenó en México 

en el 2002. 

CON SÓLO 100 FUNCIONES, Chicago se 
vio obligada a interrumpir su temporada por 
la pandemia que azotó por dos años al mundo 
entero, desde marzo del 2020. 

magnitud. Al inicio vinieron técnicos y 
directores del extranjero; pero después 
fue posible que hubiera mexicanos hasta 
llegar al día de hoy en que el 95 por ciento 
lo conforma talento nacional. 

Han brillado en el teatro musical 971 
actores y 473 músicos. Además se ha 

dado trabajo a cerca de dos mil técni-
cos.  Una de las apuestas que ha tenido 
OCESA es elegir a actores que no son tan 
conocidos y que después de su paso por 
algún montaje han brillado en el extran-
jero como Alan Estrada, Agustín Argüe-
llo, Angélica Vale y Bianca Marroquín. 

“Si hay algo valioso en OCESA, es que 
no se han fijado en la fama para que for-
mes parte de un elenco, antes era tener 
nombres grandes en cartelera para atraer, 
pero ahora es con las obras”, destacó Alan 
Estrada, quien formó parte de Hoy no me 
puedo levantar. 

El productor Morris Gilbert contó que 
para Chicago apostaron por Bianca Ma-
rroquí. “Cuando acabamos de hacer el 
casting dijeron ‘no encontramos Roxy y 
vamos a traer a una Argentina’, dije no, 
¡sobre mi cadáver! Trajimos a Bianca, de-
cían que era un riesgo, les contestamos es 
el tipo de riesgos que nos gustan tomar”. 

Mientras que González Campeán 
señaló que para Wicked decidieron de-
fender a Danna Paola. “No querían que 
se quedara, me decían ‘¿quieres tomar 
el riesgo?’, les dije que sí, le falta expe-
riencia, pero en tres semanas iba a estar 
espectacular”. 

Para celebrar estos 25 años, mañana 
habrá una función de gala de Aladdín, 
el más reciente musical en cartelera y el 
cual cumple 250 representaciones. 

En los años venideros, González Com-
peán dijo que espera hacer posible que 
los montajes que traigan al país, además 
de la Ciudad de México puedan llegar a 
lugares como Monterrey o Guadalajara, 
ya que consideran que es una gran deu-
da que tienen.

Por su parte Morris Gilbert señaló que 
tienen una gran lista de obras que quie-
ren traer a México. “Hay muchos pro-
yectos que queremos hacer, esperamos 
tener el tiempo, están surgiendo títulos 
nuevos en el mundo, hay nuevas ideas, 
también tenemos para proyectos ne-
tamente mexicanos para los próximos 
años, nos detiene el tiempo”, finalizó.

Logros monumentales
Se han producido 25 montajes de gran formato. 
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Segundo protagónico 

Karol Sevilla da vida  
a una joven aguerrida

• Por Adriana Góchez  
y Armando Armenta 

Después de su primer protagó-
nico en Soy Luna, Karol Sevilla 
se transforma y muestra una 
evolución actoral en el segun-

do proyecto que estelariza con Disney, 
Siempre fui yo, donde da vida a Lupe, una 
joven mexicana aguerrida que decide 
irse a Colombia para descubrir la verdad 
sobre la muerte de su padre. 

Para la cantante y actriz, su papel en 
esta serie le ha enseñado a “ser más di-
recta, si es no, es no y no hay nadie que 
me saque de ahí”. Además señaló que es 
un personaje distinto al de Soy Luna. 

“Es un personaje diferente a Luna, no 
van a ver a Luna en los patines. En esta 
ocasión es importante hacer a un perso-
naje que lleva la historia, que es saber lo 
que pasa con Faraón y la muerte, estoy 
muy agradecida, muy feliz, sobre todo or-
gullosa de representar a México en otros 
países”, apuntó. 

En la historia, Lupe vivirá diversas 
aventuras en lugares de Colombia como 
Cartagena, a donde acude al funeral de su 
padre, El Faraón, la máxima estrella mu-
sical del país sudamericano. Su búsque-
da por la verdad la llevará a una misión 
que estará llena de peligro, romance y 
mucha música. 

“Disney se está arriesgando a abor-
dar de temas que nunca había hablado, 
cuando leí el libreto vi la muerte de al-
guien y dije qué, me pareció interesan-
te, es algo nuevo, es un proyecto para 
toda la familia. Es complicado porque 
muchos me vieron salir de Soy Luna, 
ahora este personaje es más mujer, 
tiene otra vida, otra historia, una de las 
escenas que más me impactó fue la del 
funeral del Faraón, fue complejo, difí-
cil, pero eso se va a notar”, destacó la 
intérprete. 

Karol Sevilla comparte créditos con el 
colombiano Pipe Bueno, quien da vida 
a Noah, exasistente de El Faraón y con 
quien tendrá un romance que saldrá de 
lo tradicional. 

“Noah tiene mucha luz, tiene un cora-
zón gigante, pero se le hace difícil creer 
en él, le gusta ser sencillo, viajar por el 
mundo, estar del lado del otro; de Noah 

LA ARTISTA, después de haber estelarizado Soy Luna, 
vuelve a la TV con la serie Siempre fui yo; afirma que tiene una 
madurez actoral; aplaude riesgo a hablar de temas polémicos Detienen a 4 tras 

cancelación de 
shows de Nodal

• AP

LA POLICÍA boliviana detuvo a cua-
tro personas sospechosas de estafa 
tras la cancelación de un show del 
cantante Christian Nodal que debió 
realizarse el fin de semana en La Paz.

“Estamos en las primeras investi-
gaciones, hay cuatro detenidos, entre 
ellos un empresario de nacionalidad 
peruana. Estamos investigando el 
grado de culpabilidad”, dijo ayer a Ra-
dio Panamericana el coronel Rolando 
Rojas, de la Fuerza de Lucha Contra el 
Crimen (FELCC) en La Paz.

El concierto estaba programado en 
el Estadio Rafael Mendoza, en el sur de 
la capital, pero horas antes JG Music, 
que representa a Nodal, anunció su 
cancelación por “un incumplimiento 
de contrato” por parte de la empresa 
organizadora Dreams Productions, 
mientras centenares de personas ha-
cían filas para ver al artista.

“Lamentamos comunicar este he-
cho que exime por completo de res-
ponsabilidad al artista y a la compañía 
que lo representa”, señalaba.

Nodal se había presentado los días 
previos en las ciudades de Cochabam-
ba y Santa Cruz, donde sus fans lo re-
cibieron el viernes en el Aeropuerto 
Internacional Viru Viru.

En una entrevista con la televisora 
estatal Bolivia TV, el viceministro de 
Defensa de los Derechos del Usuario 
y Consumidor, Jorge Silva, indicó que 
a Dreams Productions “se les acusa 
por estafa con víctimas múltiples... 
y vamos a exigir hoy que se ofrezcan 
todas las garantías para la devolución 
del dinero a los consumidores que han 
adquirido boletos”.

ENTRE los arres-
tados están un 

empresario pe-
ruano; JG Music, 

compañía que 
representa al 

intérprete, acusa 
incumplimiento

LA CANTANTE  
y actriz, al inter-
pretar a Lupe. 

EL CANTANTE  
mexicano, al  

recibir el Premio 
Lo Nuestro, en 

febrero pasado.
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Gucci presume 
colaboración 
con Styles
EN EL ÚLTIMO DÍA de la 
Semana de la Moda en Milán, el 
diseñador de la firma, Alessandro 
Michele, presentó una colección 
que fusiona la sastrería con la 
alegría adolescente. Se trata de 
“HaHaHa”, en la que se une con 
Harry Styles. Por su parte, Gior-
gio Armani defendió la elegancia 
con la colección primavera-vera-
no 2023, en la que se centró en 
trajes casuales y relajados.

Fotos|AP y Especial

EL INTÉRPRETE 
llegará con su tour a 
destinos de Estados 

Unidos, entre sep-
tiembre y noviembre. 

Se presentará en 
Texas y Florida.

van a aprender a disfrutar de la vida”, re-
saltó la actriz.

Sevilla expresó sentirse sorprendida 
por la dupla que ha logrado con Bueno, 
de quien espera que la invite a un proyec-
to musical. 

“Una de las cosas que más nos impre-
sionó es que son dos estilos de música 
diferentes, pero cuando cantamos juntos 
vimos que nuestras voces conectaban 
muy chido”, compartió. 

Karol Sevilla se ha enfocado en su pro-
yecto de solista en el pop y Pipe Bueno 
en la música regional mexicana. 

“Soy un fan de la cultura mexicana, 
amo a este país, canto música regional 
mexicana, pero en Colombia”, contó 
emocionado Pipe Bueno. 

El cantante destacó que una de las 
cosas que más disfrutó de la serie fue la 
manera en que se retrataron paisajes de 
su país natal. 

“Se va a enaltecer mi país, como co-
lombiano estoy seguro que muchos pai-
sanos no van a creer que hay paisajes así 
de Colombia, son hermosos”, resaltó. 

Dijo que ser aceptado en el proyecto lo 
tomó por sorpresa, porque por la pande-
mia pensó que no se haría la serie.  

Siempre fui yo
·DIRECTOR:  
Felipe Cano
· PLATAFORMA: 
Disney+
· ESTRENO:  
ya disponible

LA PRODUCCIÓN 
se conforma de 10 
episodios de 40 
minutos de duración. 
Ya se anunció que en 
julio próximo comen-
zarán las grabaciones 
de la temporada 2 de 
la serie. 
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• Por Karen Rodríguez
karen.rodriguez@razon.com.mx 

La arquitectura y el interiorismo 
van más allá de crear espacios 
visiblemente bellos, ya que tam-
bién se busca que las viviendas 

sean lugares que hagan sentir a las per-
sonas cómodas, seguras y felices, lo que 
repercute en la salud física y emocional. 

De acuerdo con el informe internacio-
nal GoodHome, realizado por el Institu-
to de Investigación de la Felicidad y la 
empresa Kingfisher plc., los hogares re-
presentan el 15 por ciento de la felicidad 
total, por lo que la forma en la que están 
constituidos tiene un gran impacto, esto 
va desde cómo se diseñan los espacios 
hasta los materiales que se utilizan.

En ese sentido, la investigación Made-
ra, bienestar y rendimiento: los beneficios 
humanos y organizativos de los edificios 
de madera, realizada por el profesor Gra-
ham Lowe, de la Universidad de Alber-
ta de Canadá, demuestra que el uso de 
materiales naturales también tiene una 
repercusión en la salud.

Entonces, según esta pesquisa usar 
madera en la construcción de casas hace 
que los individuos puedan conectarse 

razon.com.mx
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Mejorar calidad de vida

UN ESTUDIO revela 
que los hogares repre-
sentan el 15 por ciento 

de la felicidad; la made-
ra, uno de los elementos 
con mayores beneficios 

con la naturaleza y que tengan “respues-
tas psicológicas que dan como resultado 
menos estrés, presión arterial más baja, 
más relajación y estados de ánimo positi-
vos y aumento de la concentración”. 

Otras de las ventajas de usar este ma-
terial, que resalta la investigación, es que 
“los interiores de madera incluyen una 
mejor calidad del aire como un resulta-
do de las propiedades hipoalergénicas de 
ésta, así como reducción de la emisión de 
gases y una mejor absorción del sonido”. 
En conclusión, este elemento puede 
crear espacios saludables y productivos.

Por otra parte, el bambú también tiene 

múltiples beneficios para la construcción 
y decoración de las viviendas, ya que es 
un material sólido, estable, resistente y 
sustentable, además de que genera un 
impacto positivo en el ambiente, pues 
absorbe el dióxido de carbono del entor-
no y es capaz de aislar el calor, el frío y 
hasta el ruido. 

Asimismo, es un elemento que se uti-
liza en la técnica de decoración de feng 
shui, por lo que se considera que el bambú 
es transmisor de buenas energías, suerte, 
favorece la salud y bienestar en la casa. 

El yute es un material que se ha ex-
plorado para la construcción no sólo por 
sus propiedades sostenibles, sino por 
los múltiples beneficios que trae a las 
viviendas y que contribuyen a la salud. 
Es un elemento cien por ciento natural y 
una de las fibras naturales vegetales más 
fuertes que existen. 

Entre las cualidades que tiene es que 
es ligero, tiene baja conductividad térmi-
ca, por lo que es un aislante, lo que pue-
de ayudar a la salud emocional, además, 
no se oxida, no produce gases tóxicos 
durante su combustión, es reciclable y 
biodegradable. 

Finalmente, otros consejos para que 
el hogar sea más feliz, según el estudio 
GoodHome, es que se recomienda reor-
ganizar y mejorar las viviendas para crear 
una mayor sensación de espacio; añadir 
elementos verdes, en caso de no tener 
jardín se pueden agregar algunas plantas 
para mejorar el bienestar general y tam-
bién se aconseja darle un toque personal 
a los espacios como pintar una pared o 
colgar alguna imagen favorita o de los 
seres queridos. 

MATERIALES como 
la madera influyen en 
el sistema nervioso 
simpático del cuerpo, 
ayudando a equilibrar 
la presión arterial y la 
frecuencia cardiaca, 
lo cual reduce los 
niveles de estrés. 

EL BAMBÚ es ideal para aislar el calor, el frío 
y el ruido. Se puede usar en techos, muros, 
paredes o decoración. Mientras que la madera 
también tiene la capacidad de ser térmica. 

1
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Agregar plantas 
ayuda a mejorar el 
bienestar general. 

La madera contri-
buye a crear espa-

cios saludables.

El bambú brinda 
múltiples beneficios 

en las viviendas.

El yute es un 
material reciclable y 

biodegradable. 

3

4 5

LA RAZÓN VIVIR EN UN HOTEL. Related Group, junto con cadenas  
whoteleras se encuentra creando residencias que conjugan el lujo 

de un alojamiento cinco estrellas con lo acogedor de un hogar.
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• Por Diego A. Hernández
diego.hernandez@razon.com.mx

El Apertura 2022 de la Liga MX 
está a unos días de arrancar y los 
equipos siguen moviendo sus 
piezas para armarse de la mejor 

manera y así poderle arrebatar al Atlas el 
título, galardón que ha conseguido en 
dos ocasiones de manera consecutiva, 
después de que pasaran 70 años que no 
pudiera levantar ni uno.

La mayoría de los equipos desean te-
ner al plantel más vasto del campeonato 
para poderle hacer frente y así encarar 
el torneo de la mejor manera y cumplir 
con el primer objetivo que es la Liguilla 
y posteriormente ganar partido por par-
tido para aterrizar en la final.

Uno de los personajes más importan-
tes en el mundo del futbol es, sin duda 
alguna, el entrenador y en el futbol mexi-
cano el DT azteca comienza a retomar 
fuerza a nivel local, pero los argentinos 
siguen siendo prioridad para los clubes, 
pues de los 18 conjuntos que arrancan el 
Apertura 2022, el 44 por ciento de ellos 
tiene un estratega pampero, mientras 
que el 33 por ciento es mexicano.

Seguido de mexicanos y argentinos 
que son los que más nacionalidades 
aportan a los banquillos del balompié 
nacional, les siguen los uruguayos (2), 
brasileño (1) y protugués (1).

Para este campeonato, tres entrenado-
res tendrán su debut en el futbol mexica-
no; el Cruz Azul se perfiló por el charrúa 
Diego Aguirre, quien en su momento 
tuvo pláticas con las Chivas, pero no lle-
gó a un arreglo. 

Mauro Gerk tomará las riendas del 
Querétaro para el AP22 y Renato Paiva 
llega al León con la encomienda de re-
vertir el mal torneo pasado y hacer que 
la Fiere regrese a las altas esferas.

Fernando Ortiz con el América ya tuvo 
su torneo de prueba y ahora se le va a 
exigir por estar en uno de los banquillos 
más calientes del balompié mexicano. Al 
igual que el argentino; Ricardo Cadena, 
de Chivas, necesita demostrar por qué lo 
retificaron al frente del Rebaño.

A falta de menos de 15 días para que 
arranque el Apertura 2022 los clubes 
querían reforzarse de la mejor manera 
y las bombas no dejan de sonar, pero 
todo se mantiene como rumor y lo que 
parecía un mercado con grandes expec-
tativas por la posible llegada de Luuk de 
Jong, Edinson Cavani, Luis Suárez, Mar-
celon, Radamel Falcao y hasta James Ro-
dríguez, todo está suspendido y lo más 
seguro es que los jugadores antes men-
cionados no aterricen en México.

Otro de los rumores que vuelve a to-

El 33% es mexicano

De los 18 entrenadores 
de Liga MX en el AP22, 
el 44% es argentino

DIEGO COCCA, el actual bicampeón con el Atlas, es pampero; el Apertura 
2022 arranca el próximo 1 de julio y los clubes aztecas cierran sus planteles; 

Fernando Ortiz y Ricardo Cadena no tienen oportunidad de equivocarse

mar fuerza es el de Carlos Vela al Amé-
rica, los aficionados azulcremas piden a 
gritos una contratación que paralice el 
mercado de las que las Águilas estaban 
acostumbradas a hacer en años anterio-
res, pero por ahora luce muy complicado.

Carlos Vela se ha convertido en unas 
de las grandes figuras del LAFC y de la 
Major League Soccer, pero su ciclo en el 
balompié estadounidense está a punto 
de terminar, debido a que este verano 
puede negociar su traspaso con cualquier 
equipo porque no ha renovado contrato 
con el cuadro angelino; ha sido ligado al 

América en varias ocasiones.
Si Vela no llega a un acuerdo a tiempo 

con el LAFC, puede negociar su llegada a 
otro club el 1 de julio y ante esto, los afi-
cionados de las Águilas están pidiendo 
a la directiva de Coapa que contraten al 
atacante para que llegue al club en 2023.

En redes sociales los fans del América 
han externado su deseo que el goleador 
sea refuerzo del equipo: “Carlos Vela es 
agente libre. Hazlo y te perdono todo 
Emilio Azcárraga (dueño de las Águilas) 
y Club América”, dice una de las publica-
ciones que se encuentran en Twitter.

LOS ENTRENADORES DEL FUTBOL MEXICANO
Nombre Edad  Nacionalidad  Equipo  Torneos en Liga MX
Fernando Ortiz 44 Argentino América 1
André Jardine 42 Brasileño Atl .San Luis 1
Diego Aguirre 56 Uruguayo Cruz Azul 0
Andrés Lillini 47 Argentino Pumas 4
Ricardo Cadena 52 Mexicano Chivas 1
Diego Cocca 50 Argentino Atlas 7
Ricardo Valiño 51 Argentino Tijuana 1
Hernán Cristante 52 Argentino FC Juárez 9
Mauro Gerk 45 Argentino Querétaro 0
Renato Paiva 52 Portugués León 0
Gabriel Caballero 51 Argentino Mazatlán 5
Jaime Lozano 43 Mexicano Necaxa 2
Guillermo Almada 53 Uruguayo Pachuca 5
Nicolás Larcamón 37 Argentino Puebla 3
Víctor M. Vucetich 66 Mexicano Monterrey 43
Eduardo Fentanes 44 Mexicano Santos 2
Miguel Herrera 54 Mexicano Tigres 35
Ignacio Ambriz 57 Mexicano Toluca 19

JORNADA 1

NECAXA MAZATLÁN TIGRESCHIVAS

TOLUCA PUEBLA CRUZ AZULJUÁREZ
Fecha: Viernes 1 de julio

Hora: 19:00
Estadio: Victoria

Fecha: Viernes 1 de julio
Hora: 21:05

Estadio: Kraken

Fecha: Sábado 2 de julio
Hora: 19:05

Estadio: Universitario

Fecha: Sábado 2 de julio
Hora: 17:00

Estadio: Akron

vs vs vs vs

AMÉRICA

ATLAS
Fecha: Sábado 2 de julio

Hora: 21:05
Estadio: Azteca

vs
PUMAS SANTOSATL. SAN LUIS PACHUCA

TIJUANA MONTERREYLEÓN QUERÉTARO
Fecha: Domingo 

3 de julio
Hora: 12:00
Estadio: CU

Fecha: Domingo 
3 de julio

Hora: 19:05
Estadio: TSM Corona

Fecha: Domingo 
3 de julio

Hora: 17:00
Estadio: Alfonso Lastras

Fecha: Lunes 4 de julio
Hora: 21:00

Estadio: Hidalgo

vs vs vs vs

ALEXIS CANELO deja de ser jugador del Tolu-
ca para la siguiente campaña, el goleador está 
en busca de equipo y varios clubes de México 
han preguntado por sus servicios.

Curry y Warriors 
celebran el título

LOS JUGADORES de Golden State, entre 
ellos  Stephen Curry y el mexicano Juan Tosca-

no, desfilaron en San Francisco para festejar con 
su gente el séptimo trofeo que ganan en la NBA; 
la semana pasada derrotaron a los Celtics oston.AGENDA DEPORTIVA deportes@razon.com.mx Tel.5260-6001

Martes 21.06.2022

LEVANTA SOSPECHAS. Serena Williams canceló de último momento 
el entrenamiento que había previsto para el torneo de Eastbourne, donde la 
campeona de 23 citas de Grand Slam regresa a las competencias, tras estar 
alejada un año. Williams se entrenó en un club cercano durante el fin de se-
mana y se esperaba que iba a tener una sesión en el Devonshire Park, el com-
plejo del torneo, previo a su participación en dobles junto a Ons Jabeur. Debu-

tarán contra Sara Sorribes Tormo y Marie Bouzkova. La estadounidense de 40 
años no juega desde que se lesionó en la primera ronda de Wimbledon el año 
pasado. Recibió una invitación para el cuadro de individuales en All England 
Club. Jabeur dijo que fue “increíble” que Williams le pidió ser su compañera de 
dobles en la cita previa a Wimbledon. “Puedo guardar bien un secreto, lo sabía 
desde antes del Abierto de Francia”, dijo la tercera del ranking mundial.
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3
Equipos en la Liga MX 
han salido bicampeo-
nes en torneos cortos
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5 mdd), el mismo valor que Federico Valverde, 
mediocampista uruguayo del Madrid.

Por otra parte, cuando aún formaba parte del 
Chelsea, Antonio Rudiger vivió en carne propia 
el ser un jugador del Real Madrid.

Perdió cuando el Madrid concretó una de 
varias remontadas en la Liga de Campeones y 
que culminaron con su Orejona 14.

Rudiger dijo que su experiencia en el estadio 
Santiago Bernabéu en esa derrota de los cuar-
tos de final hizo más fácil tomar la decisión de 
fichar con el club español.

“El partido que jugué en el Bernabéu con 
Chelsea fue muy especial, muy intenso”, recor-
dó el zaguero central alemán al ser presentado 
el lunes por el Madrid.

“Para mí fue la primera vez que jugaba en el 
Santiago Bernabéu”, añadió. “Para mí fueron 
emociones increíbles. Después del tercer gol 
(del Chelsea) seguía habiendo una 
atmósfera y ambiente muy positivos. 
Me he llevado muy buenas emocio-
nes y poder jugar ahora para un club 
así es increíble”.

El Madrid quedó abajo 3-0 en la 
vuelta del cruce de cuartos contra el 
conjunto inglés, con Rudiger como 
autor de uno de los goles. Pero los an-
fitriones reaccionaron para avanzar.

“Lo que consiguió el Real Madrid 

en la Champions este año no sabría cómo des-
cribirlo. Ha sido increíble. Obviamente, cuando 
se disputa la final ya sabía que iba a jugar por el 
Real Madrid. Iba con ellos y me encantaba que 
pudieran ganar... El año que viene quiero seguir 
compitiendo por más títulos”, dijo el central de 
29 años.

Rudiger mencionó que el Barcelona, los ar-
chirrivales de los merengues, mostró interés en 
ficharle, pero que le dijo a su hermano que era 
jugar “el Madrid o con “ninguno”.

“La primera vez que hubo un contacto en-
tre el Madrid y mi agente fue en septiembre 
del año pasado”, señaló. “La segunda vez que 
hablé yo directamente con (el técnico Carlo) 
Ancelotti fue en abril. Mi contacto con él fue 
el momento más importante y fue allí cuando 
tomé la decisión de jugar en este club. Él me 
dijo que me quería aquí, que confiaba en mí y 

que puedo ayudar mucho al equipo”.
El Real Madrid ató al interna-

cional alemán con un contrato de 
cuatro años. Rudiger conquistó 
con Chelsea los títulos de la Liga 
de Campeones, la Liga Europa, el 
Mundial de Clubes, la Supercopa de 
la UEFA y la Copa FA. Anotó cinco 
goles en 54 partidos con Chelsea la 
pasada temporada, una cifra récord 
con el club de Londres.

Redacción • La Razón

El crecimiento del brasileño Vinícius 
Jr., en el Real Madrid cada vez es más 
importante y después de conseguir 
el título de LaLiga de España y de la 

Champions League, es el jugador con más valor 
en el mercado ibérico, pues tiene un costo según 
Transfermarkt de 105.1 millones de dólares.

Su juventud y ser pieza clave para los cam-
peonatos merengues, sumado a ser innamovi-
ble para Carlo Ancelotti, han hecho que las críti-
cas acaben y se enfoquen en ver las habilidades 
del brasileño, quien tuvo un inicio complicado 
como jugador del conjunto blanco, pero poco a 
poco se ganó un lugar de titular.

Dentro de los futbolistas mejor valorizados se 
encuentra cinco del Real Madrid y dos del Bar-
celona, a pesar de que los culés no tuvieron un 
buen año y se despidieron pronto de todas las 
competencias en las que participaron.

El periodista Fabrizio Romano dio a conocer 
que la directiva merengue está muy contenta 
con los servicios de Vini y le ofreció firmar un 
contrato hasta 2027 con un sueldo de más de 3 
millones de dólares por temporada.

Hace unos días se rumoró que el delantero 
había recibido una oferta del París Saint-Ger-
main para llegar a la institución francesa, pero 
Vinícius les dijo que “no”, ya que su deseo es 
mantenerse como jugador del Real Madrid y 
seguir peleando por títulos.

Tras el carioca, en los puestos de más valua-
dos, le siguen Pedri del Barcelona con un costo 
de 84 millones de dólares y cierra el podio Joao 
Félix, el portugués, del Atlético de Madrid (73. 

EL DELANTERO BRASILEÑO y un inicio complicado con el Real 
Madrid, a tal grado de no llevarse bien con sus compañeros; en tierras 
ibéricas aseguran que ya firmó como merengue hasta 2027

Vinícius Jr., el jugador 
mejor valuado de LaLiga

HISTÓRICO. Bruce Buck, 
quien había fungido como presi-
dente del Chelsea desde 2003, 
renunciará al cargo, tras el cambio 
de dueños del club de la Premier. 
Chelsea informó que Buck “con-
tinuará brindando apoyo al club 
como alto asesor”. El equipo fue 
vendido por 3.200 mdd.

FUERA. Polonia no tendrá en 
cuenta al zaguero Maciej Rybus 
en su convocatoria para la Copa 
Mundial de Qatar luego que el ju-
gador firmó contrato con un club 
de Rusia. La federación polaca de 
futbol informó que el selecciona-
dor Czesław Michniewicz informó 
a Rybus que no será citado.

DE ESTRENO. Cruz Azul pre-
sentó de manera oficial con un vi-
deo en sus redes sociales, lo que 
será su nuevo escudo, mismo 
que aparecerá en los uniformes 
del equipo y en canales oficiales 
del club; siendo el distintivo que 
no tiene estrellas y al que le quita-
ron Deportivo Cruz Azul.
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EL MADRID fichó 
al zaguero austriaco 
David Alaba el año 
pasado para cubrir 
la salida del histórico 
capitán Sergio 
Ramos, quien firmó 
con el Paris Saint-
Germain.

Pedri
medio

João 
Félix
medio

Federico 
Valverde

medio
73.5

63
Rodrygo
delantero

Mikel 
Oyarzabal

delantero

Gavi
medio

63
Jules 

Koundé 
defensa

Éder 
Militão
defensa

Thibaut 
Courtois

portero

LOS MEJOR VALUADOS

Vinícius Júnior 
delantero

Tiene un costo de 105 mdd

105

84

73.5

63

63

63

63

Cifras en nillones de dólares
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POR DANIEL ALONSO

ECHARLE CABEZA 

Vaya que era urgente que los de Coapa pudieran lanzar un 
mensaje de optimismo a su hinchada que está desesperada 
por los anuncios de contrataciones de renombre. El cielo nu-
blado comenzó desde ya varios días con la negativa del Colo-
Colo de Chile para dejar ir tan fácil al atacante argentino Pablo 
Solari; en un principio las negociaciones con el jugador iban 
bien, pero el club andino tasó muy alta la ficha del jugador. 
El América que últimamente regatea como si estuviera en el 
tianguis del domingo, se plantó en su oferta y hasta ahí llego 
la negociación. 

El plan inmediato fue ir por Germán Berterame, flamante 
goleador del Atlético San Luis y que fue clave en el despertar 
de los potosinos. También de nacionalidad argentina, el traspa-
so se vio “afectado” por las pretensiones del representante del 
jugador que pedía solamente 3 milloncitos de dólares como 
comisión. Si el América se negó a subir su oferta al Colo-Colo, 
pues era evidente que menos lo iban a hacer con un promotor. 

Así que hasta hace apenas un par de días, el América única-
mente podía presumir de contratar a Jürgen Damm, quien se 
encontraba a prueba con el club tras los siete meses de inacti-
vidad. El que fuera en su momento, uno de los jugadores más 
rápidos del mundo, según la FIFA, el día de ayer en el amistoso 
ante Pumas, pidió su cambio a los 30 minutos de haber ingre-
sado, porque las piernas no le dieron más. Sé que varios ya no 
se acordaban de que Damm existía, pero si bien es una apuesta 
arriesgada, me imaginó que también encontraron en Jürgen la 
posibilidad de revivir un jugador que en su momento generó 
buenas sensaciones y que el contrato es una ganga. 

Previo al duelo ante Pumas en Chicago, ya la rumorología 
estaba muy avanzada en cuanto al tema del Cabecita Rodrí-
guez, quien se encuentra desesperado por volver al futbol 
mexicano y así poder convencer a Diego Alonso de que lo 
incluya en la lista final a Qatar. En cuanto al nombre, no cabe 
duda de que el América no puede quejarse de traer a un delan-
tero que la rompió en Santos y que tocó el cielo con Cruz Azul, 
consiguiendo la novena estrella para el club, pero también no 
pasa por su mejor momento, así que habrá que tener paciencia 
para ver al Cabecita que todos conocemos. 

El gran fichaje que el club América sueña no está ni siquie-
ra en el continente que representa en su nombre y escudo. Está 
en tierras andaluzas y no se trata de una incorporación, sino de 
una venta que puede llenar el bolsillo de euros a las Águilas. Se 
trata del posible movimiento de Guido Rodríguez que es pre-
tendido por el Atlético de Madrid y del cual, el América aún es 
dueño del 30% de la carta. De acuerdo con noticias en Sevilla, 
ya hubo una oferta de 25 millones de euros que el Betis recha-
zó. Sin duda alguna, en caso de concretarse la venta de Guido, 
ése será el gran fichaje del americanismo, ya que, con esa plata 
extra, podrían reforzar el plantel seriamente. Muy buena juga-
da por parte de la directiva, más operaciones así por favor.

El Torneo Apertura 2022 está a la 
vuelta de la esquina. Y después de 

mucho batallar con la cocción de sus fi-
chajes, las Águilas del América podrán 
presentar en cuestión de horas al atacan-
te uruguayo, Jonathan Rodríguez, quien 
regresa a nuestra liga tras una gris partici-
pación en el futbol de Arabia Saudita que 
ha puesto en jaque la probable asistencia 
al Mundial con su selección; eso sí, por 
billetes verdes no paramos. 

ARQUETIPO FUTBOL

El Nassr Fc anuncia el traspaso

Cabecita llega al América 
como segundo refuerzo
• Por Alejandro Ayala
alejandro.ayala@razon.com.mx

Jonathan Cabecita Rodríguez dejó 
de ser oficialmente jugador del  Al-
Nassr FC de Arabia Saudita y será 
nuevo jugador del América, así lo 

informó el cuadro árabe con un comuni-
cado desplegado en sus redes sociales, 
“madrugando” a las Águilas.

“La dirección del club acordó vender el 
contrato del jugador uruguayo Jonathan 
Rodríguez al club mexicano Club Améri-
ca”, se puede leer en la cuenta de Twitter 
de la institución.

Además, el conjunto saudí publicó un 
video donde Jonathan Javier Rodríguez 
se despidió de la afición del Al-Nassr: 
“Agradecerle a toda la afición por estos seis 
meses acá en el club. La pase muy muy 
bien, ha sido una experiencia muy linda, 
inolvidable. Voy a estar siempre agrade-
cido, les mando un saludo muy grande y 
desearles todo el éxito del mundo”.

Hasta el momento el cuadro de Coapa 
no se ha pronunciado al respecto, pero lo 
que era un secreto a voces se confirmó. El 
ariete charrúa regresa a la Liga MX luego 
de su aventura en el balompié saudí, en 
donde no vivió sus mejores momentos. 

JONATHAN RODRÍGUEZ llegó a un arreglo con las Águilas 
para convertirse en su segunda alta de cara al Apertura 2022; 
su pasado en Cruz Azul y Santos lo hizo pegar el salto a Coapa

EL URUGUAYO 
en el video de 
despedida del 
Nassr, ayer.

Checo Pérez piensa en el 
retiro hasta los 40 años
• Por Alejandro Ayala
alejandro.ayala@razon.com.mx

EL MEXICANO Sergio Checo Pérez lleva 
más de una década como piloto de Fór-
mula 1 (F1), su carrera dentro del serial ha 
sido de contrastes. La Temporada 2022, 
en su segundo año con Red Bull Racing, 
está siendo extraordinaria, pero el tapatío 
es consciente que su tiempo dentro de la 
máxima categoría del automovilismo se 
recorta y reveló que el fin de su trayectoria 

en el deporte motor se acerca.
Checo Pérez debutó en la F1 el 27 de 

marzo de 2011 en el Gran Premio de Aus-
tralia con el equipo Sauber, finalizando 
séptimo, pero siendo descalificado por un 
problema técnico. En la actualidad, con 32 
años de edad, el volante tricolor comentó 
que quiere estar dentro del serial por unas 
cuantas temporadas más, debido a que le 
gustaría hacer otras cosas en su vida.

“Me gustaría estar cuatro o cinco tem-
poradas más. Hay pilotos muy buenos de 

más de 40 años, pero no me gustaría lle-
gar a los 40 y seguir en Fórmula 1, quiero 
hacer otras cosas en la vida. He hecho esto 
toda mi vida”, aseveró Sergio Pérez en en-
trevista con Hugo Sánchez, en el progra-
ma del exfutbolista presenta.

Rodríguez debutó oficialmente con el 
Al-Nassr el 6 de febrero ante el Al-Tai en 
la Jornada 19 de la Liga Profesional Saudí, 
partido en el que disputó los 90 minutos 
del mismo y tuvo una presentación de en-
sueño, ya que anotó uno de los goles con 
los que obtuvieron la victoria de 4-1.

La anotación en su debut con los de 
Arabia Saudita fue la única que marcó en 
sus seis meses de permanencia. A partir 
de ese momento la trayectoria del Cabe-
cita fue deslucida, debido a que sólo jugó 
un partido entero una vez y no tuvo re-
gularidad.

En total disputó 467 minu-
tos en medio año con el Al-Nas-
sr y el último cotejo que vivió 
fue un empate a un gol, en la 
Jornada 28 de la Liga Profesio-
nal Saudí, el 28 de mayo.

Jonathan Rodríguez regresa 
al futbol mexicano para tratar 
de recuperar su mejor nivel y 
colarse en la lista del estratega 

charrúa Diego Alonso para asistir a la Copa 
del Mundo Qatar 2022 con la Selección de 
Uruguay.

En la Liga MX, el primer equipo para el 
que el Cabecita jugó fue para Club Santos 
Laguna, desde el Apertura 2016 hasta el 
Apertura 2018. El goleador celeste levan-
tó el título de liga en el Clausura 2018 y la 
Supercopa MX 2018-2019.

Sus goles con los Guerreros le valie-
ron su traspaso a Cruz Azul, institución 
a la que llegó en el Clausura 2019, pero 
no tuvo la mejor adaptación, debido a 

que sólo marcó una diana en 
18 compromisos, misma que 
se la anotó al América, su nue-
vo equipo.

Jonathan Rodríguez tiene 
un lugar guardado con letras de 
oro en la historia del Cruz Azul, 
pues fue el autor del gol con el 
que los cementeros pusieron 
fin a su sequía de 23 años y me-
dio sin coronarse en la Liga MX.

EL MEXICANO, el domingo pasado 
al abandonar la carrera.

EL CABECITA ahora 
tendrá la misión de 
ganar la Liga MX con 
las Águilas, sabiendo 
que en sus clubes 
anteriores cumplió 
con las expectativas 
y se convirtió en el 
referente de gol.

2
Equipos ha defen-
dido en México el 
jugador uruguayo
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